
Украина 
прокачивает 
ситуацию
«Нафтогаз» потребовал  
от «Газпрома» резко поднять 
транзитный тариф

Как выяснил ”Ъ“, «Нафтогаз 
 Украины» готов сохранить став
ку транзита российского га
за через Украину в 2020–2028 
годах примерно на нынешнем 
 уровне. Но для этого «Газпром» 
 должен согласиться прокачи
вать по 110  млрд кубометров 
в год и на рост тарифов в 2018–
2019 годах на треть — совокуп
но на $2,3 млрд. В противном слу
чае «Нафтогаз» намерен взыскать 
с «Газпрома» в арбитраже ком
пенсацию обесценения своей 
 газотранспортной системы в раз
мере до $11 млрд. Собеседники 

”Ъ“, близкие к «Газпрому», назы
вают эту позицию «шантажом».

”
Ъ“ стала известна позиция «На-

фтогаза Украины» по условиям тран-
зита российского газа в 2020–2028 
годах — после истечения текущего 
транзитного контракта с «Газпромом». 
По словам собеседников 

”
Ъ“, условия 

коммерческий директор «Нафтогаза» 
Юрий Витренко направил зампреду 
правления «Газпрома» Александру 
Медведеву «на майских праздниках».

«Нафтогаз» предлагает такие ва-
рианты — самостоятельное брони-
рование «Газпромом» мощностей га-
зотранспортной системы (ГТС) Укра-
ины либо их бронирование клиен-
тами «Газпрома» (последнее фактиче-
ски означает сдачу газа «Газпромом» 
на восточной границе Украины). 
В этих случаях применимым правом 
для контракта будет украинское, ко-
торое, настаивает «Нафтогаз», сейчас 
гармонизировано с энергозаконо-
дательством ЕС. Другой вариант — 
продажа газа «Нафтогазу» на восточ-
ной границе Украины с обратной по-
купкой этого объема на западной (га-
зовый своп). В этом случае плата за 
транзит будет оформлена как мар-
жа между сделками, и «Нафтогаз» го-
тов на контракт по другому праву, 
в том числе по шведскому (как сей-
час в транзитном контракте).

Что касается уровня тарифов на 
прокачку, то «Нафтогаз» настаивает 
на их повышении уже в 2018–2019 
годах (то есть в рамках действующего 
контракта), считая их заниженными.
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В горючее подлили протеста
Правительство начало снижать топливные акцизы на месяц раньше

В регионах России про
ходят протестные акции 
автомобилистов в свя
зи с резким ростом цен на 
топливо. Сегодня митинг 
пройдет в Омске, вчера 
вышли протестовать но
восибирцы, ранее — жи
тели ряда других городов. 
Политологи назвали это 
«послевыборной эмоци
ей», которая «вряд ли ра
дикально повлияет на си
туацию». Тем не менее 
вчера в правительстве 
объявили о том, что акци
зы на топливо для стаби
лизации ситуации на рын
ке будут снижены уже 
сегодня — вместо ранее 
запланированного повы
шения с 1 июля. Однако 
и представители отрасли, 
и протестующие уверены, 
что это не приведет к сни
жению цен на АЗС.

Вчера в Новосибирске 
автоперевозчики прове-
ли пикет против роста цен 
на топливо. Глава Сибир-
ской ассоциации автопере-
возчиков (организатор ак-
ции) Вячеслав Трунаев за-
дал тон, эмоционально за-
явив, что участники транс-
портного рынка поставле-
ны «на грань выживания». 
«С января предприятия ра-
ботают практически в убы-
ток,— рассказал он.— Мы 
начинаем проедать основ-
ные средства, скоро техни-
ка потребует ремонта, за-
мены резины, а денег на 
это не будет». «У меня до 
60% расходов приходит-
ся на топливо,— подтвер-
дил 

”
Ъ“ один из пришед-

ших на акцию предприни-
мателей.— С учетом роста 

цен на запчасти это просто 
 бессмысленный бизнес».

Участники пикета развер-
нули плакаты с лозунгами: 
«Нет грабительским ценам 
на топливо», «Дорогое топли-
во сожрет Россию», «Бензин 
как в Америке, а жизнь как 
в Гондурасе», «Бензин в Рос-
сии добывают из золота?».

• По данным Росстата 
на 28 мая, средние общерос-
сийские потребительские 
цены на литр 92-го бензина 
за последние две недели вы-
росли с 39,5 руб. до 41 руб., 
95-го бензина — с 42,4 руб. 
до 44 руб., 98-го — с 47,7 руб. 
до 49 руб., дизельного топли-
ва — с 42,4 руб. до 43,9 руб.

Столь значительного по-
вышения цен за такой ко-
роткий промежуток вре-
мени еще не было, уточ-
нил коммерческий дирек-
тор ООО «Сибирский экс-
педитор» Дмитрий Минор. 
«Протестные акции позво-
лят подчеркнуть серьез-
ность проблемы,— гово-

рит он.— Если ситуация не 
изменится, многие участ-
ники могут разориться. 
Надеемся, что власти хо-
тя бы стабилизируют рост 
цен на топливо». «Мы по-
считали дополнительные 
расходы на транспорт в го-
роде в условиях роста цен 
на бензин — это 100 млн 

руб.,— поддержал крити-
ку мэр Новосибирска Ана-
толий Локоть.— Это просто 
караул».

Волна протеста против 
повышения цен на бензин 
началась с Дагестана: сти-
хийный митинг водителей 
у авторынка на трассе Ма-
хачкала—Дербент прошел 
20 мая. 26 мая в Иркутске 
около двух десятков легко-
вых машин под видом по-
ломки остановились на за-
правке НК «Роснефть» в ми-
крорайоне Байкальский, 
таким образом выразив 
свой протест (акция транс-
лировалась в соцсетях). На 
АЗС прибыли несколько 
экипажей ГИБДД: водите-
лей оштрафовали за нару-
шение ПДД — они не вы-
ставили знаки, предупре-
ждающие о поломке. По-
добные акции происходи-
ли еще в нескольких на-
селенных пунктах Иркут-
ской области.

4 июня в Братске прой-
дет автопробег против по-
вышения цен на бензин, а 7 
июня — митинг в Иркутске 
в сквере имени Кирова: заяв-
ка подана в мэрию Иркутска 
на участие 1 тыс. человек.

В Омске митинг против 
роста цен на топливо прой-
дет уже сегодня: организа-
торами выступают регио-
нальное отделение партии 
«Яблоко» и городские депу-
таты. По словам главы омско-
го «Яблока» Татьяны Нагиби-
ной, ожидается 300 человек. 
Акция состоится на площади 
Победы, митинг согласован 
с властями.
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Пошлины  
пересекли Атлантику
США подняли тарифы  
на импорт стали и алюминия  
из ЕС, Канады и Мексики

США распространят свои защитные 
пошлины на импорт стали и алюминия 
на крупнейших поставщиков —  страны 
Евросоюза, Канаду и Мексику,  сообщил 
вчера американский Белый дом. Новые  
тарифы будут действовать с 1 июня 
и суммарно затронут импорт этих това
ров на сумму свыше $40 млрд. Брюс
сель в ответ пообещал обратиться в ВТО 
и намерен в ближайшее время повысить 
пошлины на ряд американских товаров, 
ответный перечень ограничений подго
товила и Мексика. 

С 1 июня 2018 года защитные пошлины 
на импорт стали и алюминия в размере 25% 
и 10% соответственно будут распростране-
ны и на поставки из стран Евросоюза, Кана-
ды и Мексики, заявил вчера глава американ-
ского Минторга Уилбур Росс. Решение было 
объявлено за день до истечения срока замо-
розки пошлин, которая действовала в отно-
шении стран, с которыми продолжались пе-

реговоры. Комментируя решение, министр 
заявил, что с ЕС был достигнут определен-
ный компромисс, однако он оказался недо-
статочным для отмены пошлин. Переговоры 
же с Канадой и Мексикой в рамках обновле-
ния соглашения о Североамериканской зо-
не свободной торговли (НАФТА), по его сло-
вам, «длятся дольше, чем мы надеялись». 

Напомним, повышенные тарифы на им-
порт металлов введены США еще в марте, обо-
снование — резкое снижение доли внутрен-
него производства металлов, угрожающее 
национальной безопасности страны. Тогда, 
по расчетам Peterson Institute of International 
Economics, под ограничения попал импорт 
на $18 млрд ($10,2 млрд по стали и $7,7 млрд 
по алюминию, это треть всего импорта перво-
го и 45% второго), в том числе из таких стран, 
как Китай ($2,9 млрд), Россия ($3 млрд), Япо-
ния ($2 млрд) и Турция ($1,3 млрд). 

экономическая политика — с2

Сергей Лавров  
провел разведку миром
Министр впервые встретился с лидером КНДР 
и призвал США не требовать от него все и сразу

Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера стал 
первым высокопоставленным россий
ским официальным лицом, встретив
шимся в Пхеньяне с лидером Север
ной Кореи Ким Чен Ыном. Совершив 
 визит незадолго до планируемой встре
чи между лидерами США и КНДР, гла
ва российской дипломатии призвал 
Вашингтон и Пхеньян «ощутить меру от
ветственности» за происходящее. При 
этом к США господин Лавров обратил
ся с призывом не требовать от КНДР 
«все и сразу», а двигаться к денуклеа
ризации Корейского полуострова по
этапно,  отвечая уступкой на уступку. 
С подробностями из Пхеньяна — коррес
пондент ”Ъ“ Михаил Коростиков.

Весенне-летний Пхеньян встретил россий-
ского министра активными сельхозработа-
ми. От самого аэропорта и до правительствен-
ных зданий в центре города шла битва за бу-
дущий урожай. Люди в рубашках, пиджаках, 
блузках и военной форме активно засажива-
ли полезными культурами каждый клочок не 

занятой асфальтом и бетоном земли. «Я вот 
постричься пришел, а моей парикмахерши 
нет: говорят, в отпуске,— поделился с 

”
Ъ“ за-

рисовками из жизни северокорейской сто-
лицы один из сотрудников посольства РФ.— 
Вернется через пару месяцев, загорелая и вы-
полнившая план по посадкам». Сельскохо-
зяйственным энтузиазмом местных жителей 
заразились и российские дипломаты в Пхе-
ньяне. На территории дипмиссии разбили те-
плицу, в которой выращиваются огурцы, по-
мидоры и лекарственные растения.

Знакомство с культурными особенностя-
ми КНДР у журналистов из российской деле-
гации началось задолго до прибытия в Пхе-
ньян. После оплаты пошлины за визу в КНДР 
был выдан чек, датированный 107 годом чуч-
хе (со дня рождения основателя КНДР Ким Ир 
Сена). Оформлявший документы сотрудник 
посольства попросил журналистов не употре-
блять в материалах термин «Северная Корея» 
как очень обижающий всех граждан страны.
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За два месяца Вашингтону уда-
лось договориться об особых услови-
ях торговли лишь с четырьмя стра-
нами — Южной Кореей, Австрали-
ей, Аргентиной и Бразилией (пред-
полагается ограничение поставок, 
в том числе при помощи квот). Те-
перь с 1 июня суммарный объем им-
порта под пошлинами вырастает бо-
лее чем до $40 млрд (в 2017 году по-
ставки из ЕС составили $7,7 млрд, 
Канады — $12,4 млрд, Мексики — 
$2,9 млрд). Заметим, что и до введе-
ния пошлин в марте более 60% все-
го ввоза стали и 15% алюминия в 
США попадали под действие специ-
альных защитных мер, тогда как в 

среднем подобные меры покрыва-
ют лишь 4% американского импорта. 

Евросоюз и Мексика вчера уже поо-
бещали ответные меры. Глава Евроко-
миссии Жан-Клод Юнкер назвал пош-
лины «протекционизмом в чистом ви-
де» и сообщил о том, что блок иници-
ирует разбирательство в ВТО (это уже 
сделал Китай), а также обнародует 
список пошлин на американские то-
вары. Ранее Еврокомиссия направила 
в ВТО перечень, в который вошли про-
довольственные товары, виски и ме-
таллопродукция на $1,6 млрд. По сло-
вам канцлера Германии Ангелы Мер-
кель, повышение пошлин США яв-
ляется «нелегальной» мерой, которая 
ведет «к раскручиванию спирали от-
ветных действий». Президент Фран-

ции Эмманюэль Макрон назвал меры 
США «ошибочными», сообщив, что на-
мерен обсудить эту тему на встрече с 
Дональдом Трампом.

Заметим, что в 2002 году США уже 
вводили высокие защитные пошли-
ны на сталь, однако их действие ока-
залось непродолжительным. В ноя-
бре 2003 года ВТО признала их нелеги-
тимными, а Евросоюз пообещал ввес-
ти ответные меры — в итоге в декабре 
того же года ограничения были сняты. 

В отличие от ЕС введение пошлин 
в отношении Канады и Мексики бы-
ло менее ожидаемым — предпола-
галось, что вопрос будет урегулиро-
ван в рамках переговоров по НАФТА. 
В Министерстве экономики Мекси-
ки вчера заявили, что страна введет 

пошлины на ряд продовольственных 
товаров и продукцию металлургии. 

Уилбур Росс вчера затруднился 
назвать конкретную дату, когда мо-
гли бы быть завершены перегово-
ры по НАФТА, отметив, что США го-
товы «продолжать диалог». В пятни-
цу глава Минторга направится в Пе-
кин, где состоится очередной раунд 
торговых переговоров,— несмотря 
на ранее объявленное намерение 
сторон не прибегать к торговым вой-
нам, вчера в Белом доме вновь заяви-
ли, что могут ввести ограничения на 
поставки китайских товаров в объе-
ме $50 млрд уже в июне. 

«Меры явно носят протекцио-
нистский характер, хотя и заявлены 
как защита национальной безопас-

ности»,— отмечает директор Центра 
исследований международной тор-
говли РАНХиГС Александр Кнобель. 
По его словам, введение пошлин не 
позволит снизить дефицит США, так 
как при повышении тарифов на ме-
таллы пострадает экспорт отраслей, 
которые зависят от их импорта, от-
ветные же меры ЕС ограничат по-
ставки за рубеж американских то-
варов. По оценке эксперта, влияние 
на глобальную экономику пока бу-
дет ограниченным из-за относитель-
но небольшого объема импорта, по-
павшего под пошлины, однако если 
страны продолжат отклоняться от 
норм ВТО, то эффект может быть бо-
лее негативным.

Татьяна Едовина

Пошлины пересекли Атлантику

Сегодня должен был начать ра
боту сервис ФНС «Прозрачный 
бизнес», который раскрыл бы 
данные компаний, ранее состав
лявшие налоговую тайну. Однако 
 вчера служба сообщила о перено
се запуска сервиса на два меся
ца — до 1 августа. По сведениям 

”Ъ“, причиной этого стали прось
бы крупного бизнеса (в том  числе 
попавшего под санкции) и гос
компаний. В итоге старт сервиса 
разбит на три этапа и завершится 
в декабре 2018 года, сведения же 
о стратегических предприятиях 
в нем появятся не ранее 2020го.

Как сообщила вчера Федеральная 
налоговая служба, «в связи с боль-
шим числом обращений со сторо-
ны бизнеса ФНС приняла решение 
о предоставлении дополнительно-
го времени компаниям для проведе-
ния сверок с налоговыми органами 
данных, которые в соответствии с 
п. 1.1 ст. 102 НК РФ перестали являть-
ся налоговой тайной».

Речь идет о сервисе «Прозрачный 
бизнес», созданном ФНС для оцен-

ки рисков и проверки контраген-
тов. Первоначально планировалось 
запустить его в июле 2017 года, но 
тогда старт не состоялся также из-за 
просьб бизнеса об отсрочке. По све-
дениям 

”
Ъ“, в последние месяцы го-

скомпании, а также структуры, ока-
завшиеся под санкциями, убежда-
ли власти в том, что в период санк-
ций такой сервис запускать не стоит. 
В итоге была достигнута договорен-
ность о том, что информация о стра-
тегических предприятиях появится 
в нем лишь после 2020 года.

Данные об остальных компани-
ях будут открываться в три этапа. 
По сообщению службы, сведения о 
применяемых бизнесом специаль-
ных налоговых режимах, об уча-
стии в консолидированных груп-
пах налогоплательщиков, о числен-
ности работников появятся в от-
крытом доступе 1 августа 2018 года. 
Второй этап начнется 1 октября — с 
этой даты будут раскрыты данных 
о доходах и расходах (по данным 
бухгалтерской отчетности), суммы 
уплаченных налогов, сборов и стра-

ховых взносов. Наконец, с 1 декаб-
ря в сервис будут загружены суммы 
недоимки и задолженности по пе-
ням и штрафам, а также данные о 
налоговых правонарушениях. На-
помним, часть этих сведений со-
ставляла налоговую тайну до 1 мая 
2016 года, однако затем поправки к 
Налоговому кодексу лишили их та-
кого статуса.

Глава экспертного центра при 
бизнес-омбудсмене Анастасия Алех-
нович отмечает, что добросовест-
ные бизнесмены ждут, когда сервис 
наконец заработает: «Предпринима-
телям дорого содержать свою служ-
бу безопасности, проверять каждо-
го поставщика. Тем более что ФНС 
ужесточает требования к компани-
ям, с 2016 года активно штрафует 
предпринимателей за работу с не-
добросовестными поставщиками. 
Если бизнес сможет ссылаться на 
сервис 

”
Прозрачный бизнес“, пре-

тензий у налоговой службы, над-
еемся, будет меньше».

В компании АЛРОСА сообщили 

”
Ъ“, что «являясь публичной ком-

панией», придерживаются «прин-
ципа полной прозрачности бизне-
са, включая максимально подроб-
ное предоставление информации». 
«Учитывая, что всю основную ин-
формацию компания регулярно 
публикует в годовой и финансовой 
отчетности, мы не видим каких-ли-
бо сложностей в предоставлении 
ее и на открытом портале»,— пояс-
нили в АЛРОСА. В компании гово-
рят, что «сервис действительно мог 
бы упростить работу с контрагента-
ми в части возможности более опе-
ративной проверки их деятельнос-
ти, в частности, перед заключением 
контрактов».

В РСПП перенос сроков коммен-
тировать отказались, сославшись 
на то, что «вопрос очень деликатен». 
Неофициально в бизнес-ассоциаци-
ях отмечают: лоббистами переноса 
сроков запуска сервиса могли быть 
компании с госучастием. «Сейчас все 
боятся санкций, поэтому, наоборот, 
данные закрываются — никто не 
хочет, чтобы публичными стали их 
контрагенты и поставщики»,— го-

ворит источник 
”
Ъ“. Собеседник 

”
Ъ“ 

в крупной компании с госучастием 
также видит в переносе нежелание 
крупного бизнеса, находящегося 
под санкциями, «публичить контр-
агентов, которые могут в результа-
те раскрытия информации постра-
дать». «Раскрытие информации мо-
жет привести к более точечным и 
болезненным санкциям. Кроме то-
го, никому не нравится раскрывать 
внутреннюю экономику предприя-
тия, хотя многие процессы, в том чи-
сле в системе госзакупок, довольно 
прозрачны»,— говорит он. Председа-
тель комитета по налоговой полити-
ке «Деловой России» Кирилл Ники-
тин отмечает, что сервиса ФНС биз-
нес ждал несколько лет и готов по-
дождать еще пару месяцев: «Главное, 
чтобы условия раскрытия информа-
ции для частных компаний из несы-
рьевого сектора были не более об-
ременительны, чем для всех осталь-
ных»,— отмечает он.

Татьяна Гришина,  
Дарья Николаева,  
Анатолий Джумайло

Налоговые тайны раскроют частями
Публикация ФНС фискальных данных компаний откладывается

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 43,12

триллиона рублей составила на 1 мая величина денежного агрегата M2, сообщил ЦБ. В изме-
рении «год к году» рост основного для РФ денежного агрегата достиг 11,5% и в ближайшее время, 
видимо, выйдет на уровни 2016 года — порядка 12% годовых. С начала 2018 года темпы роста М2, 
определяющие в перспективе инфляционные уровни, снижались до уровня ниже 10%. Главным драй-
вером прироста денежного агрегата (обеспечивает более половины прироста) являлись депозиты 
населения. Впрочем, в сравнении с 2016–2017 годами их вклад в динамику агрегата достаточно ста-
бильно сокращается, параллельно несколько растет значение в общем показателе депозитов юрлиц.

ИНВЕСТИЦИИ

Компании капитально 
вложились за свой счет

Подробная статистика капитальных 
инвестиций первого квартала 2018 
года, опубликованная вчера Росста-
том, содержит набор интересных 
сюжетов. Прежде всего, на фоне 
роста инвестиций, включающих 
досчеты Росстата на вложения 
малого бизнеса и инвестиции, не 
 наблюдаемые прямыми методами 
(на 3,6% за первый квартал в годо-
вом выражении) реальные капвло-
жения крупных и средних компаний 
снизились на 1,3%. Иными словами, 
ситуация, когда досчеты статведомст-
ва стали основным источником роста 
капвложений в 2017 году, наблюдает-
ся и в первом квартале 2018 года.

«Как делаются такие досчеты, 
одному Росстату известно»,— сетует 
Владимир Сальников из ЦМАКП. 
Основным источником снижения 
инвестиций крупного и среднего 
бизнеса в первом квартале стала 
добыча, а точнее, нефте- и га-
зосервисные услуги, вложения 
в которые за год рухнули на 38%, 

что может объяснять лишь сделка 
ОПЕК+. При этом инвестиции в саму 
добычу нефти, газа, угля и металлов 
заметно росли. Сильное падение 
вложений обнаруживается и на тран-
спорте (фактически 10%) благодаря 
железнодорожному и трубопровод-
ному транспорту. Капвложения в 
строительстве снизились на 5,6%, 
в энергетике — на 9%, в гостиницы 
и общепит — на 13%. Заметно 
вырос показатель в финансовом 
секторе (на 15,6%) и обрабаты-
вающих отраслях (на 9,7% — без 
нефтепереработки, где наблюдался 
спад вложений). В обработке лиде-
рами были самые быстрорастущие 
отрасли — производства продуктов, 
напитков и табака, электрообо-
рудования, химия, полиграфия, 
деревообработка и автопром.

Несмотря на то что ставка 
по банковским кредитам в первом 
квартале 2018 года достигала 
исторических минимумов, доля 
банковских кредитов в инвестициях 
снизилась до уровня кризисного 
первого квартала 2016 года, а доля 
капвложений за счет собственных 
средств составила 62,9%, на 4,7 
процентного пункта выше, чем год 
назад (см. график). При этом доля 
кредитов иностранных банков снизи-
лась втрое, до 2,8%, а доля кредитов 
других организаций — до 4,5% с 10% 
в 2016 году (вероятнее всего, из-за 
снижения поддержки компаний мате-
ринскими и смежными структурами). 
Среди регионов быстрее всего 
росли инвестиции в Северо-Кавказ-
ском (34,7%) и Дальневосточном 
(на 11,5%) федеральных округах, 
в остальных они либо сокращались, 
либо увеличивались незначительно.

Алексей Шаповалов

СТРУКТУРА ВЛОЖЕНИЙ В ОСНОВНОЙ 
КАПИТАЛ (%)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Как стало известно ”Ъ“, Рос
сийский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП) на
правил вицепремьеру Дмитрию 
Козаку замечания к законопро
екту об обязательном перечи
слении выручки ресурсоснаб
жающих организаций (РСО) на 
спецсчета в банках. Бизнесобъ
единение, как и отраслевые со
юзы, опасается, что это затруд
нит или блокирует операционную 
и инвестиционную деятель
ность РСО, повлечет дополни
тельные расходы и приведет к 
фактическому запрету бизнеса. 
В Минэкономики утверждают, 
что обсудили проект с рынком 
и  прорабатывают замечания.

Борьба бизнеса с идеей введе-
ния спецсчетов для ресурсоснаб-
жающих организаций (на кото-
рые должна перечисляться выруч-
ка РСО) вышла на новый уровень. 
РСПП направил вице-премьеру 
Дмитрию Козаку замечания (есть у 

”
Ъ“) к законопроекту о спецсчетах. 

Проект разработан Минэкономики 
по поручению вице-премьера и ог-
раничивает распоряжение средст-
вами РСО для повышения контроля 
за их расходами и предотвращения 
вывода средств. Отметим, ранее в 
Минэкономики уже обращались 
участники рынка с аналогичны-
ми опасениями: ведомство прове-
ло обсуждение концепции законо-
проекта с бизнесом, «собраны заме-
чания и вопросы бизнес-сообщест-

ва, сейчас ведется их проработка». 
Письмо от РСПП по этому вопросу 
«в установленном порядке» в Мин-
экономики не поступало.

РСПП в письме вице-премьеру 
указывает, что «дополнительный 
контроль целевого использования 
средств в режиме реального време-
ни через спецсчета станет не только 
избыточной административной на-
грузкой на бизнес, но и приведет к 
затруднению (блокированию) осу-
ществления операционной и ин-
вестиционной деятельности РСО» 

и неизбежно затронет и нерегули-
руемую деятельность РСО. На опто-
вом рынке электроэнергии произ-
водители продают в рамках регули-
руемых договоров лишь 35% балан-
совых объемов поставки, осталь-
ное реализуется по рыночным це-
нам. Высока вероятность, полагают 
в РСПП, что нерегулируемые пла-
тежи также будут зачисляться на 
спецсчета и расходоваться только 
после одобрения банка. При этом 
банк «вряд ли будет и сможет нести 
ответственность за убытки, причи-

ненные РСО вследствие ограниче-
ния распоряжения средствами, по-
лученными в рамках нерегулируе-
мой деятельности, но зачисленны-
ми на спецсчет». Другой повод для 
беспокойства в проекте — уголов-
ная ответственность за нецелевое 
расходование средств со спецсче-
тов в особо крупном размере (бо-
лее 20 млн руб.) с санкцией до де-
сяти лет лишения свободы. «Для 
крупных РСО в городах-миллион-
никах нарушение в особо крупном 
размере может составлять не более 
0,2% от выручки — даже техниче-
ская ошибка приведет к уголовно-
му преследованию»,— отмечается 
в письме.

Ассоциация гарантирующих по-
ставщиков и энергосбытовых ком-
паний (ЭСК) выступает «категори-
чески против» спецсчетов. По сло-
вам председателя ее правления На-
тальи Невмержицкой, они повле-
кут дополнительные расходы, ко-
торые будут либо переложены в та-
риф, либо уменьшат и без того не-
большую прибыль РСО. По мнению 
директора «Совета производите-
лей энергии» Дмитрия Вологжани-
на, изменения создают угрозу оста-
новки расчетов в электроэнергети-
ке: значительная часть ЭСК входит в 
крупные холдинги, занятые постав-
кой топлива и различных услуг. Из-
менения «блокируют работу единой 
теплоснабжающей организации, 
делая невозможной реформу тепло-
снабжения», считает он.

«Крайне обеспокоены» и в ассо-
циации «ЖКХ и городская среда», где 
предупреждают, что любые расходы 
(выходящие за рамки указанных ор-
ганами регулирования тарифов) 
«можно будет рассматривать как не-
целевое расходование средств со все-
ми вытекающими последствиями, 
при таком подходе оптимальной ор-
ганизационной формой РСО являют-
ся казенные предприятия, функцио-
нирующие в рамках утвержденной 
сметы». Кроме того, ограничения на 
банковские операции делают невоз-
можными работу холдингов, вхо-
ждение в капитал и приобретение 
других компаний: РСО не смогут 
привлечь кредит нигде, кроме как в 
банке, где открыт спецсчет. «Многие 
из десятков тысяч коммунальных 
предприятий просто не смогут от-
крыть спецсчета из-за отсутствия ин-
тереса со стороны банков, а расходы 
на ведение этих счетов не будут ком-
пенсированы за счет увеличения та-
рифов»,— предупреждают эксперты.

В Минэнерго полагают, что введе-
ние спецсчетов для РСО еще нужда-
ется в проработке, поскольку это мо-
жет повлечь дополнительную фи-
нансовую нагрузку на такие органи-
зации, и отмечают, что проект пред-
лагает госконтроль за реализацией 
инвестпрограмм РСО в отсутствие 
обязанности их реализации (она не 
предусмотрена законодательством и 
не вводится проектом).

Евгения Крючкова,  
Татьяна Дятел

Коммунальная прибыль не хочет на спецсчета
РСПП возражает против законопроекта о них

Денежный агрегат М2 (трлн руб.)
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Источник: Банк России.
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Глава РСПП Александр Шохин поддержал поставщиков ресур
сов коммунальной отрасли в борьбе против слишком жесткого 
вмешательства правительства в их бизнес  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Проекты иностранных 
агентов недобрали баллов
Фонд президентских грантов подвел итоги 
весеннего конкурса среди НКО

Фонд президентских грантов подвел 
вчера итоги первого конкурса этого го-
да, определив 1551 победителя, чьи 
проекты получат поддержку на общую 
сумму 3,15 млрд руб. Большинство гран-
тов получили НКО, занятые гуманитар-
но-просветительской деятельностью. 
Первый замглавы администрации пре-
зидента (АП) Сергей Кириенко отметил 
возросшее качество проектов, выстав-
ляемых на конкурс, а также «абсолютную 
прозрачность процедуры»  определения 
победителей. НКО, имеющие статус 
иностранных агентов, грантов в этом  
году не получили.

Президентский фонд получил с начала это-
го года (с 20 февраля по 26 марта) 9175 заявок 
на гранты, предназначенные для поддержки 
проектов в 13 сферах: от «социального обслу-
живания» и «защиты прав человека» до «раз-
вития общественной дипломатии» и «укре-
пления межнационального согласия». В срав-
нении с весенним конкурсом прошлого года 
НКО, желающих получить гранты, стало на 
60% больше. Заявки прислали НКО из 85 реги-
онов страны. К оценке качества проработки 
и общественной значимости проектов фонд 
привлек 681 эксперта из 64 регионов. До не-
зависимой экспертизы фонд допустил 8353 
проекта, отклонив остальные из-за несоблю-
дения условий конкурса.

Среди победителей большую часть состав-
ляют НКО, занимающиеся гуманитарно-прос-
ветительской деятельностью. Самый круп-
ный грант — почти 115 млн руб.— получит 
московский фонд «Весна классическая» на 
проведение всероссийского конкурса моло-
дых артистов из симфонических оркестров, 
по итогам которого будет создан националь-
ный молодежный симфонический оркестр. 
Санкт-петербургская организация «Энцикло-
педия», объединяющая работников науки и 
культуры, получит более 8,8 млн руб. на созда-
ние «научно-художественного пространства 

”
Музей Аркадия и Бориса Стругацких в Пул-

ково“». Вологодскому фонду «Соль земли», ра-
ботающему в Тотемском районе, выделено 
500 тыс. руб. на поддержку молодежного цен-
тра интерактивной палеонтологии «Сухон-
ские ящеры». «Союз десантников» Ямало-Не-
нецкого автономного округа готовит третий 

паратуристический слет «Десантники своих 
не бросают», на проведение которого прези-
дентский фонд выделил более 1,1 млн руб.

В международном детском центре «Артек» 
появится «Школа юных корабелов», для от-
крытия которой общественной «Молодежной 
морской лиге» выделено более 16,4 млн руб. 
«Лига» зарегистрирована в Москве, но «Шко-
ла корабелов» рассчитана на юных моряков, 
представляющих порядка 30 подростковых 
объединений из 20 регионов страны. Якут-
ская организация по развитию брейк-данса 
Yakutsk city breakers решила провести в буду-
щем году республиканский чемпионат по сов-
ременным танцам, на его подготовку и отбор 
его участников президентский фонд выделил 
477 тыс. руб.

«Качество заявок растет, участники конкур-
са понимают, что экспертиза проектов будет 
профессиональной, достаточно жесткой»,— 
отметил председатель координационного ко-
митета конкурса, первый замглавы АП Сергей 
Кириенко. По его словам, год назад его «бом-
бардировали звонками с просьбами обратить 
внимание на тот или иной проект, затем эта 
практика стала сокращаться, в этом году тако-
го не было ни разу». Господин Кириенко объ-
ясняет это тем, что процедура отбора проек-
тов стала «абсолютно прозрачной».

В целом координационный комитет кон-
курса распределил между победителями 
3,15 млрд руб. Полный список 1551 победи-
теля будет вывешен сегодня на сайте Фонда 
президентских грантов. Из них 492 НКО пода-
вали заявки и в прошлом году, но грантов не 
выиграли. Нет в числе победителей теперь и 
ни одной НКО—иностранного агента (в прош-
лом году были три такие организации). «В 
этом году заявок от них было мало — 15 про-
ектов, и ни одна из них не прошла, они полу-
чили невысокие баллы»,— сообщил генераль-
ный директор фонда Илья Чукалин.

Прием заявок от НКО на второй (осенний) 
конкурс этого года начнется 16 июля и завер-
шится 10 сентября. Его победителей коорди-
национный комитет планирует объявить 1 
ноября 2018 года. Осенью президентскому 
фонду предстоит распределить оставшиеся 
8 млрд руб., которые закладывались в бюджет 
этого года под президентские гранты.

Виктор Хамраев

Крым отошел Виталию Мутко
Новые субъекты РФ снимают с кураторства

У Крыма и Севастополя больше не  будет 
отдельного курирующего вице-премье-
ра в правительстве РФ. Раньше эти функ-
ции исполнял Дмитрий Козак. Его пресс-
секретарь Илья Джус заявил, что два 
субъекта войдут в общую  систему реги-
ональной политики, которую теперь ку-
рирует вице-премьер Виталий Мутко. 
Он может посетить Крым в июне, где  
проведет выездное совещание.

Вице-премьер РФ Дмитрий Козак больше 
не будет курировать Крым и Севастополь. Об 
этом заявили в его аппарате, объяснив это 
тем, что интеграция новых субъектов в пра-
вовое поле РФ закончена. Два субъекта, как и 
другие регионы РФ, войдут в общую систему 
региональной политики, кураторством кото-
рой в правительстве займется Виталий Мутко. 
Связаться с ним 

”
Ъ“ вчера не удалось. Источ-

ник 
”
Ъ“ в аппарате правительства утверждает, 

что вице-премьер может посетить Крым в ию-
не, где проведет выездное совещание. Непо-
средственно региональным развитием полу-
острова сейчас занимается замглавы Минэко-
номики Сергей Назаров, который, по сведе-
ниям 

”
Ъ“, вчера провел на месте ряд совеща-

ний. Первое касалось строительства инфра-
структуры международного аэропорта Сим-
ферополь и гражданского сектора аэропорта 
Бельбек, второе — проблемных вопросов при 
возведении канализационных очиститель-
ных сооружений «Южные» (Севастополь), тре-
тье — сложностей, возникших при строитель-
стве канализационных очистных сооруже-
ний с глубоководным выпуском в море в по-
селке Кацивели (Ялта). Кроме того, он вместе с 
губернатором Севастополя Дмитрием Овсян-
никовым разрешал разногласия, возникшие 
в ходе внесения изменений в ФЦП «Развитие 

Крыма и Севастополя до 2020 года». Сегодня 
господин Назаров проверит строительство не-
скольких образовательных учреждений в Бах-
чисарае и вместе с главой Крыма Сергеем Ак-
сеновым обсудит реализацию ФЦП.

Вице-премьер Крыма Дмитрий Полон-
ский сказал 

”
Ъ“, что полуостров действи-

тельно по большинству вопросов завершил 
интеграцию в российскую политическую 
систему. «Что касается кураторства или его 
отсутствия — нужно дождаться официаль-
ных решений правительства РФ по этому по-
воду»,— сказал он.

Дмитрий Козак отвечал за федеральные 
проекты в Крыму и Севастополе с момен-
та присоединения их к РФ в марте 2014 го-
да. Сначала он курировал Министерство по 
делам Крыма, а в 2015 году, когда оно было 
расформировано, направил в подразделе-
ния крымского и севастопольского прави-
тельств федеральных замов. Эта практика не 
прижилась, но господин Козак каждый ме-
сяц проводил совещания с участием руково-
дителей двух субъектов. Основным проек-
том, ход которого он контролировал, была 
реализация мероприятий ФЦП. Вице-премь-
еру неоднократно приходилось разрешать 
политические конфликты в регионе. Источ-
ники утверждали, что перевод губернатора 
Севастополя Сергея Меняйло на другую ра-
боту (он стал полпредом президента в Си-
бирском федеральном округе) в 2016 году 
был инициативой Дмитрия Козака, который 
таким образом пытался погасить конфликт 
между правительством города и заксобрани-
ем (группой депутатов Алексея Чалого).

Заместитель председателя экспертно-кон-
сультативного совета при главе Крыма Алек-
сандр Форманчук сказал 

”
Ъ“, что между Дмит-

рием Козаком и Сергеем Аксеновым за годы 
совместной работы, несмотря на то что они 
«складывались непросто», выработались «до-
верительные отношения». По его мнению, 
господин Козак «полюбил Крым», поэтому 
продолжит заниматься его вопросами далее, 
но не на уровне официального кураторства. 
«Крым в особой зоне внимания президента, 
и главным куратором Крыма является Вла-
димир Путин. Поэтому все вице-премьеры и 
руководители ключевых министерств будут 
уделять региону много внимания, как и рань-
ше»,— считает Александр Форманчук.

В свою очередь, спикер заксобрания Се-
вастополя Екатерина Алтабаева сказала 

”
Ъ“, 

что интеграция города в РФ еще полностью 
не завершена. Так, например, до 1 января 
2019 года сохраняется переходный период 
по земельным вопросам. Кроме того, про-
должается реализация ФЦП, в рамках кото-
рой строятся «социально необходимые, ин-
фраструктурные объекты». «Хотелось бы, 
чтобы независимо от того, кто будет кури-
ровать город, внимание к ходу реализации 
ФЦП не ослабевало»,— отметила госпожа Ал-
табаева. И добавила, что большинство объ-
ектов программы будут вводить в строй в 
2019–2020 годах, поэтому наблюдение феде-
ралов за ходом их исполнения важно.

Сопредседатель севастопольского штаба 
ОНФ Владимир Немцев, напротив, считает, 
что интеграция двух субъектов в социаль-
но-экономическую систему РФ завершена. 
«Многие федеральные объекты уже постро-
ены: мост, аэропорт. Достраиваются ТЭС, 
строятся дороги. Задачи стоят, и они выпол-
няются»,— сказал 

”
Ъ“ господин Немцев.

Иван Сафронов;  
Вадим Никифоров, Симферополь

Перекрестное голосование
Москва и Подмосковье  
обменяются избирателями

Несколько оппозиционных советов де-
путатов Москвы внесут в ближайшие дни 
в Мосгордуму (МГД) законопроекты об 
отмене в столичном Избирательном ко-
дексе права создавать участки в других 
субъектах РФ на выборах мэра Москвы. 
Такие изменения были предложены мэ-
ром Москвы Сергеем Собяниным. У из-
бирателей Подмосковья, которое вслед 
за столицей приняло поправки в закон 
«О выборах губернатора Московской об-
ласти», также будет возможность прого-
лосовать за пределами региона.

В ближайшие дни советы депутатов трех 
муниципальных округов (МО) Москвы (Гага-
ринский, Ломоносовский и Тропарево-Нику-
лино) внесут в МГД свои предложения по по-
воду отмены в Избирательном кодексе Мо-
сквы нормы о голосовании на выборах мэра 
за пределами города. Большинство в этих со-
ветах — у оппозиционных депутатов. Напом-
ним, в мае МГД был принят внесенный Сер-
геем Собяниным законопроект, который да-
ет право столице создавать избирательные 
участки в других субъектах РФ. Как сообщал 

”
Ъ“ 22 мая, против выступили депутаты МО 

Раменки, инициировавшие законопроект 
об отмене этих поправок, а независимые де-
путаты нескольких районов Москвы намере-
ны поддержать их своими законопроектами.

Соответствующие решения депутаты Га-
гаринского, Ломоносовского и Тропарево-
Никулино приняли на заседаниях 29 мая. 
К ним также намерены присоединиться де-
путаты Якиманки, однако следующее засе-
дание совета состоится только в середине 
июня. Тексты предложений совпадают с за-
конопроектом депутатов Раменок (физиче-
ски проект был доставлен в МГД 25 мая, но 
до сих пор не внесен в базу законопроектов), 
в Ломоносовском МО инициатива, согласно 
решению депутатов, будет внесена в форме 
«поддержки законодательной инициативы».

Депутаты отмечают в пояснительной за-
писке, что проект Сергея Собянина был при-
нят «в течение трех дней без обсуждения с 
экспертным сообществом, политическими 
партиями, органами местного самоуправ-
ления», а «подобная спешка недопустима в 
реформировании законодательства». «Усугу-
бляет ситуацию тот факт, что инициатором 
поправки выступил один из возможных кан-
дидатов на пост мэра Москвы, поэтому ини-
циатива может быть воспринята как попыт-
ка 

”
изменения правил игры“»,— пишут де-

путаты. Господин Собянин уже объявил, что 
намерен участвовать в выборах мэра (см. 

”
Ъ“ 

от 27 мая). В обосновании также говорится, 
что у москвичей появилась бы возможность 
голосовать в городе в случае переноса «да-
ты голосования на один-два месяца позже». 
Напомним, о том, что единый день голосо-
вания необходимо перенести, заявляла ра-
нее глава Центризбиркома Элла Памфилова 
(см. 

”
Ъ“ от 24 мая).

Депутаты указывают на «массу недостат-
ков» голосования за пределами Москвы. Они 
опасаются, что возникнут бюджетные расхо-
ды на оплату работы членов новых комиссий, 
усложнится общественный контроль и рабо-
та наблюдателей. Появится также неопреде-
ленность в местах формирования УИК, пони-
зится компетенция членов временных УИК, 
а также возникнут задержки, «связанные с 
транспортировкой документов и бюллетеней 
из УИК в ТИК и обратно», считают депутаты.

Между тем Мособлдума также оператив-
но приняла 17 мая поправки областного из-
биркома в закон «О выборах губернатора Мо-
сковской области» (внесен 10 мая). По анало-
гии с уже принятыми изменениями в мос-
ковский Избирательный кодекс в Мособла-
сти на выборах губернатора (также состоятся 
9 сентября) можно будет голосовать за преде-
лами региона. Как заявил 

”
Ъ“ источник в ад-

министрации Московской области, планиру-
ется создать «не более 400 участков», в том чи-
сле на территории Новой Москвы. По словам 
собеседника 

”
Ъ“, голосование на выборах мэ-

ра Москвы и губернатора Московской обла-
сти может пройти на одних и тех же участках, 
при этом бюллетени будут разных цветов.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в Центризбир-

коме, голосование по разноцветным бюллете-
ням одновременно на выборах мэра Москвы 
и губернатора Подмосковья на одном участ-
ке неудобно для избирателей и членов комис-
сии: «Логичнее создавать разные участки на-
подобие временных с разными урнами». Ве-
роятно, что «столичные» участки будут созда-
ны, к примеру, при ведомственных санатори-
ях и пансионатах, в которых массово прожива-
ют московские избиратели, говорит источник 

”
Ъ“. Участки для голосования избирателей из 

области могут быть созданы на крупных стро-
ительных объектах и в торговых центрах, на 
работе в которых задействованы жители Под-
московья. Москва и область до сих пор обсу-
ждают параметры для определения мест та-
ких участков. Глава Мосгоризбиркома Вален-
тин Горбунов отказался от комментариев 

”
Ъ“.

Кроме того, изменились сроки представ-
ления документов для регистрации канди-
датов в губернаторы Мособласти (ст. 27 за-
кона «О выборах губернатора Московской 
области»). Теперь кандидаты должны будут 
предоставить документы не ранее чем за 75 
дней и не позднее чем за 65 дней до дня го-
лосования (в прежней версии фигурирова-
ли 75 и 45 дней). Это означает, что выдвиже-
ние начнется не ранее 25 июня и закончит-
ся не позднее 6 июля (вместо 26 июля). Вне-
сены также изменения в п. 2 ч. 2 ст. 49 «Изби-
рательные фонды кандидатов». Теперь сред-
ства, выделенные кандидату партией, «в со-
вокупности не могут превышать 100% от пре-
дельной суммы всех расходов из избиратель-
ного фонда» (раньше — 50%).

Лиза Миллер,  
Максим Иванов

ОНФ взял майский указ  
на контроль
Фронтовики предлагают правительству поработать вместе

Вчера на заседании центрального шта-
ба ОНФ было решено обновить формат 
работы движения по контролю за новым 
майским указом президента. Теперь 
ОНФ будет не только оценивать итого-
вые доклады правительства об исполне-
нии поручений президента, но и заранее 
направлять предложения в Белый дом. 
Куратор внутриполитического блока 
Кремля Сергей Кириенко заверил чле-
нов движения, что «ОНФ сегодня — орга-
низация с лучшим в стране соотношени-
ем доверия и недоверия».

Заседание центрального штаба (ЦШ) ОНФ 
вчера проходило в расширенном составе — 
с участием членов правительства и предста-
вителей Кремля. Обсуждалось исполнение 
поручений президента по майским указам. 
Ранее правительство отчиталось о выполне-
нии 94,1% поручений. Глава исполкома дви-
жения Алексей Анисимов заявил, что по 
указам президента 2012 года ОНФ держит на 
контроле 191 поручение. Из них ОНФ счита-
ет исполненными 78% (149 поручений), не-
исполненными — 12% (23 поручения) и ис-
полненными, но требующими дальнейше-
го контроля — 10% (19 поручений).

Движение намерено контролировать и 
реализацию майского указа 2018 года. Од-
нако теперь эксперты ОНФ будут не только 
оценивать итоговые доклады правительст-
ва об исполнении поручений и рекомендо-
вать снять или оставить их на контроле, но и 
заранее направлять предложения, обсуждая 
их со своим активом. Кроме того, подчеркну-
ла сопредседатель центрального штаба ОНФ 

Ольга Тимофеева, пять рабочих групп дви-
жения преобразят в 12 тематических пло-
щадок — каждая из них соответствует на-
циональным проектам или программам из 
нового майского указа. Свои предложения 
ОНФ передаст правительству к 15 августа.

Вице-премьер Татьяна Голикова заяви-
ла, что Белый дом «с удовольствием рассмо-
трит предложения», но «времени на раскач-
ку нет». Она обратила внимание членов ЦШ 

на график работы по майскому указу. По ее 
словам, уже 29 июня все министерства и ве-
домства, которые отвечают за реализацию 
приоритетных проектов и программ, долж-
ны представить детальные показатели, про-
межуточные и конечные контрольные циф-
ры, источники финансирования с учетом 
разграничений между уровнями власти. К 
15 августа должны быть сформированы про-
екты документов национальных программ 
и проектов, а к 1 октября — готов детальный 
план мероприятий.

Вице-премьер—глава аппарата прави-
тельства Константин Чуйченко предложил 
ОНФ начать «прямо немедленно работу» и 
дать «свое видение участия» движения в вы-
полнении указов. «Мы открыты и готовы к 
сотрудничеству, аппарат правительства го-
тов опираться на ваши возможности — они 
серьезные в регионах»,— подчеркнул госпо-
дин Чуйченко.

Но выше всех работу ОНФ оценил его ку-
ратор, первый замглавы администрации 
президента Сергей Кириенко. «ОНФ сегодня 
— это организация с лучшим в стране соотно-
шением доверия и недоверия»,— сказал го-
сподин Кириенко. По его словам, 53% опро-
шенных доверяют ОНФ, всего 2,5% — нет, а 
почти 45% пока не определились со своим от-
ношением к движению. Также важно, чтобы 
ОНФ был социальным лифтом для активной 
части общества, сказал господин Кириенко и 
похвалил работу «Молодежки ОНФ». Осенью 
на съезде ОНФ проведут ротацию ЦШ, в кото-
рый введут молодых активистов.

Софья Самохина

Первый замглавы АП Сергей 
Кириенко видит ОНФ не только 
контролером майских указов, 
но и социальным лифтом для 
активной части общества  

Ее поздравляет директор международного детского центра «Артек» 
Алексей Каспржак:
— Уважаемая Ольга Юрьевна! Примите мои искренние поздравления 
по случаю дня Вашего рождения! Вы являете собой уникальный при-
мер профессионала и руководителя, который увлекает единомыш-
ленников решением самых сложных задач. Ваша работа неизменно 
связана с судьбами миллионов, и я неоднократно убеждался в Вашем 

неравнодушии к каждому. Это качество определяет и Ваши масштаб-
ные управленческие решения, и личное участие в жизни многих лю-
дей. Считаю человеческое и профессиональное неравнодушие глав-
ным, что определит в будущем успех развития нашей страны, что объ-
единит людей идеей общего будущего. Особо отмечу, что Ваша под-
держка лежит в основе артековского рывка, за что Вам, без сомнения, 
благодарны я и миллионы людей, связанных с «Артеком».

Сегодня день рождения  
у заместителя председателя правительства  
Ольги Голодец

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заслуженный тренер СССР по фигурному катанию 
Татьяна Тарасова:
— Давно знаю и очень люблю этого человека. Он настоящий про-
фессионал, душа и совесть страны и олимпийского спорта. Он аб-
солютно порядочный, честный человек, очень хороший и надеж-
ный друг. Мне очень жаль, что он решил не принимать участия в 
выборах президента НОК России. Он был настоящим украшением 
Олимпийского комитета, и только ему вместе с Виталием Смирно-
вым и Женей Медведевой было по силам урегулировать вопрос на-
шего участия в Олимпиаде. Желаю ему долголетия, сохранения на-
ших дружественных контактов и еще чтобы у него все было хоро-

шо в делах. Чтобы было все хорошо в семье с красавицей женой, с 
которой они вместе еще со школьной скамьи. А это многое говорит 
о нем как о мужчине. Все, кто с ним когда-то рядом работал,— это 
все очень талантливые, умные и образованные люди. Жуков — че-
ловек, уверенный в своих силах и не боящийся собирать вокруг се-
бя людей сильных и хорошо знающих свое дело. А такое мало кто 
может себе позволить. Я счастлива, что знакома с ним. Когда я на 
него смотрю, то понимаю, что он государственный человек, и я хо-
тела бы, чтобы именно из таких людей, как он, было бы все самое 
большое руководство. Желаю ему заниматься тем, что нравится и 
что ему по душе.

Сегодня исполняется 62 года  
первому заместителю председателя Госдумы  
Александру Жукову

Его поздравляет член президиума Совета при президенте РФ по 
межнациональным отношениям Владимир Зорин:
— Уважаемый Магомедсалам Магомедалиевич, сердечно поздравляю 
Вас с днем рождения. В сложное время формирования современной 
системы реализации государственной национальной политики Рос-

сии Вы приняли на себя основной груз ответственности и добились 
значимых результатов. Зная Ваш энергичный характер и стремление 
доводить порученные вопросы до совершенства, хочу пожелать новых 
успехов в работе, здоровья и всех благ.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года  
заместителю руководителя администрации президента РФ  
Магомедсаламу Магомедову
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Как стало известно ”Ъ“, в уголов-
ном деле о строительстве в Вене-
суэле заводов по производству 
автоматов Калашникова и патро-
нов к ним появились новые фи-
гуранты. Ими стали гендиректор 
ЗАО «Кислородмонтаж» Сергей 
Тюкульмин и его партнер Влади-
мир Яременко. По версии след-
ствия, они похитили 200 млн руб., 
выделенных «Рособоронэкспор-
том» на достройку предприятий.

Поводом для возбуждения уго-
ловного дела в отношении господ 
Тюкульмина и Яременко, по дан-
ным 

”
Ъ“, стало обращение в право-

охранительные органы руководства 
АО «Рособоронэкспорт». По инфор-
мации заявителя, 7 августа 2015 го-
да «Рособоронэкспорт» и ЗАО «Кисло-
родмонтаж» заключили два догово-
ра-подряда на строительно-монтаж-
ные работы, в рамках которых в 2018 
году предполагалось достроить в Ве-
несуэле два завода. Один — по про-
изводству автоматов Калашникова, 
а другой — патронов к ним. Выбор 
ЗАО был не случайным. Предприя-
тие, базирующееся в подмосковных 
Химках, было организовано на базе 
существовавшего с 1957 года треста 
«Союзкислородмонтаж». Оно про-
водило монтаж и техобслуживания 
криогенного оборудования для запу-
ска ракет на космодромах Байконур 
и Плесецк, строило различные объ-
екты в Ираке, Индии, Кубе, Ираке и 
других странах.

17 и 23 марта 2016 года «Рособо-
ронэкспорт» перечислил «Кислород-
монтажу» авансовые платежи на об-
щую сумму 200 млн руб., что состав-

ляло 30% от стоимости контактов. Од-
нако акты объема выполненных ра-
бот и справки их стоимости, подпи-
санные Владимиром Яременко, выз-
вали у проверяющих «Рособоронэкс-
порта» сомнения. В результате ком-
плексной проверки выяснилось, что 
на выделенные средства генподряд-
чиком практически ничего не бы-
ло сделано: корпуса не достроены 
и оборудование не завезено, а стои-
мость материалов завышена более 
чем в 70 раз. Не спасли ситуацию и 
дополнительные соглашения, за-
ключенные АО «Рособоронэкспорт» 
с ЗАО «Кислородмонтаж». В резуль-
тате АО обратилось в УМВД по Цен-
тральному округу Москвы, которое 
возбудило в отношении господ Тю-
кульмина и Яременко уголовное де-
ло по ч. 4 ст. 159 УК (мошенничество 
в особо крупном размере). На днях 
оба бизнесмена были задержаны, а 
потом и определены Таганским рай-
судом под домашние аресты. Им уже 
предъявлено обвинение, а «Рособо-
ронэкспорт», признанный потерпев-
шей стороной, в рамках расследова-
ния заявил к ним иск на всю сумму 
предполагаемого хищения. Правда, 
взыскать ущерб с обвиняемых вряд 
ли получится.

Дело в том, что в разгар следствен-
ных мероприятий по уголовному де-
лу Арбитражный суд Москвы при-
знал Сергея Тюкульмина банкротом. 
Предприниматель еще 2014 году вы-
ступил поручителем по кредиту на 
650 млн руб., полученному в Сбер-
банке. К 1 марта 2017 года заем воз-
вращен не был, а сейчас долг с учетом 
процентов и пени составил 709 млн 

руб., что и послужило поводом для по-
дачи банком заявления в арбитраж. 

Напомним, что соглашение о 
строительстве заводов между Рос-
сией и Венесуэлой было заключе-
но в 2001 году, соответствующие 
документы с заказчиком — вене-
суэльской Kavim — были подпи-
саны в 2006 году, а к строительст-
ву ООО «Стройинвестинжиниринг 
СУ-848» бывшего сенатора от Белго-
родской области Сергея Попельню-
хова приступило только в 2010 го-
ду. Контроль за строительством и вы-
полнением международного кон-
тракта, который Венесуэла оплатила 
в полном объеме, был поручен «Ро-
соборонэкспорту». Несмотря на то 
что заводы были построены на 70%, 
проверяющие выявили, что при их 
строительстве Сергей Попельню-
хов похитил с 2009 по 2011 год более 
1 млрд руб. через подставные фир-
мы-поставщики — ООО «Антрек», 
ООО «Медэкском», ООО «Строймар-
кет» и ООО «Экотехпром» и т. д. 

Лефортовский суд признал быв-
шего сенатора виновным в мошен-
ничестве и в феврале 2017 года приго-
ворил его к семи годам заключения. 
Его финдиректор Ирина Помещико-
ва, полностью признавшая вину, бы-
ла осуждена тем же судом на три года.

Юрий Сенаторов

Русские авансы 
растворились  
в венесуэльских заводах 
Руководителей «Кислородмонтажа» взяли за хищения 
при строительстве оружейных предприятий

C 1 июня в соответствии с новой 
редакцией закона «Об ОСАГО» для 
водителей расширяется возмож-
ность оформить мелкую аварию 
без участия ГИБДД: максималь-
ный лимит ущерба «по железу» 
при оформлении европротоко-
ла увеличен с 50 тыс. до 100 тыс. 
руб. Кроме того, впервые появля-
ется возможность оформить ДТП 
без гаишника, даже если водите-
ли не пришли к согласию относи-
тельно виновника аварии. Однако 
возможность эта пока скорее тео-
ретическая: нужны специальные 
технические устройства, работа-
ющие с ГЛОНАСС, либо специаль-
ное мобильное приложение. Во-
дителям они пока недоступны.

Оформить европротокол, напом-
ним, можно, если ДТП обошлось без 
раненых и в нем участвовало не бо-
лее двух автомобилей. Ущерб автомо-
билю пострадавшего по новым пра-
вилам не должен превышать 100 тыс. 
руб. (вдвое больше прежнего лими-
та) с учетом запчастей. Кроме того, те-
перь оформить ДТП по европротоко-
лу можно даже в случае, если води-
телям и не удалось договориться от-
носительно того, кто из них виновен 
в происшествии. При этом обстоя-
тельства аварии должны быть зафик-
сированы одним из двух способов: 
с помощью специального мобиль-
ного приложения или «техническо-
го средства контроля», позволяюще-
го установить «факт ДТП и координа-
ты места нахождения транспортных 
средств», используя «сигналы гло-
бальной спутниковой навигацион-
ной системы».

Как пояснил 
”
Ъ“ исполнительный 

директор Российского союза авто-
страховщиков (РСА) Евгений Уфим-
цев, приложение пока разрабатыва-
ется: разработанные РСА требования 
для софта находятся на согласовании 
в ЦБ. «Мы не получили окончательно-
го утверждения со стороны регуля-

тора,— пояснил 
”
Ъ“ господин Уфим-

цев.— После этого мы доработаем 
функционал приложения». В пресс-
службе ЦБ 

”
Ъ“ сообщили, что высказа-

ли «ряд замечаний» к документу, раз-
работанному РСА, и отправили стра-
ховщикам. Отметим, приложение 
«ДТП. Европротокол» уже доступно в 
Apple Store и Google Play, но пока не 
работает. В РСА рассчитывают, что об-
новленную версию можно будет ска-
чать после 1 июля.

При этом, пояснил 
”
Ъ“ Евгений 

Уфимцев, изначально предполага-
лось, что мобильное приложение не-
обходимо для фотографирования ме-
ста происшествия (фото сразу отправ-
ляются в базу данных РСА), а терми-
нал, работающий с ГЛОНАСС, фикси-
рует ускорение автомобиля и его ко-
ординаты в момент происшествия 
(также передавая страховщикам). В 
текущей же версии закона написа-
но, что мобильное приложение мо-
жет применяться независимо от на-
личия терминала ГЛОНАСС. РСА вы-
ступал против этого. «Только по од-
ним фотографиям невозможно по-
нять детали столкновения,— поясня-
ет Евгений Уфимцев.— Страховщи-
ки будут рекомендовать водителям 
при разногласиях все-таки вызывать 
для оформления полицейского или 
договариваться, кто виновен». Если 
страховая компания не сможет опре-
делить виновника, выплату придет-
ся поделить поровну между участни-
ками аварии. Это предусмотрено за-
конодательством, отметил господин 
Уфимцев, а в случае каких-либо пре-
тензий придется обратиться в суд. 
Интересно, что «АльфаСтрахование» 
запустило собственное приложение 
для европротокола еще в декабре, 
с тех пор удалось урегулировать бо-
лее 2 тыс. ДТП, при этом ГЛОНАСС-
устройств не требовалось.

Терминалов, фиксирующих уско-
рение и координаты автомобиля, по-
ка в продаже нет, хотя производите-

ли давно обещают, пояснили в РСА. 
В теории есть возможность использо-
вания терминалов системы ЭРА-ГЛО-
НАСС (вызов оперативных служб на 
крупные ДТП), которые устанавлива-
ются на машины с конвейера (обору-
довано уже более 2 млн автомобилей) 
и замеряют необходимые для стра-
ховщиков параметры. Однако, как 
заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе АО ГЛО-

НАСС, устройства сейчас не поддер-
живают функцию «Европротокол». 
Минтранс еще в конце прошлого го-
да планировал подключить систему 
ЭРА-ГЛОНАСС к европротоколу, под-
готовив проект постановления пра-
вительства с подробными инструк-
циями (

”
Ъ“ сообщал об этом 1 ноя-

бря), но документ так и не приняли. 
Тем не менее президент РСА Игорь 
Юргенс настроен оптимистично: 
«Мы не исключаем, что на начальном 
этапе количество споров между стра-
ховщиками и водителями возрастет, 
но рассчитываем, что, когда процеду-
ра оформления с помощью техниче-
ских средств станет привычной, ме-
ханизм обретет востребованность».

В большинстве случаев для выяс-
нения обстоятельств ДТП достаточно 
лишь фотографий с места аварии, счи-
тает первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству Вячеслав Лы-
саков. «У страховых компаний и рань-
ше были возможности упростить во-
дителям жизнь,— говорит он.— Они 
могли создать службу аварийных ко-
миссаров, помогающих оформлять 
европротокол (в Москве эту функцию 
отчасти выполняет 

”
Дорожный па-

труль“ ЦОДД с 140 штатными сотруд-
никами.— 

”
Ъ“). Можно создать, в кон-

це концов, службу аварийных детек-
тивов, расследующих случаи мошен-
ничества. На Западе после мелкого 
ДТП люди обмениваются визитками 
и разъезжаются. У нас же страховщи-
ки хотят все усложнить, чтобы мень-
ше выплачивать денег».

Иван Буранов

Европротоколу добавили 
ответственности
Вступила в силу новая редакция закона об «автогражданке»

«К нам подключатся автомобили-
сты. Мы будем требовать остановить 
рост цен на бензин и прекратить 
коррупцию во власти,— говорит го-
спожа Никитина.— Кому-то, види-
мо, понадобились деньги на очеред-
ной замок».

В Ставропольском отделении 
Объединения перевозчиков России 
(ОПР; организатор протестных ак-
ций против системы «Платон» в на-
чале 2017 года) рассказали 

”
Ъ“ о на-

мерении «собрать 2 июня людей, 
чтобы обсудить, какие принимать 
меры в связи с повышением цен». 
«Ситуация у нас не лучше, чем в Си-
бири: цены растут, да еще и в пред-
дверии уборки,— объяснил предсе-
датель ставропольского отделения 
ОПР Юрий Распопов.— Поэтому мы 
обсудим это вопрос и с перевозчика-
ми, и с фермерами, и с казачеством».

И. о. руководителя Красноярского 
отделения Федерации автовладель-
цев России (ФАР) Егор Фролов в разго-
воре с 

”
Ъ“ допустил возможность ор-

ганизации протестной акции. Крас-
ноярские перевозчики считают, что 
в условиях резкого роста цен на то-
пливо местные власти должны под-
нять цены на проезд в общественном 
транспорте. «Стоимость топлива вы-
росла на 25% — если цены растут на 
все, то и на проезд они должны уве-
личиваться. Мы готовы возить и по 
пять рублей, если будет соответству-
ющая цена на ГСМ»,— сообщил руко-
водитель одной из компаний-пере-
возчиков на условиях анонимности.

Ряд опрошенных 
”
Ъ“ региональ-

ных перевозчиков бастовать не со-
бирается, рассчитывая на снижение 
стоимости топлива после уменьше-
ния акциза. Ранее планировалось 
повысить акциз с 1 июля 2018 года, 
однако вчера представитель вице-
премьера Дмитрия Козака заявил о 
решении начать снижение фискаль-
ной нагрузки на отрасль с 1 июня: ак-
цизы на бензин будут уменьшены на 
3 тыс. руб. за тонну, на дизтопливо — 
на 2 тыс. руб. за тонну. С 1 июля со-
кращение составит еще 700 руб.

«Снижение акцизов на топливо 
автоматически не приведет к сниже-
нию цен на АЗС,— пояснил 

”
Ъ“ ген-

директор некоммерческого партнер-
ства 

”
Совет по товарным рынкам“ 

(защищает интересы независимых 
нефтетрейдеров) Илья Мороз.— Это 
решение может принять только ре-
гулятор после того, как стабилизи-
руется оптовая цена». Однако госпо-
дин Мороз считает маловероятным 
снижение цен на заправках: «Такого 
не припомню, хотя в случае жесткой 
политической воли возможен и та-
кой вариант».

Тем не менее нефтяники на про-
шедшем совещании с вице-премь-
ером Дмитрием Козаком обеща-
ли держать цены на бензин на АЗС 
примерно в течение месяца, а за 
это время надо выработать сис-
темные меры поддержки НПЗ. Об 
этом сообщил вчера «РИА Новости» 
пресс-секретарь «Роснефти» Миха-
ил Леонтьев. Господин Козак про-
вел экстренное совещание с круп-
нейшими нефтяными компания-

ми из-за ситуации с ростом цен на 
бензин и дизтопливо в РФ.

Глава фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов сравнива-
ет акции автомобилистов с масштаб-
ными выступлениями в Подмоско-
вье против свалок. «Здесь есть по-
слевыборная эмоция, выплеск энер-
гии и протестного настроя,— счита-
ет он.— Чем эмоциональнее высту-
пление, тем обычно хуже оно орга-
низовано, а организаторы не очень 
моделировали, что делать завтра-по-
слезавтра. Значит, этим относитель-
но несложно манипулировать». По-
литолог делает вывод, что «радикаль-
но на ситуацию это не повлияет».

«Серьезных акций протеста по 
большому счету пока не было,— 
уверен координатор ассоциации 

”
Дальнобойщик“ Валерий Вой-

тко.— Но недовольство зреет давно, 
причем не только у перевозчиков, 
а у всех владельцев автомобильной 
техники».

«Минимум в десяти регионах ме-
роприятия проводились от имени 
Федерации автовладельцев России, 
хотя мы ничего такого не планиро-
вали,— заявил 

”
Ъ“ лидер ФАР Сер-

гей Канаев.— Чьих это рук дело, по-
ка не ясно, но эта инициатива точно 
не снизу». Господин Канаев добавил, 
что информация о снижении акци-
зов с 1 июня поступила в ФАР еще не-
делю назад. «В любом случае, конеч-
ные цены на бензин вниз не пой-
дут,— говорит он.— Проблема не в 
жадности бизнеса, а в жадности чи-
новников».

Афанасий Сборов

В горючее подлили протеста

Сергей Тюкульмин  
обвиняется в хищении 
средств, выделенных  
на завершение строитель-
ства в Венесуэле заводов 
по производству автома-
тов Калашникова 
ФОТО OK.RU

Как стало известно ”Ъ“, СИЗО покинул экс-генди-
ректор НПО МВД РФ «Спецтехника и связь» (СТиС) 
Андрей Нечаев — последний из четверых обвиняе-
мых по громкому уголовному делу о должностных 
злоупотреблениях на сумму 1,4 млрд руб., допущен-
ных, по версии СКР, при проектировании и монтаже 
Интеллектуальной системы обеспечения деятель-
ности (ИСОД) полицейского ведомства. По мнению 
знакомого с ситуацией источника ”Ъ“, это говорит 
о том, что за семь месяцев разбирательства следст-
вию так и не удалось получить убедительные доказа-
тельства их причастности к предполагаемой афере.

По данным 
”
Ъ“, следователь СКР сам ходатайствовал 

об изменении господину Нечаеву меры пресечения с за-
ключения под стражу на домашний арест. Под стражу 
экс-гендиректор СТиС был взят еще в октябре прошлого 
года, и с тех пор его защита безуспешно добивалась его 
освобождения, предлагая в том числе залог. При этом 
следует отметить, что по ходатайствам следствия Бас-
манным райсудом были переведены под домашние аре-
сты и другие фигуранты громкого дела: бывший заме-
ститель гендиректора НИИ автоматической аппарату-
ры (НИИАА) имени академика Семенихина Геннадий 
Купинский, а также, вероятно, пособничавший ему и 
чиновнику МВД глава ООО «Национальные телематиче-
ские системы» (НТС) Алексей Нащекин.

Дать вразумительное объяснение проявленного к фи-
гурантам дела гуманизма со стороны следствия никто из 
опрошенных 

”
Ъ“ адвокатов и экспертов не смог. Во вся-

ком случае, по данным представителей обвиняемых, сво-
ей вины переведенные под домашний арест не призна-
вали и досудебных соглашений с Генпрокуратурой не за-
ключали. Тем не менее представитель СКР, игнорировав-
ший до недавнего времени все доводы адвокатов о том, 
что, даже оставаясь на свободе, их клиенты не собирают-
ся скрываться или противодействовать расследованию, 
вдруг «по собственной инициативе обратился в суд за из-
менениями избранных мер пресечения». По мнению со-
беседника 

”
Ъ“, это может свидетельствовать о том, что со-

брать убедительные доказательства причастности обви-
няемых к инкриминируемым им преступлениям за семь 
месяцев расследования не удалось.

Напомним, что минувшей осенью, спустя три года по-
сле завершения масштабного проекта ИСОД, предусма-
тривавшего объединение всех коммуникаций в подразде-
лениях МВД РФ в единую цифровую систему связи, про-
веденными работами заинтересовались СКР и управле-
ние «М» ФСБ РФ.

Начало расследования в октябре прошлого года полу-
чилось «громким»: прямо на торжественной церемонии, 

посвященной открытию на ВВЦ международной выстав-
ки «Интерполитех-2017», чекисты задержали руководите-
ля головного научно-технического подразделения МВД 
РФ Андрея Нечаева. По версии СКР, ученый, выступавший 
в 2014 году заказчиком ИСОД, оплатил подрядчикам не-
завершенные работы, нанеся таким образом ущерб поли-
цейскому ведомству в размере 1,4 млрд руб.— на всю сум-
му заключенного госконтракта. Следствие предположи-
ло тогда, что заказчик Нечаев «поторопился» не ради мате-
риальной выгоды, а чтобы выслужиться перед своим на-
чальством, поэтому обвинили его только в злоупотребле-
нии должностными полномочиями с тяжкими последст-
виями (ч. 3 ст. 285 УК РФ). Сам взятый под стражу господин 
Нечаев свою вину категорически отрицал, поясняя, что 
ИСОД на самом деле была своевременно введена в эксплу-
атацию и по настоящее время исправно работает.

Эффектно начатое расследование между тем забуксо-
вало почти на полгода: никакого движения по уголовно-
му делу не происходило вплоть до 1 марта 2018 года. В этот 
день был взят под стражу главный конструктор ИСОД, из-
вестнейший в России специалист по IT-технологиям, гла-
ва ООО «AT Consulting» Сергей Шилов. Следствие заявило, 
что господин Шилов, фирма которого освоила примерно 
2/3 от общей суммы контракта на ИСОД, уговорил заказчи-
ка Нечаева досрочно расплатиться с ним, то есть пособни-
чал обвиняемому. Айтишник, правда, просидел под аре-
стом всего полтора месяца. Он признал свою вину, заклю-
чил досудебное соглашение, в рамках которого дал пока-
зания на своих предполагаемых подельников, после чего 
сразу вышел из СИЗО под домашний арест.

В минувшем апреле благодаря откровенности Сергея 
Шилова в деле произошел настоящий прорыв. Были аре-
стованы и обвинены еще два предполагаемых участника 
махинаций — генподрядчик ИСОД Геннадий Купинский 
и еще один айтишник, Алексей Нащекин. Источники 

”
Ъ“ 

тогда полагали, что госслужащий Купинский, обвинен-
ный, как и Андрей Нечаев, по ч. 3 ст. 285 УК РФ, в перспек-
тиве даст показания об откатах, которые он мог переда-
вать заказчику Нечаеву за выгодный проект, и обеспечит 
таким образом недостающую в уголовном деле корыст-
ную составляющую. Предполагалось, что версию о взят-
ках подтвердит и коммерсант Нащекин, выступавший в 
роли посредника между несговорчивым господином Не-
чаевым и остальными участниками проекта. 

Однако этого не произошло. В итоге разбирательст-
во по делу вернулось на исходные позиции, и следствию 
пришлось просто уравнять в правах с раскаявшимся и 
оказавшим ему результативную помощь господином Ши-
ловым всех остальных обвиняемых.

Сергей Машкин

Дело об информсистеме МВД  
стало домашним
Все его фигуранты выпущены из СИЗО

с1



5

новости
Коммерсантъ   l   Пятница 1 июня 2018 №94   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Согласно законам КНДР, Пхень-
ян является единственным легитим-
ным центром всего Корейского по-
луострова, а Южная Корея рассма-
тривается как временно оккупиро-
ванная американцами и их «мари-
онетками» часть КНДР. Стоит отме-
тить, что Сеул считает КНДР «терро-
ристической организацией».

Сергей Лавров прибыл в КНДР 
впервые за девять лет и провел 
в столице один, но очень насыщен-
ный день. Первым пунктом про-
граммы стало возложение вен-
ка к двум циклопическим статуям 
основателя страны Ким Ир Сена 
и его сына Ким Чен Ира, отца ны-
нешнего главы государства. Распра-
вив ленточку на венке, Сергей Лав-
ров склонился в легком полупокло-
не. Как объяснил потом 

”
Ъ“ один из 

собеседников в Пхеньяне, по ста-
тусу министр мог этого не делать, 
но, видимо, решил таким образом 
выказать уважение принимающей 
стороне. Жест вежливости себя оку-
пил: до последнего момента не бы-
ло понятно, примет ли у себя Сер-
гея Лаврова Ким Чен Ын, но в ре-
зультате северокорейский лидер 
дал положительный ответ.

Встреча российского минист-
ра и Ким Чен Ына состоялась в Па-
вильоне ста цветов, официальной 
резиденции главы государства. 
Ким Чен Ын принял гостей доста-
точно скромно, российскую деле-
гацию из восьми человек встречала 
пара стоявших у входа охранников, 
несколько местных журналистов, 
сам «молодой маршал», его сестра 
Ким Е Чжон и переводчица. Когда 
дело дошло до закрытой части пере-
говоров, в зале остались лишь пере-
водчица и глава КНДР. Ким Е Чжон 
выполняла роль помощницы сво-
его высокопоставленного брата, 
взволнованно перемещаясь по за-
лам и улыбаясь гостям.

Пожав руку Ким Чен Ыну, Сергей 
Лавров стал первым высокопостав-
ленным россиянином, сделавшим 
это с момента прихода Ким Чен Ына 
к власти в 2011 году. Их встреча име-
ла скорее символический характер. 
Символичен был и подарок россий-
ской делегации. Сергей Лавров вру-
чил Ким Чен Ыну шкатулку, распи-
санную в технике палех. «Там есть 
даже ключик — запирать ваши се-

кретные вещи»,— с улыбкой сказал 
своему собеседнику российский ми-
нистр. При этом он пригласил Ким 
Чен Ына посетить Россию. «Пока ра-
но об этом говорить»,— ответил вче-
ра пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков на вопрос журнали-
стов о том, рассматривается ли воз-
можность личной встречи Владими-
ра Путина и Ким Чен Ына.

Большинство же конкретных ра-
бочих вопросов глава МИД РФ обсу-
дил со своим северокорейским кол-
легой Ли Ён Хо. По итогам перегово-
ров российский министр сразу же за-
явил, что сотрудничество двух стран 
пока, к сожалению, ограничивают 
санкции Совбеза ООН, которые по 
факту запрещают практически лю-
бое торгово-экономическое взаимо-
действие с КНДР. «Проблемы Корей-
ского полуострова не могут быть ре-
шены, пока существуют санкции,— 
сообщил 

”
Ъ“ Сергей Лавров.— Как 

уж этот вопрос будет решаться, это 
зависит от искусства переговорщи-
ков, но точно можно сказать, что за 
один присест его решить не удастся. 
Должны быть какие-то этапы и долж-
но быть встречное движение».

Тем не менее в этом году две стра-
ны отметят 70 лет установления ди-
пломатических отношений, и это со-
бытие будет ознаменовано большой 
программой, в том числе и культур-
ной. Отвечая на вопрос 

”
Ъ“, госпо-

дин Лавров также добавил, что ви-
дит перспективы у проекта строи-
тельства железной дороги через весь 
Корейский полуостров. «За возоб-
новление строительства дороги вы-
сказались и президент Южной Ко-
реи, и глава КНДР,— заметил Сер-
гей Лавров.— Эту транскорейскую 
железную дорогу можно соединить 
с Транссибом и, таким образом, со-
здать единую магистраль от Кореи 
до Европы. Мы в этом очень заинте-
ресованы».

Министры не могли не обсудить 
ситуацию вокруг ядерной програм-
мы КНДР в контексте готовящейся 
встречи Ким Чен Ына и президента 
США Дональда Трампа. «Мы привет-
ствуем те контакты, которые про-
исходят между Севером и Югом Ко-
реи, между КНДР и США,— заявил 
Сергей Лавров.— Призываем все 
стороны ощутить меру ответствен-
ности, чтобы не допустить срыва 
встречи». Глава МИД РФ явно наме-
кал на Дональда Трампа, который 

24 мая внезапно отменил будущий 
саммит лишь для того, чтобы днем 
позже объявить о возвращении 
к его подготовке. Вчера в Нью-Йорке 
прошла встреча госсекретаря США 
Майка Помпео с зампредом ЦК Тру-
довой партии КНДР Ким Чен Чхо-
лем. По итогам встречи господин 
Помпео написал на своей странице 
в Twitter: «Субстантивные перегово-
ры с командой из КНДР. Мы обсуди-
ли наши приоритеты для возмож-
ной встречи лидеров». Она, напом-
ним, может пройти 12 июня в Син-
гапуре. «Не факт, что мы успеем все 
за одну встречу. Возможно, нам по-
надобится вторая и третья. А может, 
не будет ни одной»,— сохранил вче-
ра интригу Дональд Трамп.

По словам Сергея Лаврова, «у ру-
ководства России и КНДР единое 
мнение о необходимости избежать 
искушения требовать все и сразу» 
в деле денуклеаризации КНДР. Ва-
шингтон требует от Пхеньяна пре-
доставить для вывоза с территории 
страны все ракеты и атомные заря-
ды, а также ликвидировать все ядер-
ные объекты. Американцы обеща-
ют после этого снять с Северной Ко-
реи санкции и предоставить ей эко-
номическую помощь. Руководст-
во КНДР (и, как заявил Сергей Лав-
ров, России) считает эти требования 
чрезмерными, полагая, что дену-
клеаризация должна быть поэтап-
ной и каждый шаг со стороны КНДР 
должен сопровождаться уступками 
со стороны США.

Особенно остро стоит вопрос 
о гарантиях Вашингтона Пхеньяну: 
Ким Чен Ын не захочет расставаться 
с ядерными боеголовками, если не 
будет уверен в том, что защищен от 
судьбы свергнутых лидеров Ливии 
и Ирака Муаммара Каддафи и Садда-
ма Хусейна. Сергей Лавров по итогам 
переговоров в Пхеньяне заявил, что 
не стал расспрашивать северокорей-
скую сторону о том, каких гарантий 
она будет требовать, так как «счел это 
неделикатным».

Михаил Коростиков,  
Пхеньян

Сергей Лавров  
провел разведку миром

При создании профильного Министерства науки 
и высшего образования мнением Российской ака-
демии наук не поинтересовались. Об этом вчера 
с горечью заявил президент РАН Александр Серге-
ев. Он также подтвердил информацию ”Ъ“ о том, 
что президиум РАН подготовил для президента 
Владимира Путина письмо с «выражением беспо-
койства» по поводу этой реформы. Академики хо-
тят, чтобы вопросы взаимодействия РАН и новой 
структуры были прописаны в законе так же четко, 
как ранее с ФАНО.

Вчера президент РАН Александр Сергеев провел специ-
альный брифинг по мотивам публикации 

”
Ъ“ о письме, 

которое руководство РАН подготовило для Владимира Пу-
тина. Напомним, во вторник на закрытом заседании пре-
зидиум Российской академии наук (РАН) впервые сформу-
лировал коллективную позицию по поводу создания Ми-
нистерства науки и высшего образования. Это письмо ад-
ресовано президенту страны и не предназначено для от-
крытой публикации, подчеркивали собеседники 

”
Ъ“ (см. 

номер от 30 мая).
В четверг господин Сергеев подтвердил существова-

ние «рабочего письма» от президиума РАН. «У нас дейст-
вительно было обсуждение вопроса, связанного с созда-
нием Министерства науки и высшего образования. И по 
итогам этого обсуждения президиум уполномочил меня 
обратиться к власти с документом, где сформулировано 
наше общее беспокойство»,— сказал глава академии.

Как оказалось, правительство страны приняло ре-
шение о создании нового профильного министерства 
без консультации с РАН. «С академией не посоветова-
лись»,— признал господин Сергеев. Неожиданная ре-
форма вызвала много вопросов у членов президиума 
и рядовых ученых. «Последние четыре года институ-
ты РАН функционировали в структуре ФАНО. Не могу 
сказать, что мы жили одним домом, но жили нормаль-
но. Дискутировали, приходили к взаимопониманию,— 
сказал Александр Сергеев.— В частности, за это время 
мы разработали порядка 18 регламентов, где было под-
робно прописано, как мы ведем себя при тех или иных 
спорных случаях. Мы очень хорошо продвинулись по 
пути взаимодействия, реализации этих регламентов. 
Вместе нашли сложные места, подправили их, чтобы 
двинуться по этому пути сообща». Академики волнуют-
ся, что из-за ликвидации ФАНО эти регламенты будут от-

менены и взаимодействие с Миннауки будет строиться 
уже на других условиях. «У нас есть опасения, что в поло-
жении о Миннауки такого разграничения полномочий 
не будет»,— пояснил президент академии.

Одним из самых принципиальных для РАН вопросов 
Сергеев назвал выборность руководства научных инсти-
тутов. «В науке всегда так было — директоров и прочих 
руководителей выбирают. Если ученым назначают руко-
водителя сверху — это, как правило, ни к чему хороше-
му не приводит,— сказал он.— В этом наше отличие от 
университетов, от отраслевых НИИ, где руководителей, 
как правило, назначают. Мы хотели бы категорически 
избежать системы назначения». 

Академики традиционно критиковали ФАНО, одна-
ко неожиданной заменой уже привычного агентства на 
министерство с пока неизвестными полномочиями так-
же остались недовольны. «Мы бы хотели, чтобы в поло-
жении о Миннауки были сформулированы ключевые 
тезисы о взаимодействии с РАН. Причем формулиров-
ки должны позволять выстраивать регламенты взаимо-
действия, не менее важные, чем были с ФАНО,— сказал 
Александр Сергеев.— Я вообще всегда думал, что кон-
струкция РАН—ФАНО имеет невыработанный потен-
циал. Но в академии по этому вопросу был широкий 
спектр мнений».

Беспокойство академиков связано также с поправка-
ми в закон о РАН, которые Владимир Путин внес в Госдуму 
еще 24 февраля 2018 года. Однако они прошли лишь пер-
вое чтение. «Президент своими поправками точно опре-
делил расширение полномочий РАН,— сказал господин 
Сергеев.— Но при этом мы видим признаки, которые ука-
зывают на возможность обратного процесса».

Депутат Госдумы академик РАН Геннадий Онищен-
ко признал вчера в разговоре с 

”
Ъ“, что принятие пре-

зидентских поправок затянулось: «Я эту ситуацию пред-
видел и торопил коллег. Мой чиновничий нюх прогно-
зировал, что если затянуть с ними до 7 мая, то дальше 
помешает инаугурация и представление нового прави-
тельства». Он уточнил, что внесенные в феврале поправ-
ки «были спроецированы на старую конфигурацию — 
РАН, ФАНО и Минобрнауки». Теперь ситуация измени-
лась, и необходимо вносить корректировки. По словам 
депутата, поправки планируется принять в третьем чте-
нии в конце июня.

Александр Черных

Академики успели  
соскучиться по ФАНО
РАН просит восстановить правовой статус-кво

Ситуацию на юге Сирии, а также дейст-
вия, которые предпринимает Израиль, 
чтобы соседняя с ним страна не преврати-
лась в иранский плацдарм, обсудили вче-
ра в Москве министры обороны РФ и Из-
раиля Сергей Шойгу и Авигдор Либерман. 
По данным израильских журналистов, 
стороны договорились, что  Дамаск пре-
достережет Тегеран от строительства по-
стоянных военных баз на территории Си-
рии и попросит отвести иранские силы 
более чем на 20 км от границы с Израи-
лем. Израильтяне также, по данным СМИ, 
не против того, чтобы президент Сирии 
Башар Асад оставался у власти, если 
иранцы уйдут из этой страны. Как пере-
говоры между политиками и  военными 
РФ и Израиля влияют на ситуацию в Си-
рии, корреспонденту ”Ъ“  Марианне Бе-
ленькой рассказал полковник израиль-
ской военной разведки АМАН в отставке, 
профессор Университета  Бар-Илан Мор-
дехай Кейдар.

— Возможна ли сейчас большая война 
между Израилем и Ираном?
— Иран всегда воюет чужими руками. Так, 
базой для иранских ракет у израильской гра-

ницы стал Ливан, где всем управляет груп-
пировка «Хезболла». Израиль и «Хезболла» 
живут в состоянии «баланса страха». Война 
никому не нужна. Единственная сторона, ко-
торая может нарушить баланс,— это Иран. 
По мнению Тегерана, «Хезболла» должна 
действовать в иранских интересах, то есть 
сохранить ракеты до того дня, когда будет 
прямая угроза Ирану.
— Когда настанет этот день?
— Когда Израиль нанесет удар по ядерным 
объектам Ирана.

— Удары Израиля по иранским базам 
в Сирии Тегеран не счел прямой угрозой?
— Сначала Израиль боялся, что его удары 
по целям в Сирии могут стать casus belli, 
причиной начала войны. Поэтому он на-
носил небольшие удары, как укусы кома-
ра. Но постепенно увеличивал масштаб. 
В итоге 10 мая ударил по 50 иранским во-
енным объектам в Сирии. Похоже, это ста-
ло возможным благодаря договоренности 
между премьер-министром Израиля Бинья-
мином Нетаньяху и российским президен-
том Владимиром Путиным. Они встречают-
ся несколько раз за год, разговаривают часа-
ми. Это не просто так. И иранцы очень злы 
на Россию. Они рассуждают так: «Для чего 
мы проливали кровь в Сирии, делали всю 
тяжелую работу на земле вместе с 

”
Хезбол-

лой“ и другими шиитскими группировка-
ми, чтобы израильтяне сидели с русскими 
и решали, что делать с нами?» В глазах Теге-
рана это предательство.
— Что могли обсуждать министры оборо-
ны России и Израиля?
— Предполагаю, что технические вопросы, 
«красные линии» для каждой из сторон, во-
прос о том, какие цели можно атаковать, а ка-
кие нет.

— Есть ли у Израиля стратегия в Сирии?
— Единой точки зрения на происходящее 
в Сирии нет. В целом неважно, какой там бу-
дет режим. Главное, чтобы у Израиля оста-
лись Голанские высоты и было спокойствие 
на границе.
— Правда ли, что Израиль поддерживает 
контакты не только с сирийской воору-
женной оппозицией, но и с «Джебхат ан-
Нусрой» и «Исламским государством» (за-
прещены в РФ)?
— С «Исламским государством» — нет. 
«Джебхат ан-Нусра», как и вооруженная си-
рийская оппозиция, подкидывала своих ра-
неных Израилю. Когда человек истекал кро-
вью, никто не спрашивал — откуда ты. Бра-
ли и лечили. Речь идет только о гуманитар-
ных вопросах, никакой военной поддер-
жки Израиль в Сирии никому не оказывал. 
Через помощь раненым возникли какие-то 
связи, и Израиль смог оказать влияние на 
«Нусру», когда она угрожала друзским дерев-
ням на юге Сирии. Для Израиля это очень 
важный вопрос. У нас в стране большая об-
щина друзов, они служат в армии. И они бес-
покоились за своих братьев.
— Приемлемо ли для Израиля, если 
в районе Голанских высот на террито-

рии Сирии будет размещена российская 
военная полиция?
— Да. Это приемлемо. И без того между воен-
ными двух стран существует прямая линия 
связи для координации в Сирии.
— Как, вы думаете, будут развиваться 
события в Сирии?
— Внешние силы уже разделили Сирию на 
сферы влияния. И это останется неизменным. 
Сейчас обсуждается ситуация на юге. Там бу-
дет достигнуто взаимопонимание между Рос-
сией, США, Иорданией и Израилем.
— Иранцы согласятся с таким раскладом?
— У них нет выбора. В Иране очень тяжелая 
экономическая ситуация, много внутренних 
проблем, проблема санкций. Перестает Иран 
себя чувствовать комфортно и в Сирии. Про-
тив него США и Израиль, Россия тоже не с ним. 
Это пугает Тегеран. На этой неделе Иран спро-
воцировал палестинские движения «Хамас» 
и «Исламский джихад» на выступление про-
тив Израиля в секторе Газа. Это была однод-
невная демонстрация возможностей Ирана. 
Мол, «осторожно, если вы в Сирии перейде-
те границу, то мы устроим хаос в секторе Газа». 
Иран понимает только явно выраженную уг-
розу, когда осознает, что наказание неотврати-
мо. И именно так с Ираном и нужно себя вести.

«Внешние силы уже разделили Сирию на сферы влияния»
Израильский эксперт — о переговорах в Москве и сирийском кризисе

Вчера стало известно об увольнении Рано Джу-
раевой, которая последние три года руко-
водила  одним из крупнейших предприятий 
«Роскосмоса» — Центром эксплуатации на-
земной и космической инфраструктуры (ЦЭН-
КИ). Ее увольнение произошло на фоне кадро-
вых  перестановок, начавшихся в госкорпорации 
после того, как ее возгла вил Дмитрий Рогозин. 
По данным ”Ъ“, новым главой ЦЭНКИ станет Анд-
рей Охлопков, ушедший оттуда ранее из-за кон-
фликта с госпожой Джураевой.

Об увольнении госпожи Джураевой «в связи с пере-
ходом на новую работу» вчера сообщили в пресс-службе 
ЦЭНКИ, подчеркнув, что и. о. гендиректора стал ее заме-
ститель по эксплуатации наземной космической инфра-
структуры Олег Майданович. Госпожа Джураева отмети-
ла, что за годы ее работы в центре были проведены струк-
турные реформы, омоложен состав сотрудников и опти-
мизированы расходы. Кроме того, центр обеспечил все 46 
запланированных запусков, начал функционировать кос-
модром Восточный, а на космодроме Байконур началась 
модернизация.

ЦЭНКИ — предприятие «Роскосмоса», созданное 
в 1994 году. Центр обслуживает космодромы Байконур 
и Восточный, оказывает помощь Минобороны в экс-
плуатации космодрома Плесецк, а европейским парт-
нерам — в эксплуатации космодрома Куру. Рано Джурае-
ва возглавила его по предложению предыдущего генди-
ректора «Роскосмоса» Игоря Комарова в 2016 году. При 
этом, как утверждает источник 

”
Ъ“ в аппарате прави-

тельства, уже тогда некоторые члены коллегии ВПК (ей 
тогда руководил Дмитрий Рогозин) сомневались в кан-
дидатуре госпожи Джураевой. В том числе из-за отсутст-
вия опыта работы в космической промышленности, хо-
тя ранее она трудилась в смежной отрасли (до ЦЭНКИ — 
президент инновационного центра гражданской авиа-
ции). Но господин Комаров пролоббировал ее назначе-
ние под личную ответственность. Несколько отрасле-
вых источников 

”
Ъ“ утверждают, что ситуация в ЦЭН-

КИ при ней хуже не стала, но приступать к строительст-
ву второй очереди Восточного Дмитрий Рогозин решил 
с другим руководителем предприятия.

Им, по сведениям 
”
Ъ“, уже в ближайшее время станет 

бывший заместитель госпожи Джураевой, а пока заме-
ститель главного конструктора Центра имени Хруничева 
Андрей Охлопков. Он знаком с Дмитрием Рогозиным по 
стройке первой очереди Восточного. На посту техническо-
го директора космодрома он отвечал за поставку и мон-
таж технологического оборудования. Именно у него го-
сподин Рогозин запрашивал информацию о ходе строй-
ки, используя ее для докладов первым лицам государст-
ва, а самого господина Охлопкова называл в шутку своим 
«космическим Сусаниным». Как сообщал ранее 

”
Ъ“, он по-

кинул ЦЭНКИ из-за разногласий с Рано Джураевой относи-
тельно способов завершения стройки сооружений и ком-
плексов космодрома, а также методов работы с субподряд-
ными организациями. Кандидатура господина Охлопко-
ва появилась не только благодаря его знакомству с госпо-
дином Рогозиным: по данным 

”
Ъ“, в Центре имени Хруни-

чева он выступал с предложениями по облегчению ракет-
носителей типа «Ангара», стартовый стол под которые нач-
нет возводиться в июле силами компании «Казань» (Татар-
стан). С учетом его опыта работы на первой очереди космо-
дрома он является оптимальным кандидатом, утверждает 
источник 

”
Ъ“ в руководстве госкорпорации.

Отметим, что обновление руководства «Роскосмоса» 
перешло в практическую плоскость. По сведениям 

”
Ъ“, 

вчера первый заместитель гендиректора госкорпорации 
Александр Иванов написал заявление об увольнении по 
собственному желанию, освободив пост под экс-главу 
корпорации «Энергия» и компании «Газпром космиче-
ские системы» Николая Севастьянова (соответствующий 
приказ будет подписан господином Рогозиным в бли-
жайшее время). Впрочем, из «Роскосмоса» господин Ива-
нов не уйдет: по информации 

”
Ъ“, он станет председате-

лем госкомиссий по пилотируемой программе и средст-
вам выведения.

Иван Сафронов, Александра Джорджевич

Кадровые замены на орбите
Дмитрий Рогозин приступил к обновлению «Роскосмоса»

Лидер КНДР Ким Чен 
Ын по достоинству оце-
нил слова главы МИД РФ 
 Сергея Лаврова о том, что 
в России ему будут очень 
рады  ФОТО VALERY SHARIFULIN/
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интернет-
СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электронной на-
личностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 11,586 млрд руб. В 2018 году (на 31 мая) 
собрано 652 128 746 руб., помощь получили 1026 детей. Мы 
организуем и акции помощи в дни национальных катастроф. 
Рус фонд — лауреат национальной премии «Серебряный луч-
ник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел в реестр НКО — 
 исполнителей общественно полезных услуг, получил благодар-
ность Президента РФ за большой вклад в благотворительную 
деятельность и президентский грант на развитие Национального 
 регистра  доноров костного мозга.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Лева Кожевников, 7 лет, поражение  
центральной нервной системы,  
требуется лечение. 120 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб. Жертвователь, 
 пожелавший остаться неназванным, внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 29 тыс. руб.

Сын родился в тяжелом состоянии. Его спасли, 
но, как оказалось, он перенес инсульт головного 
мозга. До сих пор Лева сильно отстает в развитии, го-
ворит только «мама», плохо понимает обращенную 
речь. Физически развит чуть лучше: ходит, сам пьет 
и ест. Но в туалет не просится. Мы лечим его, радуем-
ся любому достижению. Мечтаем попасть в Инсти-
тут медтехнологий (ИМТ, Москва), но лечение там 
платное, а средств нет. Работает только муж — он ох-
ранник, я дома с детьми — младшему сыну три года. 
Помогите нам! Алия Кожевникова, Челябинская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль-
чику необходимо лечение. Нужно активизировать 
развитие двигательных навыков, речи и координа-
ции движений».

Матвей Амиров, 14 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуется инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 139 945 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов 
208 945 руб. Телезрители ГТРК «Мурман» соберут  
69 тыс. руб.

Матвей заболел три года назад — у него появилась 
слабость, боли в животе, тошнота и жажда. Анализы по-
казали, что уровень сахара в крови превышает норму 
в несколько раз! Матвею назначили уколы инсулина. 
Поначалу они помогали, но потом болезнь вышла из-
под контроля. Сейчас уровень сахара в крови резко ме-
няется в течение дня, врачи рекомендуют инсулиновую 
помпу. Но бесплатно ее не выдают, а мне такую сумму 
не собрать — я вдова, одна воспитываю сына. Пожалуй-
ста, помогите! Елена Амирова, Мурманская область
Главный областной детский эндокринолог Тать-
яна Махова (Мурманск): «Для компенсации болез-
ни Матвею необходимо перейти на помповую инсу-
линотерапию. Это поможет значительно улучшить 
качество жизни мальчика».

Настя Луцкина, 3 года, несовершенный остео-
генез, требуется курсовое лечение. 146 310 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесет 140 тыс. руб. 
Жертвователь, пожелавший остаться неназванным, 
внесет 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Томск»  
соберут 41 тыс. руб.

В год Настя сломала ножку — ходила вдоль дива-
на, неловко присела и вдруг страшно закричала. Сде-
лали рентген — оказалось, перелом правой голени. 
Через пять месяцев случился второй перелом, затем 
они последовали один за другим. Врачи ругали меня 
за то, что не смотрю за ребенком. Потом дочке прове-
ли генетическое обследование и выявили у нее несо-
вершенный остеогенез. У Насти уже деформированы 
кости, одна ножка короче другой. Переломы плохо 
срастаются, дочка разучилась ходить. Прошу вас, по-
могите оплатить лечение в клинике Глобал Медикал 
Систем (GMS Clinic, Москва), начать его надо как мож-
но скорее. Два года назад умер муж, Настю я воспиты-
ваю одна. Елена Луцкина, Томская область
Руководитель Центра врожденной патологии 
клиники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Москва) Наталия Белова: «Насте необходима тера-
пия препаратом памидронат и физическая реабили-
тация, чтобы девочка заново научилась ходить».

Сережа Полномошнов, 12 лет, врожденный 
порок сердца, спасет эндоваскулярная 
 операция. 158 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб. Жертвователь, 
пожелавший остаться неназванным, внесет 150 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 31 тыс. руб.

Сережа — один из моих двойняшек. В семь лет 
сыновья начали заниматься плаванием. Тогда им 
впервые сделали электрокардиограмму и обнару-
жили у Сережи замедление ритма сердца. Рекомен-
довали лишь принимать витамины. Я отвезла сына  
на обследование к кардиологу в Томск, у Сережи об-
наружили врожденный дефект межпредсердной 
перегородки. Любые нагрузки ему противопока-
заны, врачи настаивают на срочной операции. Ее 
проведут щадяще, без вскрытия грудной клетки, 
только счет нам не оплатить. Мы с мужем школь-
ные учителя, у нас трое детей. Прошу, помогите! 
 Елена  Полномошнова, Кемеровская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Сереже необходимо эндо-
васкулярное закрытие дефекта межпредсердной пе-
регородки. Операция щадящая, после нее мальчик 
быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Арина Лысикова живет в Сибири, 
в селе Каразей Иркутской области. 
У девочки тяжелое врожденное за-
болевание — острый лимфобласт-
ный лейкоз. Сейчас Арина с мамой 
Ирой находятся в Петербурге — 
 девочке проводят высокодозную 
химио терапию в НИИ детской онко-
логии, гематологии и транспланто-
логии имени Р.М. Горбачевой. Со-
стояние Арины улучшилось, но ее 
иммунная система из-за химиоте-
рапии предельно ослаблена. Сейчас 
любая инфекция для девочки смер-
тельно опасна.  Защитить Арину по-
может мощная сопроводительная 
терапия дорогими препаратами.

Каразей — село в трехстах кило-
метрах к северу от Иркутска. Двенад-
цать улиц, тысяча жителей, колхоз 
«Труд», народный ансамбль «Рябинуш-
ка» — село как село. Ирина здесь ро-
дилась, окончила школу и затем уеха-
ла в Иркутск. Вышла замуж, родила 
сына  Рому. Но семейная жизнь не сло-
жилась, и Ирина после развода верну-
лась в  Каразей.

Здесь она вышла замуж во второй 
раз — за односельчанина Дениса. Де-
нис оказался серьезным и ответствен-
ным, сразу подружился с Ромой. Моло-
дожены были счастливы, когда узнали, 
что у них будет ребенок. Денис хотел 
назвать дочку Алисой, но уступил же-
не, которая еще давным-давно увидела 
сон, как берет на руки крошечную де-
вочку, которую — во сне она это точно 
знала — зовут Арина.

— Это было самое счастливое время 
в моей жизни,— рассказывает Ирина.— 
Даже не какие-то праздники, а обычные 
дни — настолько они были яркие, как 
нам было хорошо. Мы всей семьей хо-
дили гулять, катались на карусели, ни-
чего особенного вроде не делали, но эти 
первые полгода после рождения Арины 
я помню очень отчетливо.

В конце декабря прошлого года, ког-
да семья собиралась встречать первый 
для Арины Новый год, у девочки рез-
ко поднялась температура. Родители 
решили, что у малышки режутся зубы. 
И точно — вскоре у Арины появилось 
два зуба. Через некоторое время тем-
пература вновь повысилась. «Навер-
ное, опять зубы»,— сказали родители. 
Но ошиблись — температура так и дер-
жалась, сбить ее не удавалось. Бледную 

и ослабевшую Арину отвезли в поли-
клинику к педиатру. Тот отправил на 
анализы. Результаты оказались шокиру-
ющими: в крови у ребенка были обна-
ружены бласты — опухолевые клетки. 
Девочку с мамой положили в больницу, 
где после пункции костного мозга был 
поставлен точный диагноз: врожден-
ный острый лимфобластный лейкоз.

— Я тогда все к врачам приставала: 
а может, это ошибка? а может, еще раз 
проверить? Потому что не могло это 
уместиться у меня в сознании. Денис 
внешне держался спокойнее по сравне-
нию со мной, но потом уже я поняла, что 
переживал он, возможно, еще сильнее. 
Просто ему пришлось сжать зубы, все 
эмоции загнать внутрь и успокаивать 
меня, говорить, что все будет хорошо.

На самолете службы медицины ка-
тастроф Арину доставили в Петербург, 
где маленькой пациенткой занялись 
медики из НИИ детской онкологии, ге-
матологии и трансплантологии име-
ни Р.М. Горбачевой. Арина к тому вре-
мени была совсем слаба: низкие пока-
затели тромбоцитов и гемоглобина, 
геморрагическая сыпь на ногах. Ей со-
брались было проводить химиотера-
пию — и тут Арина заболела воспале-
нием легких, химию пришлось на три 
недели отложить. Потом провели пер-
вый курс. Перенесла его девочка непло-
хо и сейчас чувствует себя относитель-
но нормально. Правда, пока неясно, 
насколько эффективным оказалось ле-
чение, достигнута ли ремиссия.

Но уже точно ясно другое. Химиоте-
рапия фактически обрушила иммуни-
тет Арины. И сейчас любая инфекция, 
вирус или грибок могут угрожать жиз-
ни девочки. Чтобы этого не допустить, 
необходима мощная противоинфекци-
онная терапия.

Пока Ирина рассказывает обо всем 
этом, ее маленькая дочь вниматель-
но слушает наш разговор. Вообще она 
очень серьезная девочка. На попыт-
ки развеселить отвечает каменным 
взором. Но вот звонят по скайпу папа 
с братом из Каразея, и Аринино лицо 
озаряется восторженной улыбкой.

Арина еще не произнесла ни одного 
слова — только лепечет. Она еще не сде-
лала ни единого шага самостоятельно — 
только с помощью взрослых. Все это у нее 
впереди. Дело за малым — выжить и по-
правиться. С помощью лекарств. Но сто-
ят эти лекарства очень дорого, больше по-
лутора миллионов рублей, а государство 
эти лекарства не оплачивает. Папа-води-
тель и мама-воспитательница на свои зар-
платы купить их точно не смогут.

Но мы можем им помочь. Пусть Ари-
на с нашей поддержкой сделает шаг — 
возможно, самый важный в своей жиз-
ни. А дальше пойдет уже сама.

Артем Костюковский,  
Санкт-Петербург

Серьезный человек Арина
Годовалую девочку спасут дорогие лекарства

Из свежей почты

Тесно, высоко и страшно
В Нижнем Новгороде нет жилья для людей с инвалидностью

РУСФОНД.ПРАВО
Лера Д. и ее родители занимают 
12-метровую комнату в квартире 
на десятом этаже. У девочки эпи-
лепсия и ДЦП, она с трудом ходит. 
Лера имеет право на льготное по-
лучение жилья, но администрация 
Нижнего Новгорода квартиру не вы-
деляет — ребенок стоит в очереди 
под  номером 2661.

В трехкомнатной квартире на окра-
ине Нижнего очень тесно. В одной ком-
нате живет шестилетняя Лера с ро-
дителями, в другой — семья ее тетки, 
в треть ей — бабушка с дедушкой. Во-
семь человек. Это три разные семьи, 
и каждая мечтает жить отдельно. Но 
возможности накопить денег на свое 
жилье ни у кого из них нет.

Приступы эпилепсии у Леры нача-
лись в три месяца. В 2014 году ей сдела-
ли операцию — удалили очаг эпиактив-
ности в головном мозге. Постепенно 
комната обросла приспособлениями 
для реабилитации: родители установи-
ли опору для сидения, вертикализатор, 
купили ходунки, мячи и валики для за-
нятий ЛФК.

Когда строили этот дом, о людях 
с инвалидностью не думали: пандусов 
нет, дверные проемы для колясочника 
слишком узки. Родители носят девоч-

ку по квартире на руках. Когда лифт ло-
мается, они пытаются поднять Леру са-
ми, что подобно подвигу: девочка весит 
30 кг, коляска — 25. Леру не поставишь 
отдохнуть на ноги, ей тяжело и страшно.

Бабушка Леры как собственница 
квартиры подала заявление о призна-
нии квартиры непригодной для про-
живания инвалида, ссылаясь на Поста-
новление Правительства РФ №649 от 
9 июля 2016 года «О мерах по приспособ-
лению жилых помещений… с учетом 
потребностей инвалидов». Межведом-
ственная комиссия по признанию жи-
лых помещений пригодными или не-
пригодными для проживания граждан 
на территории города Нижнего Новго-
рода в соответствии с постановлениями 
Правительства РФ №649 и №47 от 28 ян-
варя 2006 года «Об утверждении Поло-
жения о признании жилого помещения 
непригодным для проживания…» вы-
несла заключение: приспособить квар-
тиру для инвалида невозможно, жилье 
для проживания инвалида непригод-
но. Люди с инвалидностью имеют пра-
во на внеочередное получение жилья, 
если их дом или квартира признаны не-
пригодными для проживания, ремон-
та или реконструкции, в соответствии 
с п. 1 ч. 2 ст. 57 Жилищного кодекса РФ.

Семья встала на учет на получение 
жилья, но квартиру вне очереди им не 

дали — внесли в список нуждающихся 
под номером 2962. Через полгода, по-
сле перерегистрации, номер изменил-
ся на 2661. С такой позицией в списке 
жилье можно ждать лет 50.

Юрист Русфонда Екатерина Бердни-
кова попросила сенатора Людмилу Бо-
кову написать заявление в администра-
цию Нижнего Новгорода — о том, что 
семья Д. по закону имеет право на жи-
лье вне очереди. Ответ от администра-
ции пришел неутешительный: квар-
тир, пригодных для людей с инвалидно-
стью, в фонде муниципалитета нет, но 
«работа с застройщиками проводится».

Сейчас семья подает иск в Автоза-
водский районный суд города Нижний 
Новгород, но, даже если суд встанет на 
ее сторону, это не означает, что переезд 
состоится скоро. «Решение суда ускоря-
ет получение жилья, но не сильно. В ре-
гионах плачевная ситуация с жилым 
фондом. Иногда даже после решения 
суда жилье приходится ждать годами,— 
рассказывает Екатерина Бердникова.— 
Но в любом случае это не вопрос десяти-
летий, как если бы пришлось ждать оче-
реди только по спискам».

Русфонд следит за развитием событий.
Диана Карлинер

весь сюжет
www.rusfond.ru/pravo
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Химиотерапию Арина 
перенесла неплохо, но сейчас 
любая инфекция для девочки 
смертельно опасна 
ФОТО АЛЕКСАНДРА АСТАФЪЕВА

Почта за неделю 25.05.18–31.05.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 46 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 46
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р И Н Ы  Л Ы С И К О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  0 2 9  1 9 9  Р У Б .

Заведующая отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой Олеся Паина (Санкт-Петербург): «У Арины врожденный острый 
лимфобластный лейкоз. Это редкая и опасная форма болезни. При поступлении в отделение 
у девочки были значительно снижены показатели крови, из-за недостаточного числа тромбоцитов 
по явились множественные кровоизлияния на коже. Потребовалось срочное проведение химио-
терапии, которая, в свою очередь, привела к снижению иммунитета. Для того чтобы лечение 
прошло наиболее эффективно, без осложнений, девочке жизненно необходимы мощные противо-
инфекционные, противогрибковые и иммунные препараты, которые не покрываются госквотой».

Стоимость лекарств 1 529 199 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб. Не хватает 
1 029 199 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Арину Лысикову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Арининого папы – Дениса Николаевича Лысикова. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Природа 
сочувствия
Почему одним людям помогают, 
а другим нет

На прошлой неделе в Москве прошел пятид-
невный семинар Роберта Макки — самого зна-
менитого в мире преподавателя  сценарного 
мастерства. Билет туда стоил 60 тыс. руб., 
но организаторы — компания «Корпорация ро-
ботов» и фонд «Друзья» — безвозмездно при-
гласили представителей благотворительных 
фондов, чтобы те послушали мастера и подума-
ли, как рассказывают о себе и о своих подопеч-
ных. Это был блестящий семинар, в конце пя-
того дня слушатели устроили Роберту Макки 
овацию, аплодировали стоя.

Макки — легенда. Его ученики каждый год полу-
чают «Оскары», «Эмми», «Букеры» и прочие престиж-
ные кинематографические, телевизионные и ли-
тературные премии. Можно быть уверенным, что 
если кто-то в наше время написал успешный сцена-
рий или успешную книгу, то наверняка либо участ-
вовал в семинарах Макки, либо как минимум читал 
его учебники «История», «Диалог» и с нетерпением 
ждет нового учебника — «Персонаж».

В зале Цифрового делового пространства сидело 
человек триста сценаристов, писателей, продюсеров, 
журналистов. Слушали с таким вниманием, что за 
пять дней семинара мобильный телефон в зале про-
звонил только один раз. Среди этих профессиональ-
ных рассказчиков, ловивших каждое слово учителя, 
сотрудники благотворительных фондов чувствова-
ли себя не в своей тарелке. Макки рассказывал, как 
устроены gap, turning point, set-up, pay-off и прочие 
сценарные хитрости, а люди из благотворительных 
организаций не понимали, зачем им все это и какое 
отношение оно имеет к их работе. Многие ушли, не 
дослушав до момента, когда Макки объяснил, что все 
эти драматургические инструменты существуют для 
того, чтобы вызвать у зрителя эмпатию.

Это важно — не симпатию, именно эмпатию. Сей-
час нами движет в основном симпатия. Мы легко со-
бираем деньги на тяжелобольных детей, потому что 
они маленькие, хорошенькие, ни в чем не виноваты 
и с ними случилась беда. Мы легко сочувствуем им, 
потому что они милые,— это симпатия. Симпатию 
трудно испытывать к взрослым, уродливым, гряз-
ным, глупым. Поэтому так трудно идут дела у благо-
творительных фондов, которые пытаются помогать 
бездомным, заключенным или психически боль-
ным людям. Они несимпатичны.

К ним можно испытать эмпатию — сочувствие, 
основанное не на том, что человек мил, а на том, что 
он такой же, как я. Похож на меня. В его обстоятель-
ствах я бы хотел того же, чего хочет он. Мне нужна 
была бы та же помощь, что нужна ему.

Если тяжелое положение является следствием 
глупостей, ошибок и даже преступлений человека, 
мы все равно можем сочувствовать ему просто на 
том основании, что сами каждый день совершаем 
глупости и ошибки, а иногда даже и преступления.

Надо полагать, что благотворительность, осно-
ванная на симпатии, свидетельствует о некоторой 
незрелости общества. Когда мы помогаем милым 
невинным детям, отказывая в помощи уродливым 
взрослым, которые сами виноваты в своих бедах, 
мы как бы и себя позиционируем милыми и невин-
ными. А это ложь — нет человека без изъяна, и нет 
человека, который не был бы виноват ни в чем.

Умом мы понимаем, что взрослых, больных онко-
логическими заболеваниями, больше, чем детей,— 
но помогаем детям. Мы понимаем умом, что глав-
ными социальными проблемами России являют-
ся бедность, пьянство, туберкулез и ВИЧ, а вовсе не 
детские болезни,— но помогаем бороться с детски-
ми болезнями, что очень объяснимо эмоционально. 
Трудно сочувствовать людям, больным чахоткой, 
и людям, живущим с ВИЧ. Среди них много бездом-
ных, заключенных и наркопотребителей. Им мож-
но сочувствовать, только если найдешь в себе силы 
вообразить на секунду, что сам можешь стать одним 
из них. Или если умелый рассказчик найдет вырази-
тельные средства, чтобы представить благополучно-
му человеку неблагополучного как брата-близнеца.

Я не очень верю, но надеюсь, что эмпатия, вызы-
вать которую пять дней учил в Москве Роберт Мак-
ки,— это наше будущее, будущее нашей благотвори-
тельности и общества в целом. Однажды мы научим-
ся сочувствовать человеку не потому, что он милый 
и невинный. А просто потому, что он человек.

Как вы и я.

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

25 мая в ”Ъ“, на rusfond.ru и в эфире ГТРК «Став-
рополье» мы рассказали историю девятимесяч-
ного Тимура из Ставропольского края («Кто не 
боится Тимура», Вера Шенгелия). У  мальчика 
Spina bifida — врожденный порок развития спин-
ного мозга. После рождения он перенес опера-
цию, но еще остаются ортопедические и уро-
логические проблемы. Тимуру необходимо 
дорогое обследование силами междисципли-
нарной команды специалистов. Рады сооб-
щить: вся необходимая сумма (658 317 руб.) 
собрана. Родители Тимура благодарят всех 
за помощь. Примите и нашу признательность, 
дорогие друзья.

Всего с 25 мая 52 447 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

теле зрителей «Первого канала», ГТРК «Ставро полье», 
«Ивтелерадио», «Белгород», «Регион-Тюмень», «Ир-
тыш», «Ярославия», а также 164 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помо-
гли 26 детям на  28 224 997 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Тимура 
Джимшеришвили 
ждут в Москве в июне
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22201,82 (+183,3)
РТС 1162,98 (+0,02)
FTSE 100 7678,2 (−11,37)

DAX 30* 12604,89 (−178,87)
DJIA* 24446,64 (−221,14)
NASDAQ Composite* 7468,19 (+5,737)

*На 20:11    По данным агентства Reuters. 
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● 76,74тыс. пунктов ● 24,445

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.06.18
Австралийский доллар 47,0351
Английский фунт 82,6897
Белорусский рубль** 30,8398
Датская крона* 97,5921

Доллар США 62,0188
Евро 72,5806
Индийская рупия*** 91,8491
Казахский тенге*** 18,8281

Канадский доллар 48,3012
Китайский юань* 96,8862
Норвежская крона* 76,0267
СДР 87,7057

Сингапурский доллар 46,4004
Новая турецкая лира 13,8605
Украинская гривна* 23,7483
Шведская крона* 70,6735

Швейцарский франк 62,8166
Японская иена*** 56,9816
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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После введения западных санкций 
у властей РФ появилось множество 
разных идей, как защитить тех гра-
ждан и компании, которые попали 
в черные списки. В конце 2017 года 
правительство получило возмож-
ность решать, какая информация 
о подсанкционных лицах не должна 
оказаться в открытом доступе. Доволь-
но поспешно было принято несколь-
ко постановлений, одно из которых 
привело к парадоксальной ситуации.

Постановление №5 от 12 янва-
ря сделало исключения из закона 
о госрегистрации, касающиеся пу-
бликации в федеральном реестре (Фе-
дресурс) сообщений о фактах дея-
тельности юрлиц и ИП. Согласно до-
кументу, ряд сведений (о выдаче не-
зависимой гарантии, о финансовой 
и бухгалтерской отчетности и др.) 
в отношении лиц, которые находят-
ся под зарубежными санкциями, 
вносятся в реестр, но не размещают-
ся в интернете, то есть становятся за-
секреченными.

Но если в теории все было гладко, 
то на практике получилось как всег-
да. На днях в юридическом сообще-
стве обсуждали как раз такой случай. 
Россельхозбанк (РСХБ) подал на бан-
кротство своего заемщика. Долж-
ник решил проверить, размещал 
ли кредитор в Федресурсе сообщение 
о намерении банкротства за 15 дней 
до обращения в суд, как того требу-
ет закон, но публикации не нашел. 
На запрос суда «Интерфакс» (опера-
тор Федресурса) ответил, что инфор-
мация о намерении кредитора скры-
та из общего доступа в связи с тем, что 
в отношении РСХБ введены санкции 
США, и сослался на постановление 
правительства от 12 января. Такая 
практика оказалась повсеместной.

Ситуация поставила много вопро-
сов. Во-первых, правительство при-
нимало меры для защиты информа-
ции в отношении именно подсанкци-
онных лиц. Это может подразумевать 
сокрытие публикаций о самом РСХБ, 
но непонятно, при чем тут его заем-
щики — фермеры и сельхозпредпри-
ятия. Во-вторых, нарушается право 
должника, да и других кредиторов, уз-
нать о планах банка его обанкротить, 
что дает возможность для оспарива-
ния такого засекречивания в суде.

Ну и самое смешное, постановле-
ние от 12 января не касалось пункта, 
который обязывает лицо публико-
вать сведения о недостаточности его 
собственного имущества. Получает-
ся, что если РСХБ или иной фигурант 
черных списков окажется в предбан-
кротном положении, информация 
об этом в Федресурсе будет открыта 
для всех, но если подсанкционное 
лицо захочет обанкротить любого, 
даже мелкого должника, эти сведе-
ния окажутся секретными.

Возможно, правительству следует 
разъяснить, сведения в отношении 
кого — кредитора или должника — 
нужно считать тайной. Но честно го-
воря, я вообще не вижу смысла скры-
вать данные о намерении банкротст-
ва, ведь когда заявление будет подано 
в суд, информация об этом все равно 
станет общедоступной.

правила  
игры

Бессмысленно скры-
вать в Федресурсе 
данные о намерении 
банкротства, ведь 
когда заявление 
 будет подано в суд, 
информация об этом 
все равно станет 
 общедоступной

рассекречивает руководитель 
арбитражной группы

Анна Занина

Ivi ставит эфир на паузу
У телеканалов возникли претензии к сервису
Стриминг ТВ, который на днях за-
пустил крупнейший онлайн-кино-
театр ivi в партнерстве с «Ростелеко-
мом», вызвал вопросы у нескольких 
крупных телеканалов. Они недоволь-
ны, что сервис стал транслировать 
их эфир в рамках платной подписки 
без прямого договора. По требованию 
вещателей ivi прекратил ретрансля-
цию и теперь договаривается напря-
мую с каналами и их объединенной 
структурой — «Витриной ТВ».

Телеканалы СТС и «Домашний» (входят 
в «СТС Медиа»), ТНТ и ТВ-3 («Газпром-ме-
диа»), РЕН ТВ и «Пятый канал» («Националь-
ная медиагруппа») потребовали отключить 
их трансляцию на платформе ivi с 30 мая. 
Соответствующие письма от каналов генди-
ректору ivi Олегу Туманову есть в распоря-
жении 

”
Ъ“, на нескольких каналах подтвер-

дили их подлинность. ВГТРК также намере-
на направить претензию, уточнил источник 
в холдинге.

На прошлой неделе ivi запустил стриминг 
телеканалов; смотреть их можно, оформив 
базовую подписку на сервис. Поставщиком 

стриминга стал «Ростелеком», который до-
говаривался «с десятками правообладате-
лей», рассказывал 

”
Ъ“ представитель опера-

тора. «Мы продолжаем данное сотрудниче-
ство, но после поступления предложений 
от 

”
Витрины ТВ“ и ряда каналов работать на-

прямую вступили в переговоры о прямом со-
трудничестве и интеграции»,— рассказал 

”
Ъ“ 

руководитель сервиса ТВ-каналов ivi Алексей 
Филатов. Сервис отключил трансляции кана-
лов, подавших претензии.

Каналам не понравилось, что ivi взял сиг-
нал в платную подписку, не спросив их, го-
ворят собеседники в двух крупных медиа-
холдингах. Так, условия трансляции онлайн-
версии «Первого канала», опубликованные 
на его сайте, разрешают трансляцию толь-
ко в бесплатном пакете. Представитель «Пер-
вого» отказался от комментариев. Собесед-
ник на крупном канале не сомневается, что 
дело в недопонимании и стороны урегулиру-
ют вопрос, подписав прямой договор. Источ-
ник, близкий к другому крупному холдингу, 
считает, что для стриминга каналов ivi нуж-
но будет сделать прямую интеграцию плеера 
«Витрины ТВ» на своей площадке.

Через «Витрину ТВ» распространяются 
интернет-версии «Первого канала», кана-
лов «СТС Медиа» и «Национальной медиаг-
руппы». Ее учредили три этих медиакомпа-
нии, а также ВГТРК — она подключится к ин-
фраструктуре к августу, говорит топ-менед-
жер госхолдинга. «Газпром-медиа» не вошел 
в число учредителей и пока ведет перегово-
ры о возможном сотрудничестве, говорит 
представитель холдинга. Первым партнером 
«Витрины ТВ» стал «Ростелеком», который те-
стирует ее с июня, сказал близкий к проекту 
источник. После запуска «Витрина ТВ» станет 
поставщиком сигнала для ivi и OTT-сервисов 
«Ростелекома», а тот предоставит дата-цент-
ры и каналы связи, подтверждает представи-
тель оператора.

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рынка он-

лайн-видео пока относятся к инициативе об-
щего для каналов плеера со скепсисом. «Три-
колор ТВ» начал переговоры с «Витриной ТВ» 
о внедрении сервиса, но пока «не совсем по-
нятно, как именно их интегрировать в наш 
продукт, с какой стороны к этому подой-
ти», говорит представитель оператора. Гла-
ва департамента цифровых продуктов «НТВ-

Плюс» Константин Смирнов говорит, что пе-
реговоров с «Витриной ТВ» оператор не вел. 
Стриминг ТВ предлагает также онлайн-кино-
театр Megogo, который сейчас получает сиг-
нал напрямую от каналов. Его гендиректор 
в России Виктор Чеканов говорит, что обсу-
ждает партнерство с «Витриной ТВ».

Ранее телепродюсеры говорили 
”
Ъ“, что 

если три-четыре ведущих владельца ТВ-кон-
тента отдадут его в «Витрину ТВ» на эксклю-
зиве, это повысит ее вес. Но права на контент 
останутся у каналов, говорят собеседники 
в «Витрине» и на ТВ. Зато единая инфраструк-
тура позволяет повысить устойчивость сис-
темы при меньших вложениях на каждого 
участника, улучшить охват, системно бороть-
ся с пиратством и блокировщиками рекла-
мы, отмечает источник, близкий к «Витрине 
ТВ». Каналы должны сэкономить на поддер-
жке и обслуживании своих видеопотоков — 
этот функционал они и передадут «Витрине 
ТВ», добавляет собеседник на «Первом кана-
ле», отмечая, что «ключевая задача — консо-
лидировать усилия в борьбе с нелегальным 
распространением контента телеканалов».

Анна Афанасьева

«Трансконтейнер» теряет руководителя
Из компании уходит гендиректор Петр Баскаков
Как стало известно 

”
Ъ“, Петр Баска-

ков, возглавлявший «Трансконтейнер» 
12 лет, покидает пост гендиректора. 
Источники 

”
Ъ“ прочат на его место ме-

неджера, близкого к «Енисей Капита-
лу» Романа Абрамовича и Александра 
Абрамова. Но аналитики считают, что 
потеря господина Баскакова и замена 
его любой фигурой, аффилированной 
с миноритариями,— плохой знак для 
потенциальных участников приватиза-
ции «Трансконтейнера». Она затягива-
ется, но первые признаки восстановле-
ния активности уже появились — глава 
ОАО РЖД Олег Белозеров просит ново-
го вице-премьера Максима Акимова со-
звать совещание по этой теме.

По данным 
”
Ъ“, в ПАО «Трансконтейнер» 

в ближайшее время может смениться менед-
жмент. Петр Баскаков, занимающий долж-
ность гендиректора с момента регистрации 
компании в 2006 году, покинет пост. Об этом 

”
Ъ“ рассказали три источника на рынке. 

По словам одного из них, господин Баскаков 
пока не написал заявление, но вопрос уже ре-
шен. Другой собеседник уверяет, что заявле-

ние написано на днях. Уход Петра Баскакова 
для собеседников 

”
Ъ“ на рынке стал полной 

неожиданностью. Сам господин Баскаков 
комментариев 

”
Ъ“ не дал.

По словам одного из собеседников 
”
Ъ“, 

о планах отойти от руководства Петр Баскаков 
объявил неформально на совете директоров 
ПАО в конце марта. Кто займет его место, пока 
не решено, уточняет он. Другой источник 

”
Ъ“ 

рассказывает, что в конце апреля «Енисей Ка-
питал» Романа Абрамовича и Александра Аб-
рамова, в конце 2017 года купивший 24,5% 
«Трансконтейнера», направил письмо главе 
ОАО РЖД Олегу Белозерову с предложением 
сменить менеджмент ПАО, предложив вари-
анты замены. О том, что компанию может воз-
главить менеджер, близкий к «Енисей Капита-
лу», говорят три собеседника 

”
Ъ“.

В «Трансконтейнере» отказались от ком-
ментариев, уточнив, что смена гендиректо-
ра в компетенции совета директоров. Собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к совету, уточняет, что 

пока заседание по этому вопросу не назна-
чено. Чем Петр Баскаков займется после ухо-
да из «Трансконтейнера», собеседники 

”
Ъ“ 

не знают, но один из них сказал, что топ-ме-

неджер получил приглашение в транспорт-
ный холдинг, создаваемый Invest AG Алек-
сандра Абрамова. В ОАО РЖД (владеет 50% 
плюс двумя акциями «Трансконтейнера», 
назначенными к приватизации) и в группе 
«Сумма» (25,07% оператора) от комментариев 
отказались.

Диалог о приватизации контрольного 
пакета, затянувшейся на неопределенный 
срок, между тем возобновляется. По данным 

”
Ъ“, в конце мая глава ОАО РЖД Олег Белозе-

ров в письме вице-премьеру Максиму Аки-
мову предложил созвать по этому вопросу со-
вещание и обсудить на нем квалификацион-
ные требования к покупателям. В аппарате 
господина Акимова подтвердили получение 
письма, добавив, что вопрос прорабатывает-
ся в аппарате правительства.

Обсуждение приватизации «Трансконтей-
нера» активизировалось в 2016 году, после 
того как владелец «Суммы» Зиявудин Магоме-
дов, сейчас обвиняемый в организации пре-
ступного сообщества, предложил выкупить 
контрольный пакет «Трансконтейнера» и со-
здать на его базе национальный контейнер-
ный оператор. В апреле 2017 года Владимир 

Путин поручил правительству проанализи-
ровать целесообразность продажи, и ведом-
ства, изучив вопрос, решили продавать па-
кет на открытом конкурсе. Среди претенден-
тов, кроме «Суммы» (сейчас в группе не пла-
нируют никаких приобретений), называ-
лись UCL Holding Владимира Лисина с между-
народным партнером MSC, РФПИ, француз-
ская CMA CGM с ООО «Логопер», Global Ports 
и «Дело» Сергея Шишкарева. Интерес «Енисей 
Капитала» к активу в феврале подтверждал 
Александр Абрамов.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров говорит, что заменить Петра Баскакова 
будет очень непросто: фигур такого масштаба 
на рынке практически нет, а опыт создания 
с нуля «Трансконтейнера» определяет его цен-
ность для компании как менеджера и лидера 
команды. А назначение руководителя, кото-
рый будет явно связан с каким-либо из мино-
ритарных частных акционеров, станет нега-
тивным сигналом для потенциальных поку-
пателей контрольного пакета и противоре-
чит задаче максимизации его стоимости, по-
лагает эксперт.

Анастасия Веденеева

В первом квартале рынок сельхозма-
шиностроения впервые за шесть лет 
упал — почти на 20%, до 32,3 млрд руб. 
Министерства, отраслевое лобби и экс-
перты связывают спад спроса со сни-
жением доходности в агропроме из-
за низких цен на зерно. Исправить 
 ситуацию могли бы льготные креди-
ты на технику, но господдержка задер-
жалась до апреля, и банки тормозили 
с одобрением кредитов. Тем не менее 
сейчас деньги из бюджета выделены, 
и, по данным Минсельхоза, заявок аг-
рариев накопилось уже в 1,3 раза боль-
ше, чем годом ранее.

Впервые за шесть лет сельхозмашино-
строение показало спад производства, со-
общили 

”
Ъ“ в Минпромторге. За январь—

апрель выпуск техники в РФ уменьшил-
ся на 19%, до 32,3 млрд руб. В министерстве 
обеспокоены падением спроса, так как заво-
ды вынуждены оперативно снижать произ-
водственные планы.

В ассоциации «Росспецмаш» уточнили 

”
Ъ“, что по видам машин сейчас динамика 

различна. Выпуск зерноуборочных комбай-
нов упал на 24%, до 1,5 тыс. штук, полнопри-
водных тракторов — на 7%, до 853 штук, плу-
гов — на 8%, до 855 штук, борон — на 24%, 
до 1,35 тыс. штук. При этом производст-
во кормоуборочных комбайнов выросло 
на 16%, до 227 единиц, самоходных опрыски-
вателей-разбрасывателей — на 43%, до 145 
штук, косилок — на 16%, до 1 тыс. штук, жа-
ток — на 17%, до 703 штук.

В Минпромторге говорят о падении до-
ходности и инвестактивности в сельском 
хозяйстве и сезонном факторе снижения 
спроса. Для стимулирования в феврале за-
пущена новая мера господдержки отра-
сли, говорят в ведомстве: субсидии банкам 
на льготные кредиты для покупки техники 
с конечной ставкой «немногим более 5%», 

в бюджете на это выделено 2 млрд руб. Со-
глашения, в частности, заключены со Сбер-
банком и ВТБ. 

В «Росспецмаше» жалуются на задер-
жку субсидирования льготных кредитов 
по линии Минсельхоза. До конца апреля 
от министерства не было информации, будут 
ли выданы банкам субсидии, заявки на кре-
диты не рассматривались, а аграрии откла-
дывали решение о покупке, говорят в ассо-
циации. В январе—апреле 2018 года отгруз-
ка плугов упала на 16%, борон — на 25%, сея-
лок — на 43%, зерноуборочных комбайнов — 
на 50%, полноприводных тракторов — на 28%, 
говорят в «Росспецмаше». Кроме того, в ассо-
циации, объединяющей российские заводы, 

традиционно сетуют на поддержку иностран-
цев, так как льготные кредиты предоставля-
ются на иностранную технику. Ее доля в «Ро-
сагролизинге» за январь—апрель выросла 
на 5 процентных пункта, до 32%.

В Минсельхозе заявили, что неоднократ-
но с февраля уведомляли банки и заемщиков 
в ходе еженедельных совещаний и офици-
альными письмами о начале приема заявок 
с апреля и сообщали банкам о необходимо-
сти принятия решений о кредитах аграриям. 
За 2017 год заключено 2242 кредитных дого-
вора на 84,1 млрд руб., на 31 мая Минсельхоз 
зарегистрировал 1851 заявку на льготные 
кредиты на 43,14 млрд руб. (в 1,3 раза боль-
ше, чем годом ранее). В ведомстве добавили, 

что субсидирование кредитов является важ-
ной, но не основополагающей частью проек-
тов, производителям сельхозтехники надо 
уделить больше внимания маркетингу, по-
вышать конкурентоспособность техники, 
развивать лизинг.

Основной причиной снижения спроса 
на сельхозтехнику Минсельхоз называет па-
дение мировых цен на зерно в 2017 году, что 
снизило доходность аграриев, об этом упо-
мянули и в «Росспецмаше». Прошлый год 
был объективно довольно тяжелый для аг-
рариев по экономике и доходности, свобод-
ных средств, в том числе на обновление тех-
ники, было меньше, отмечает глава «Сов-
экона» Андрей Сизов. В сентябре 2017 года 
средние цены на пшеницу в РФ обвалились 
до 7,3 тыс. руб. за тонну, на прошлой неделе, 
по подсчетам «Совэкона», пшеница третьего 
класса подорожала на 150 руб., до 9,25 тыс. 
руб. за тонну. Как отмечает господин Сизов, 
хотя цены и подросли, это не приведет к не-
медленному росту спроса на сельхозтехни-
ку. Дмитрий Бабанский из SBS Consulting от-
метил, что долго не было четких правил под-
держки аграриев, а рентабельность продаж 
зерна продолжает находиться на довольно 
низких уровнях, что негативно влияет на ин-
вестактивность в отрасли.

Если не будет положительной тенденции 
спроса в ближайшие месяцы, Минпромторг 
будет «рассматривать возможность ужесто-
чения мер регулирования рынка и наращи-
вать производство за счет замещения доли 
иностранной техники на внутреннем рын-
ке». Источники 

”
Ъ“ говорят, что министерст-

во уже почти подготовило поправки в поста-
новление, ужесточающие требования к при-
знанию продукции российской (получаю-
щей доступ к госсубсидиям). В иностранных 
концернах и Ассоциации европейского биз-
неса это не комментировали.

Яна Циноева, Анатолий Костырев
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Без субсидий комбайны не продаются
Аграрии и банки всю весну прождали льготных кредитов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Автовазбанк, финансовым оздо
ровлением которого до недав
него времени занимался Пром
связьбанк (ПСБ), по иронии судь
бы смог «подлечить» своего быв
шего санатора. В апреле ЦБ пре
доставил Автовазбанку кредит — 
около 350 млрд руб. Эти сред
ства пошли на погашение обя
зательств перед бывшим сана
тором и, вероятно, на выкуп 
у него проблемных активов. 
 Последние в итоге окажутся 
в фонде проблемных активов 
ЦБ, а ПСБ сможет рассчитаться 
с регулятором по собственным 
долгам.

Как следует из опубликованной на 
днях отчетности на 1 мая, в апреле Ав-
товазбанк получил от Банка России 
кредит на сумму 352,5 млрд руб. Это 
примерно в три раза больше, чем ак-
тивы банка. Зампред ЦБ Василий Поз-
дышев не ответил на вопрос 

”
Ъ“, за-

чем банку была оказана помощь в 
столь крупном размере. Первый зам-
пред ЦБ Дмитрий Тулин посоветовал 
обратиться в пресс-службу ЦБ. Там, в 
свою очередь, посоветовали обра-
титься в ПСБ. А банк рекомендовал 
обратиться в ЦБ.

• ПСБ санировал Автовазбанк 
с 2015 года. В декабре 2017 года фи-
нансовое оздоровление потребова-
лось уже санатору. Позже было при-
нято решение создать на базе ПСБ 
опорный банк для проведения опера-
ций, связанных с гособоронзаказом 
и крупными гос контрактами, а так-
же поддержки санкционных компа-
ний. 28 мая премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев подписал распо-
ряжение о передаче ПСБ от Агент-

ства по страхованию вкладов (АСВ) 
Росимуществу. Авто вазбанк остался 
под управлением  временной админис-
трации Фонда консолидации банков-
ского сектора (ФКБС).

Для стабилизации положения в де-
кабре 2017 года ПСБ получил от ЦБ 
ликвидность на сумму около 300 млрд 
руб. В марте он вернул регулятору 
100 млрд руб. и к концу апреля с уче-
том предыдущих кредитов оставался 
должен 245 млрд руб. При этом ПСБ 
был докапитализирован АСВ (на 
средства ЦБ) на 113,4 млрд руб., а так-
же банку обещана финансовая по-
мощь около 130 млрд руб. 

У Автовазбанка по состоянию на 1 
апреля был кредит перед ПСБ на 
18,2 млрд руб. Эти средства ПСБ в 2015 
году получил в кредит от ЦБ через АСВ 
на санацию Автовазбанка. Согласно 
отчетности на 1 мая, кредит Автоваз-
банка перед санатором был погашен, 
и ПСБ вернул эти средства АСВ.

Также, согласно отчетности на 1 
апреля, ПСБ держал на корсчете в Ав-
товазбанке 96 млрд руб. К 1 мая он 

вернул экс-санатору эти средства. 
Кроме того, еще 207 млрд руб. Авто-
вазбанк положил на корсчет в ПСБ. 
Старший директор банковской ана-
литической группы Fitch Raitngs 
Александр Данилов полагает, что Ав-
товазбанк мог разместить 207 млрд 
руб. на корсчете в ПСБ, чтобы выку-
пить проблемные активы этой кре-
дитной организации. Напомним, в 
конце мая зампред ЦБ Василий Поз-
дышев говорил, что с баланса ПСБ 
были «вырезаны» на сумму около 
250 млрд руб. непрофильные про-
блемные активы, чтобы они также во-
шли в фонд непрофильных активов.

Учитывая это, логично предполо-
жить, что в фонд проблемные активы 
ПСБ попадут именно через Автоваз-
банк. Предполагается, что банки, по-
павшие в ФКБС, передадут все про-
блемные долги в фонд ЦБ, создавае-
мый на базе «Траста».

В результате всех описанных мани-
пуляций ПСБ перед передачей в Роси-
мущество, вероятно, не только вернул 
все зависшие в Автовазбанке средст-
ва, но и избавился от токсичных акти-
вов, а также погасил большую часть 
долгов перед ЦБ за счет средств само-
го регулятора.

В ЦБ же, по сути, от всех этих опера-
ций остались лишь проблемные акти-
вы ПСБ на четверть триллиона ру-
блей и кредит Автовазбанку, которым 
управляет сам ЦБ. Согласно ранее об-
народованным регулятором планам, 
он рассчитывает возвращать от 60% до 
40% от балансовой стоимости акти-
вов, передаваемых в фонд, но экспер-
ты называли эти прогнозы малореа-
листичными (см. 

”
Ъ“ от 3 апреля).

Виталий Солдатских

Промсвязьбанку  
помогли исправиться
Автовазбанк улучшил положение бывшего санатора 
за счет ЦБ

Негосударственные пенси
онные фонды (НПФ) группы 
«Сафмар» пытаются избавить
ся от своих вложений в Объеди
ненную вагонную компанию 
(ОВК). Они хотят, чтобы компа
ния исполнила обязательства 
по выкупу этих бумаг. Однако 
ОВК не горит желанием этого 
делать. Не очень удачная инвес
тиция НПФ в низколиквидный 
актив была вызвана межгруп
повым взаимодействием, те
перь же, после разрыва связей, 
фонды продают активы быв
ших союзников.

«Ай Кью Джи Управление актива-
ми», управляющая компания пенси-
онных фондов «Сафмар» и «Доверие» 
(оба входят в группу «Сафмар»), наме-
рена требовать в суде выкупа при-
надлежащих фондам акций ОВК 
этим эмитентом. Об этом в четверг 
заявил партнер адвокатского бюро 
«Егоров, Пугинский, Афанасьев и 
партнеры» Дмитрий Степанов, пред-
ставляющий интересы пенсионных 
фондов группы «Сафмар».

В феврале этого года совет дирек-
торов ОВК установил, что в случае 
если предстоящее в марте внеоче-
редное собрание акционеров одо-
брит крупную сделку, то акционеры, 
не участвовавшие в голосовании 
или же высказавшиеся против, впра-
ве требовать выкупа их акций. Цена 
выкупа была установлена в размере 
767,19 руб. В следующем месяце при-
сутствовавшие на собрании владель-
цы 70,8% акций единогласно прого-
лосовали за такую сделку, одобрив 
выделение ОВК обеспечения по ряду 
контрактов аффилированных с ней 
компаний с Государственной транс-
портной лизинговой компанией. 
Фонды группы «Сафмар», не прини-
мавшие участия в собрании, предъя-
вили акции к выкупу. Однако совет 
директоров его не утвердил. Однов-

ременно гендиректор ОВК и мино-
ритарный акционер Роман Савуш-
кин подал иск к своей компании об 
оспаривании решений собрания ак-
ционеров, утверждая, что подобные 
сделки относятся к компетенции 
гендиректора, а не акционеров.

• Акционерами ОВК являются сразу 
несколько пенсионных групп. Компа-
ниям «Навигатор» и «Менеджмент-
консалтинг», управляющим сред-
ствами пенсионных фондов банка 
«ФК Открытие», принадлежит 
19,8% компании. Еще 16,1% у УК «Се-
вер Эссет Менеджмент», распоряжа-
ющейся пенсионными деньгами НПФ 
«Будущее». Фондам группы «Сафмар» 
принадлежит 10,4% ОВК. «Откры-
тие Холдинг» владеет еще 7,9%. 
В рамках сделки репо с одной из ком-
паний группы ИСТ 14,3% ОВК при-
надлежит Сбербанку. «У ОВК нет 
контролирующих акционеров 
или бенефициарных владельцев»,— 
заявили в компании.
Согласно утвержденной в февра-

ле стоимости выкупа, пакет фондов 
«Сафмара» стоит 9,3 млрд руб. Однако 
объем выкупа акций не может пре-
вышать 10% от стоимости чистых ак-
тивов компании, то есть 8,2 млрд руб. 
(согласно отчетности по РСБУ по ито-
гам 2017 года). Если же будут предъ-
явлены еще требования по выкупу 
акций, то удовлетворены они про-
порционально. В ОВК называют тре-
бование по выкупу акций необосно-
ванным и считают, что выплаты «мо-
гут привести к неисполнению ком-
панией обязательств перед кредито-
рами и прочими контрагентами».

Решение о выходе из ОВК было 
принято еще в конце прошлого года, 
утверждает председатель совета ди-
ректоров «Ай Кью Джи Управление 
активами» Александр Цыганов. При 
этом сам пакет формировался в пе-
риод с конца 2015 года по середину 
2017 года, рассказывает он. Основ-

ная его часть была приобретена по 
цене 735 руб. за акцию. Александр 
Цыганов говорит, что решение о по-
купке акций ОВК принималось исхо-
дя из перспектив роста стоимости 
актива и его качества. Впрочем, в из-
ученных 

”
Ъ“ инвестиционных отче-

тах Renaissance Capital и «ВТБ Капи-
тала», выпущенных в 2015 году, на 
которые ссылается управляющий, 
не давались оценки значительного 
роста акционерной стоимости ком-
пании. «ВТБ Капитал» определил 
справедливую стоимость акции в 
620–752 руб. Аналитики Renaissance 
Capital рассчитали справедливую це-
ну в 733 руб.

Зато пенсионные фонды групп 
«Открытие», «Сафмар» и «Будущее» 
давно были замечены во вложениях 
в одни и те же компании. Например, 
НПФ РГС, «Сафмар», «Доверие» и «Бу-
дущее» были акционерами Москов-
ского кредитного банка. Фонды «Саф-
мара» и «Будущего» владели акциями 
«М.Видео», «Сафмар финансовые ин-
вестиции», Промсвязьбанка. В «ФК 
Открытие» до его санации были вло-
жены пенсионные накопления НПФ 
РГС, «ЛУКОЙЛ-Гаранта», НПФ элек-
троэнергетики и НПФ «Будущее». «За-
частую эти вложения были основаны 
на взаимоотношениях между разны-
ми ФГ, которые наладили весьма 
плотное взаимодействие, а не исходя 
из ликвидности бумаг или потенци-
ального роста стоимости компа-
ний»,— говорит управляющий ди-
ректор Национального рейтингово-
го агентства Павел Самиев. По его 
словам, сейчас происходит разрыв 
этих связей, вызванный, в частно-
сти, санацией крупных банков в 
прошлом году. «Теперь каждый сам за 
себя»,— говорят и два собеседника 

”
Ъ“ из этих ФГ. В ФГ «Будущее», «ФК 

Открытие», «Открытие Холдинге» и 
Сбербанке не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

Вагонные споры
НПФ группы «Сафмар» хотят избавиться от акций ОВК

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

350 миллиардов 
рублей
получил в кредит  
от ЦБ Автовазбанк  
в апреле,  
согласно отчетности 
на 1 мая
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Пилоты начинают борьбу с Рос
авиацией за свои права летать 
в суде. Как выяснил 

”
Ъ“, пилоты 

лоукостера «Победа» решили 
оспорить решение ведомства ан
нулировать свидетельства авиа
ционного персонала. В середине 
2017 года регулятор признал не
действительными программы 
подготовки коммерческих пило
тов в рамках среднего и допол
нительного профессионального 
образования, действовавшие 
в 2006–2016 годах. Решение кос
нулось и четырех пилотов «По
беды», которые были временно 
отстранены от работы. По ито
гам рассмотрения иска суд при
менил к пилотам меры предва
рительной защиты, вновь вре
менно допустив их к полетам. 
Но это решение еще может быть 
оспорено в апелляции.

Как стало известно 
”
Ъ“, четыре 

пилота авиакомпании «Победа», в 
том числе один командир воздушно-
го судна, подали административные 
иски с требованием признать неза-
конными действия Росавиации, ко-
торая с 2017 года активно аннулиро-
вала свидетельства авиационного 
персонала.

В тексте одного из заявлений по-
ясняется, что истец прошел профес-
сиональную переподготовку до 
уровня пилота коммерческой авиа-
ции в Южноуральском госуниверси-
тете. В 2017 году пилот заключил 
ученический договор с «Победой», 
чтобы получить возможность управ-
лять Boeing 737NG, но с условием 
последующей работы в авиакомпа-
нии не менее трех лет в должности 
командира. В январе истец получил 
свидетельство линейного пилота до 
2022 года. Но в апреле Росавиация 
аннулировала документ, сослав-
шись на недостоверные сведения в 
дипломах.

По данным чиновников, на мо-
мент получения пилотом образова-
ния у университета не было нужного 
сертификата. Но истец настаивает, что 
университет преподавал теоретиче-
скую часть на основе действующей до 
сих пор лицензии Минобразования, а 
практическая давалась в учебном 
центре «Авиакомпания 

”
Челавиа“» 

(сейчас Челябинское летное училище 
гражданской авиации, ЧЛУГА), у кото-
рого был сертификат. Комплексный 
курс был согласован с ректором уни-
верситета, начальником ЧЛУГА и Ро-
савиацией. Ведомство должно было 
немедленно, а не задним числом про-
верять достоверность документов, 
подчеркивает истец. Кроме того, до-
бавляет он, полномочий по аннули-
рованию свидетельств нет в регла-
менте работы Росавиации.

Действительно, до августа 2016 го-
да чиновники не видели нарушений 
в работе учебного центра в Челябинс-
ке, выдавая его выпускникам пилот-
ские свидетельства, но отказались 
продлевать действие сертификата 
ЧЛУГА на переподготовку. В ЧЛУГА 
уверяют, что Росавиация пыталась 
полностью остановить его учебные 
программы, обращаясь в Уральскую 
транспортную прокуратуру, Ространс-
надзор, Рособрнадзор, к ректору ЮУр-
ГУ (ЧЛУГА — партнер вуза). В рамках 
среднего и дополнительного профес-
сионального образования людей, не 
имеющих летной подготовки, можно 
обучать на основании лицензии мин-
образования Челябинской области. 
Но свидетельство авиационного спе-
циалиста выдает Росавиация по ито-
гам тестов, и многие выпускники не 
могли его получить.

В пресс-службе «Победы» 
”
Ъ“ пояс-

нили, что приняли пилотов на работу 
на основании свидетельств Росавиа-
ции и обеспечили дорогостоящую пе-
реподготовку за счет компании. Ни-
каких нареканий к сотрудникам не 

было, но из-за аннулирования свиде-
тельств «Победе» пришлось отстра-
нить пилотов от работы. Сейчас они 
допущены к полетам на основании 
«мер предварительной защиты», кото-
рыми суд приостановил действие 
приказа Росавиации, и проходят пе-
риодическую подготовку из-за выну-
жденного перерыва.

Росавиация, говорят там, иск пока 
не получала. Но в ведомстве по-преж-
нему настаивают, что «аннулирова-
ние свидетельств пилотов проводит-
ся на основании фактов о предостав-
лении неверных данных», выявлен-
ных вместе с правоохранительными 
органами. Источники 

”
Ъ“ среди пи-

лотов говорят, что через суд приказ об 
аннулировании свидетельств «уже 
удалось оспорить как минимум ше-
сти пилотам, которые уже смогли 
вернуться к работе». Еще пять пило-
тов выиграли дела в первой инстан-
ции. Если решение не будет оспоре-
но в апелляционном суде, то и они 
продолжат летать. Собеседник 

”
Ъ“ 

уточнил, что суд выносил решение, 
основываясь не на уровне или каче-
стве подготовке пилотов, а на отсутст-
вии соответствующих полномочий у 
Росавиации.

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев полагает, что 
на фоне часто выявляемых расследо-
вателями авиационных происшест-
вий фактов фальсификаций при под-
готовке пилотов регулятор решил ис-
править ситуацию радикальными ме-
рами. Стороны обмениваются взаим-
ными претензиями, отмечает экс-
перт, но снижение рисков для гра-
жданской авиации за счет «очище-
ния» ее от выпускников частных ави-
ационных учебных центров может 
привести к проблемам в другом сек-
торе: в авиации общего назначения 
увеличится количество пилотов, не 
получивших легальной подготовки.

Елизавета Кузнецова

Пилоты возвращают штурвал 
через суд
Пока в рамках мер предварительной защиты Как стало известно 

”
Ъ“, казахская KAZ Minerals 

 обходит ГМК «Норильский никель» в борьбе за 
крупное Баимское медное месторождение на Чу
котке, принадлежащее Роману Абрамовичу, Алек
сандру Абрамову и партнерам. По словам источни
ков 

”
Ъ“, в ближайшие месяцы KAZ Minerals может 

подписать соглашение о выкупе контроля в Баим
ском за $1 млрд. Сделку поддерживают и власти 
РФ. Для «Норникеля» лучше сосредоточиться на 
таймырских активах, успокаивают аналитики.

Казахская KAZ Minerals близка к выкупу у Романа Абра-
мовича и его партнеров контрольного пакета в проекте 
разработки Баимского медно-порфирового месторожде-
ния на Чукотке примерно за $1 млрд деньгами и своими 
акциями, рассказали источники 

”
Ъ“. По их словам, дого-

воренности сторон могут быть формализованы уже в ию-
не-июле, сейчас казахская компания готовит документы 
для правкомиссии РФ по иноинвестициям, поскольку Ба-
имское относится к недрам федерального значения. Го-
ловная KAZ Minerals Plc зарегистрирована в Лондоне.

• Ресурсы всей Баимской площади — 23 млн тонн меди и 
2 тыс. тонн золота (64,3 млн унций). Лицензия до 2033 года 
на участок Песчанка с запасами 7,1 млн тонн меди принад-
лежит ГДК «Баимская», ее совладельцы — Роман Абрамович 
(около 25%), Александр Абрамов и другие. Вложения оценива-
ются в 240 млрд руб. без внешней инфраструктуры. Баим-
ский ГОК должен выпускать 476 тыс. тонн медного концен-
трата (148 тыс. тонн меди) и 276,5 тыс. унций золота 
в год, запуск запланирован на 2021–2023 годы.

• KAZ Minerals владеет активами в Казахстане, общие ре-
сурсы на конец 2017 года — 3,2 млн тонн меди, в 2017 году до-
была 259 тыс. тонн меди и 178,7 тыс. унций золота, выруч-
ка составила $1,6 млрд, EBITDA — $1 млрд, чистая прибыль 
— $580 млн. Капитализация на 31 мая на LSE — £4,46 млрд 
($5,9 млрд), крупнейшие акционеры — президент Владимир 
Ким (33,4%) и глава совета директоров Олег Новачук (7,8%).
О переговорах KAZ Minerals по Баимской стало из-

вестно в начале года (см. 
”
Ъ“ от 20 февраля), но с 2016 го-

да интерес к активу выражала ГМК «Норильский ни-
кель», миноритариями которой являются господа Абра-
мович и Абрамов (около 4%). Владелец «Интерроса» и пре-
зидент «Норникеля» Владимир Потанин (владеет более 
34% ГМК) заявлял, что на базе Баимки и Быстринского ГО-

Ка «Норникеля» может быть создан медный дивизион с 
перспективами IPO в Азии. «Норникель» предоставил 
ГДК «Баимская» кредит на $50 млн для ТЭО проекта.

В ходе разбирательств акционеров «Норникеля» в Вы-
соком суде Лондона выяснилось, что «Русал» Олега Дери-
паски (27,8% ГМК) готов был одобрить выкуп Баимки 
«Норникелем» только при условии низкой цены входа и 
в целом сомневается в инвестициях в проект. В «Русале» 
полагали, что сделка по Баимке — якобы часть схемы по 
продаже 3,99% ГМК господами Абрамовичем и Абрамо-
вым Владимиру Потанину, но в Millhouse Романа Абрамо-
вича это опровергают. Господину Потанину Баимский 
проект нравится: с учетом разногласий акционеров ГМК 
он предлагал купить его в рассрочку за $750 млн, в том 
числе задействуя «Интеррос».

Но KAZ Minerals предложила более выгодные усло-
вия, отмечают собеседники 

”
Ъ“: сумма больше, сроки 

расчетов короче, есть и другие опции. По их словам, ка-
захская компания считается основным претендентом на 
Баимку и уже обсуждает будущую сделку с властями РФ. 
Курирующий Дальний Восток вице-премьер Юрий Трут-
нев недавно заявлял на ПМЭФ, что будет встречаться с 
руководством KAZ Minerals по поводу Баимского. По 
данным 

”
Ъ“, проектом заинтересовались и другие рос-

сийские инвесторы.
Президент компании Александра Абрамова Invest AG 

Сергей Братухин уточнил, что «сейчас ведется диалог, но 
юридически обязывающие документы не подписаны». 
При этом три ведущих российских банка готовы на про-
ектное финансирование в размере до $3 млрд. В KAZ 
Minerals заявили, что ей нечего добавить к февральскому 
сообщению. В Millhouse, «Интерросе», «Норникеле» и ап-
парате Юрия Трутнева отказались от комментариев.

Директор по металлургии и горной добыче PCM Нико-
лай Сосновский отмечает, что Баимка — крайне сложный 
и масштабный проект в регионе без инфраструктуры. KAZ 
Minerals, скорее всего, постарается оптимизировать затра-
ты исходя из опыта строек в Казахстане, но большой во-
прос, получится ли это. У «Норникеля» же, добавляет экс-
перт, есть масса проектов на Таймыре (Южный кластер, 
СП с «Русской платиной»), которые выглядят более логич-
ными, чем актив на Чукотке.

Анатолий Джумайло

KAZ Minerals собирается на Чукотку
Компания близка к выкупу контроля в Баимке за $1 млрд

Формула тарифа сейчас состоит из 
двух частей — ставки за прокачку 
1 тыс. кубометров на 100 км плюс це-
ны «топливного газа» (который «Газ-
пром» поставляет «Нафтогазу»). То-
пливная составляющая — компенса-
ция затрат «Нафтогаза» на газ, сжигае-
мый на компрессорных станциях 
для обеспечения транзита. Сейчас 
полная ставка транзита, по расчетам 

”
Ъ“,— $2,52 на 1 тыс. кубометров на 

100 км, в том числе $0,65 топливной 
составляющей.

«Нафтогаз» исходит из того, что 
«Газпром» в соответствии с решением 
Стокгольмского арбитража будет про-
качивать по ГТС Украины не менее 
110 млрд кубометров в год в 2018–
2019 годах («Газпром» с этим не согла-
сен). По действующей ставке без учета 
топливной составляющей «Нафтогаз» 
будет получать $2,55 млрд выручки в 
год. Но украинцы хотят $3,7 млрд — с 
ростом тарифа примерно на 33%. Ком-
пания 13 марта направила «Газпрому» 
уведомление о пересмотре тарифов, 
и если стороны не договорятся, соби-
рается идти в арбитраж. После 2019 
года «Нафтогаз» считает достаточной 
тарифную выручку в $2,7 млрд в год 
без топливной составляющей (рост 
ставки на 3% при прочих равных), но 
при условии транзита 110 млрд кубо-
метров в год. Украинцы предлагают 
перенести повышенные платежи за 
2018–2019 годы на 2020–2028 годы, 
тогда в ближайшие два года тариф не 
изменится, а затем средний платеж 
составит $3,2 млрд в год.

«Газпром» не только не собирается 
прокачивать 110 млрд кубометров, 
но и публично заявляет о будущем 

снижении транзита через Украину до 
10–15 млрд кубометров (в реальности 
это возможно не ранее 2021 года, см. 

”
Ъ“ от 30 марта). По словам собеседни-

ков 
”
Ъ“, «Газпром» на переговорах за-

нял позицию, согласно которой по-
сле 2019 года плата за транспортиров-
ку газа от границы РФ до Германии че-
рез центральный коридор (Украина, 
Словакия, Чехия) должна быть сопо-
ставима с тарифом по строящемуся 
трансбалтийскому газопроводу «Се-
верный поток-2». По расчетам «Нафто-
газа», в таком случае тариф через Укра-
ину должен упасть в 2,5 раза, до $1 за 
1 тыс. кубометров на 100 км. 

По словам источников 
”
Ъ“, если 

«Газпром» настаивает на снижении та-
рифов или откажется гарантировать 
загрузку ГТС в 110 млрд кубометров, 
«Нафтогаз» хочет потребовать в арби-

траже компенсации обесценения ГТС 
из-за неполной окупаемости инвести-
ций. Размер обесценения при тарифе 
в $1 и транзите до 13 млрд кубометров 
«Нафтогаз» оценивает в $11 млрд, при 
текущем тарифе и транзите в 65 млрд 
кубометров — в $6 млрд. В «Газпроме» 
отказались от комментариев, в «На-
фтогазе» не ответили на запрос. Собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к «Газпрому», на-

зывает подход Киева «шантажом», по-
ясняя, что поэтому российская компа-
ния и расторгает текущий транзит-
ный контракт в Стокгольмском арби-
траже: «Это даже смешно рассматри-
вать». Другой источник 

”
Ъ“ в отрасли 

полагает, что сдача газа на границе Ук-
раины традиционно неприемлема 
как для «Газпрома», так и для его евро-
пейских потребителей, а вариант со 
свопом несет лишь дополнительные 
риски, «поскольку неизвестно, что 

”
Нафтогаз“ сделает с этим газом». По 

его словам, предварительно в рамках 
будущих переговоров с участием ЕС 
обсуждается вариант с бронировани-
ем мощностей ГТС на 30 млрд кубоме-
тров в год, то есть оплачиваться будут 
мощности, а не объем транзита.

«Сейчас ранняя стадия, перегово-
ры толком не начались, и обе сторо-
ны, естественно, будут просить себе 
луну с неба»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. Он полагает, что «Нафто-

газ» хочет максимально монетизиро-
вать позитивное для него решение 
Стокгольма по транзиту и пытается 
сыграть на страхе «Газпрома» перед 
новыми арбитражами. «Украина дает 
понять, что ей терять нечего, в отли-
чие от 

”
Газпрома“, которому нужно 

снабжать потребителей и после 2019 
года»,— говорит источник 

”
Ъ“.

Юрий Барсуков

Украина прокачивает ситуацию

В мае стало известно, что АЛРО
СА выкупила около 1,5% своих 
акций для опционной програм
мы (оценочно на сумму около 
10 млрд руб.). О том, как будет 
 работать программа и почему 
 доход менеджеров по ней может 
быть ниже дивидендных вы
плат, 

”
Ъ“ рассказал вицепрези

дент по экономике и финансам 
АЛРОСА Алексей Филипповский.

— Кто инициировал опционную 
программу АЛРОСА?
— Изначально приказ о ее разработ-
ке и реализации подписал еще в ию-
не 2015 года президент компании Ан-
дрей Жарков (ушел в 2017 году.— 

”
Ъ“), 

тогда же открытый конкурс на разра-
ботку программы выиграло АО «ВТБ 
Капитал Управление активами». На-
сколько я знаю, изначально инициа-
тива исходила от наших минорита-
риев, которые чувствовали диском-
форт от того, что формально руково-
дители такой крупной публичной 
компании, как АЛРОСА, мотивирова-
ны только на выполнение краткос-
рочных годовых показателей.
— Каким будет ориентировоч-
ный размер программы и как она 
будет работать?
— На сегодня АЛРОСА купила чуть бо-
лее 1,5% своих акций, и этот объем мо-
жет незначительно увеличиться. Об-
щий размер определит набсовет, и он 
будет сопоставим с практиками дру-
гих компаний с контролирующей до-
лей государства. Важно понимать, что 
эти акции на всех этапах программы 
будут оставаться в собственности 
компании и ни в каком виде менед-
жменту передаваться не будут.

Если в течение срока реализации 
программы бумаги принесут акцио-
нерам какой-либо доход, то часть 
этого дохода будет также выплачена 
менеджменту. Я говорю «часть», так 
как программа предусматривает 
верхнюю отсечку максимально воз-
можного уровня вознаграждения 
каждого участника. Если же акции 
не принесут дохода, то менеджмент 
не получит ничего. Более того, даже 
если акции, находящиеся в програм-

ме, принесут доход в виде дивиден-
дов, но при этом сама цена акций 
упадет, то эти накопленные диви-
денды в первую очередь пойдут на 
компенсацию падения стоимости 
акций и только то, что после этого 
останется (если вообще останется), 
пойдет менеджменту.
— Будут ли акции считаться каз-
начейскими или использование 
ЗПИФ «Кимберлит» для опционов 
даст возможность этого избе-
жать, получать по ним дивиден-
ды и не учитывать пакет для рас-
чета веса АЛРОСА в MSCI?
— Акции будут считаться казначей-
скими в течение всего периода про-
граммы. Дивиденды по таким акци-
ям в отчетности группы отражаться 
не будут, так как являются вну-
тригрупповыми. В расчете веса АЛ-
РОСА в MSCI используются акции, на-
ходящиеся в свободном обращении, 
то есть за вычетом казначейских.
— По сути, это «фантомная» опци-
онная программа. Почему тогда 
вознаграждение менеджмента не 
привязать к динамике цены ак-
ций или не сделать допэмиссию 
вместо затрат на выкуп бумаг?
— Мы хотели получить абсолютно 
прозрачную программу, которая не 
вызывала бы вопросы у инвесторов, 
в том числе и по базовой цене акций, 
поэтому решили приобрести их на 
рынке. Это дало и поддержку коти-
ровкам. С допэмиссией все еще 
сложнее — как вы знаете, доля РФ в 
АЛРОСА закреплена указом прези-
дента (33,02%, планом приватизации 
на 2017–2019 годы предусмотрено 

снижение до 29% плюс 1 акции.— 

”
Ъ“), есть акционерное соглашение 

между РФ и Якутией (25% акций и 
еще 8% у улусов региона), предусма-
тривающее координацию при изме-
нении долей акционеров. Допэмис-
сия была бы слишком сложным и 
долгим процессом.
— По какому принципу будет 
строиться расчет долей менедже-
ров в «Кимберлите»? Понятно ли 
уже, какая доля в ЗПИФ отойдет 
топ-менеджменту?
— Программа будет распространять-
ся на членов правления, руководите-
лей основных активов и ключевых 
функционалов, а также на особо цен-
ных экспертов. Расчет долей будет 
производиться исходя из внутрен-
ней системы грейдов, созданной 
специально для программы. В целом 
принцип распределения достаточно 
простой: чем больше данный сотруд-
ник влияет на изменение стоимости 
компании, тем выше будет его или 
ее доля участия в программе. Разме-
ры участия членов правления будут 
индивидуально рассматриваться 
набсоветом. Некоторый объем ак-
ций в ЗПИФ будет зарезервирован 
для ключевых сотрудников, которые 
могут присоединиться к списку 
участников в будущем как за счет ро-
ста внутри компании, так и за счет 
прихода со стороны.
— Через три года программа бу-
дет продлена? Если нет, то как бу-
дет использован пакет?
— Это будет зависеть от того, как наб-
совет оценит эффективность первого 
этапа. Мы, как менеджмент, естест-
венно, будем делать все от нас завися-
щее, чтобы программа была успеш-
ной для всех заинтересованных сто-
рон. Если программа будет продлена, 
то компания просто использует акции 
ЗПИФ для следующего этапа. Если бу-
дет принято решение прекратить или 
видоизменить программу, то компа-
ния сможет продать акции на рынке, 
ликвидировать ЗПИФ и получить 
средства для использования на разви-
тие или выплаты акционерам.

Интервью взял  
Анатолий Джумайло

«Акции ни в каком виде  
менеджменту передаваться не будут»
Вице-президент АЛРОСА Алексей Филипповский  
об опционной программе
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Текущий (транзитный.— ”Ъ“) 
контракт ни при каких 

условиях, даже при смене 
Солнца и Луны, 

продлеваться не будет.  
Мяч на украинской стороне 
— они должны обосновать 

привлекательность 
и возможность транзита

— Александр Медведев,
зампред правления «Газпрома», 24 апреля
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Банальный спор о взыскании 
почти 400 млн руб. производи-
телем дженериков «Нативой» 
с «Р-фарм» Алексея Репика обер-
нулся публичным скандалом. 
Ответчик обвиняет контраген-
та в попытке отвлечь внимание 
от собственных разбирательств 
с иностранными владельцами 
патентов на лекарства. Истец 
эти обвинения считает беспоч-
венными и намерен взыскать с 
«Р-фарм» еще более 200 млн руб.

На прошлой неделе Арбитраж-
ный суд Москвы удовлетворил тре-
бования «Нативы» о взыскании с «Р-
фарм» 112,2 млн руб. задолженно-
сти по договору поставки лекарств. 
Как следует из материалов суда, со-
ответствующее заявление «Натива» 
подала в марте 2018 года. По дан-
ным истца, задолженность возни-
кла по договору поставки лекарств 
дистрибутору «Р-фарм» от 2017 года. 
Кроме этого, в апреле арбитраж-
ный суд удовлетворил требования 
«Нативы» к «Р-фарм» по договорам 
поставки лекарств по двум другим 
заявлениям суммарно более чем на 
300 млн руб. Сейчас в суде ведутся 
еще два аналогичных разбиратель-
ства: общая сумма этих требований 
— 227,4 млн руб.

В декабре 2017 года «Натива» пы-
талась добиться банкротства «Р-
фарм», подав в арбитражный суд со-
ответствующее заявление. Как пояс-
нял тогда 

”
Ъ“ гендиректор «Нативы» 

Александр Малин, основанием стала 
просроченная задолженность по до-

говорам поставок. Называть точный 
размер финансовых претензий он 
отказался. Но через две недели суд 
вернул заявление из-за отсутствия 
вступившего в силу судебного акта о 
наличии задолженности «Р-фарм». 
Позднее владелец компании-ответ-
чика Алексей Репик охарактеризо-
вал действия «Нативы» как попытку 
создать информационную шумиху и 
отвлечь внимание от ее собствен-
ных судебных споров с иностранны-
ми производителями, связанных с 
правами на интеллектуальную соб-
ственность. Сейчас «Натива» являет-
ся участницей пяти судебных разби-
рательств по поводу регистрации ею 
дженериков во время действия па-
тентов на оригинальные препараты.

Выигранные разбирательства о 
задолженности «Р-фарм» в «Нативе» 
называют ответом на публичные 
обвинения Алексея Репика. «Обыч-
ный хозяйственный спор господин 
Репик перевел в плоскость дискус-
сии об интеллектуальном праве»,— 
сетует Александр Малин. По его 
словам, требование погасить задол-
женность объясняется исключи-
тельно желанием получить плату за 
свой товар. В свою очередь, в «Р-
фарм» сообщили 

”
Ъ“, что не отказы-

ваются от обязательств, которые бу-
дут окончательно признаны реше-
ниями суда. Там же добавили, что 
доля «Нативы» в общем объеме за-
купок, осуществляемых «Р-фарм», 
незначительна и возможная выпла-
та средств истцу не отразится на де-
ятельности компании.

По данным отраслевого издания 
Vademecum, «Натива» считается 
близкой к одному из крупнейших в 
России производителей лекарств 
«Фармстандарту». Компания выпу-
скает препараты для лечения забо-
леваний в области пульмонологии, 
эндокринологии, онкологии, гине-
кологии и неврологии на мощно-
стях компании Виктора Харитони-
на в Курске и Уфе, а также на собст-
венном производстве в подмосков-
ном Красногорске. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», основной соб-
ственник «Нативы» с долей 66,75% 
— австрийская Fis Capital GmbH. 
Выручка компании в 2016 году со-
ставила 1,7 млрд руб., чистый убы-
ток — 144,4 млн руб.

В группу «Р-Фарм» входят пред-
приятия по производству лекарств 
и субстанций, а также крупный ди-
стрибутор. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», выручка «Р-Фарм» в 2016 
году составила 62,9 млрд руб., чи-
стая прибыль — 6,7 млрд руб. В 
прошлом году компания заключи-
ла госконтракты на 33 млрд руб.

Директор НИИ организации 
здравоохранения и медицинско-
го менеджмента Давид Мелик-Гу-
сейнов считает судебные разбира-
тельства между «Нативой» и «Р-
фарм» конкурентной борьбой за до-
лю на рынке, в том числе на госза-
купках. «Таким образом 

”
Натива“ 

пытается ударить по репутации 

” 
Р-фарм“»,— отмечает господин Ме-

лик-Гусейнов.
Мария Котова

«Р-фарм» не заплатила 
за таблетки
Компания проиграла спор «Нативе»

1 июня вступают в силу поправ-
ки в закон «О связи», призван-
ные ограничить незаконный 
оборот сим-карт. Для этого сото-
вые операторы должны прове-
рять фамилии, имена и отчест-
ва, а также даты рождения 
пользователей корпоративных 
услуг связи. Подзаконные акты, 
уточняющие порядок работы 
закона, пока не внесены в пра-
вительство, но операторы уже 
готовы его исполнять. При этом 
«Вымпелком» и «МегаФон» пред-
видят проблемы с устройства-
ми интернета вещей и автомо-
билями, оборудованными ГЛО-
НАСС, которые сложно иденти-
фицировать в рамках закона.

Операторы связи предложили ос-
вободить корпоративных клиентов 
от проверки данных пользователей 
устройств межмашинного взаимо-
действия (М2М), следует из докумен-
тов, опубликованных на regulation.
gov.ru. Могут возникнуть сложности 
с идентификацией абонентов сим-
карт, которые устанавливаются в 
устройства еще на этапе производст-
ва или до его продажи, как бывает в 
случае ГЛОНАСС в автомобилях, пре-
дупредил в своем отзыве «Вымпел-
ком». «Это станет существенным пре-
пятствием на пути развития интерне-
та вещей и сегмента M2M, что в насто-
ящее время крайне актуально в рам-
ках реализации программы 

”
Цифро-

вая экономика Российской Федера-
ции“»,— считают в операторе. С этим 
согласны и в «МегаФоне». «По дейст-
вующим требованиям корпоратив-
ный клиент оператора связи должен 
предоставлять оператору заверен-
ный список фактических пользовате-
лей сим-карт с указанием фамилии, 
имени и отчества. Но реализация та-
кой обязанности в случае с сим-кар-

той, используемой в M2M-устройст-
ве, вызывает вопросы»,— пояснил 

”
Ъ“ представитель «МегаФона».

Обязанность по проверке досто-
верности сведений о пользователях 
сим-карт возлагается на операторов 
связи с 1 июня поправками к закону 
«О связи», разработанными сенатора-
ми во главе со спикером Совета феде-
рации Валентиной Матвиенко. Опера-
торам разрешено проверять сведе-
ния, в том числе с использованием си-
стемы межведомственного электрон-
ного взаимодействия и Единой систе-
мы идентификации и аутентифика-
ции (ЕСИА). Как сообщили 

”
Ъ“ в Ми-

нистерстве цифрового развития, свя-
зи и массовых коммуникаций, по со-
стоянию на 31 мая ЕСИА для проверки 
сведений об абонентах готов исполь-
зовать только «МегаФон». В случае не-
подтверждения достоверности сведе-
ний закон обязывает операторов при-
останавливать оказание услуг связи. 
«Приостановление оказания услуг 
связи коснется только новых абонен-
тов, достоверность данных которых 

не будет подтверждена в установлен-
ном порядке и в установленные сро-
ки»,— напоминают в «МегаФоне».

Сроки, в которые корпоративные 
абоненты должны предоставлять дан-
ные о реальных пользователях сим-
карт, и порядок приостановки оказа-
ния услуг связи должны быть утвер-
ждены специальными правилами. 
Их разработка началась в августе 2017 
года в Минкомсвязи при участии 
МВД, Минэкономразвития, Роспо-
требнадзора и ФСБ. Итоговый проект 
до сих пор не внесен, сообщили 

”
Ъ“ в 

пресс-центре Роскомнадзора и под-
твердил источник в правительстве. В 
пресс-службе Министерства цифро-
вого развития не уточнили, когда про-
ект будет внесен в правительство.

Но, несмотря не отсутствие подза-
конных актов, обязанность проверки 
данных с операторов никто не сни-
мал, считает собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. 

«В отсутствие постановления, исходя 
из принципов добросовестности, мы 
будем осуществлять сверку данных с 
учетом особенностей и сроков функ-
ционирования государственных ин-
формационных систем»,— сообщили 

”
Ъ“ в МТС. В компании считают, что 

оказание услуг связи только после по-
лучения оператором данных об або-
ненте и их проверки станет препятст-
вием для распространения аноним-
ных сим-карт и улучшит качество або-
нентской базы. «Мы готовы исполнять 
требования законодательства и осно-
вываемся на проекте постановления, 
который ранее находился на общест-
венном обсуждении»,— сообщили 

”
Ъ“ в «МегаФоне». В Tele2 заявили, что 

заранее начали готовиться к исполне-
нию закона и уже проверяют свою 
абонентскую базу. «Мы готовим наши 
системы к выполнению закона»,— со-
общили в «Вымпелкоме».

Владислав Новый

Машины ждут идентификации
Операторы предлагают  
освободить интернет вещей от проверок

Urban Group оказался не един-
ственным застройщиком, ли-
шившимся аккредитации 
Сбербанка. Госбанк прекра-
тил оформление ипотеки для 
нескольких корпусов подмо-
сковных проектов «Опалиха 
парк» и «Малая  Истра» группы 
«Промсервис». Если госбанк, 
контролирующий 44% рынка 
ипотечного кредитования 
в стране, отказывается рабо-
тать с тем или иным застрой-
щиком, то это означает, что де-
велопер находится в зоне по-
вышенного риска, предупре-
ждают эксперты.

Сбербанк отозвал аккредитацию 
по выдаче ипотеки на покупку 
квартир в нескольких корпусах жи-
лых комплексов (ЖК) «Малая Ис-
тра» и «Опалиха парк», строящихся 
группой «Промсервис», сообщили 

”
Ъ“ дольщики проектов. Это также 

подтверждается информацией на 
сервисе госбанка «ДомКлик», где со-
общается о приостановке сотрудни-
чества по двум этим ЖК. В Сбербан-
ке пояснили 

”
Ъ“, что причиной ста-

ло отсутствие у компании запро-
шенных документов. Ситуация по-
ка не причиняет застройщику серь-
езных неудобств, утверждает генди-
ректор и совладелец «Промсервиса» 
Эльдар Челидзе. «Несколько корпу-
сов проходят мониторинг, кото-
рый может длиться несколько не-
дель, продажа в других ведется»,— 
пояснил он. По словам господи-
на Челидзе, выдача Сбербанком 
ипотечных кредитов в «Малой Ис-
тре» приостановлена в трех из 20 
домов. «Банк принимает заявки на 

ипотеку от покупателей, но одобре-
ние они смогут получить лишь по-
сле завершения мониторинга»,— 
добавил он.

ЖК «Опалиха парк» располагает-
ся на Волоколамском шоссе в под-
московном Красногорске. Проект 
предусматривает строительство на 
19 га пяти домов. Девелопером вы-
ступает ООО «Авест». По данным 
Kartoteka.ru, его учредители Эльдар 
Челидзе и Илья Федотов: их доли 
находятся в залоге у ББР банка. В 
финансовой организации на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Управляющий партнер «Метри-
ум» Мария Литинецкая рассказыва-
ет, что продажи ведутся в трех кор-
пусах «Опалихи парка». «Два из них 
планируется сдать до 31 декабря 
2018 года, но учитывая стадию стро-
ительной готовности, сроки бу-
дут перенесены»,— не исключает 
она. По словам госпожи Литинец-
кой, в этом ЖК продано 70% квар-
тир, проект не пользуется спросом. 
«Комплекс находится на удалении 
от инфраструктурных объектов, это 
снижает ликвидность»,— уточняет 
эксперт.

Застройщик ЖК «Малая Истра» 
— ООО «Компания 

”
Промсервис“» 

также принадлежит господам Че-
лидзе и Федотову. Проект предусма-
тривает строительство 32 малоэ-
тажных домов на 45 га на Волоко-
ламском шоссе в 2 км от Истры. 
«Это скандальный проект, покупа-
тели жалуются на отсутствие эле-
ментарных удобств — тротуаров, 
продуктовых магазинов, детских 
садов и школ»,— рассказывает го-
спожа Литинецкая.

«Промсервис» — не первый за-
стройщик, с которым Сбербанк ог-
раничил сотрудничество. На прош-
лой неделе банк отозвал аккреди-
тацию у Urban Group Александра 
Долгина (см. 

”
Ъ“ от 22 мая). Позднее 

положение застройщика ухудши-
лось: Росреестр приостановил реги-
страцию договоров долевого уча-
стия в его проектах и сейчас феде-
ральные власти проводят аудит в 
компании.

По расчетам Рейтингового агент-
ства строительного комплекса 
(РАСК), Сбербанк занимает 44% 
рынка ипотечного кредитования в 
стране. «Процедура аккредитации 
включает в себя анализ как самого 
застройщика и его финансового по-
ложения, так и строящихся объек-
тов: крупные банки традиционно 
предъявляют более жесткие требо-
вания»,— объясняет гендиректор 
РАСК Николай Алексеенко. Если 
крупные банки отзывают у застрой-
щика аккредитацию, это прямое 
подтверждение, что компания на-
ходится в зоне повышенного риска, 
утверждают участники рынка. Та-
кой радикальный шаг может приве-
сти к банкротству компании и появ-
лению новых обманутых дольщи-
ков. Эта проблема актуальна, в том 
числе, и для Подмосковья. По дан-
ным властей региона, сейчас офи-
циально насчитывается 7,6 тыс. та-
ких соинвесторов. За пять лет в Мо-
сковской области было достроено 
120 проблемных объектов с при-
влечением более 50 млрд руб. вне-
бюджетных средств.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

«Опалиха парк»  
остался без ипотеки
Сбербанк приостановил сотрудничество  
с застройщиком

Египет, крупнейший покупатель 
российской пшеницы, отказал-
ся от партии в 63 тыс. тонн из-за 
якобы обнаруженного в ней по-
вышенного содержания споры-
ньи. Поставщик забракованно-
го груза, возможно, связан с са-
мым большим отечественным 
экспортером зерна — ТД «Риф». 
Действия Египта могут создать 
риски для всего экспорта пшени-
цы из России в эту страну.

О том, что Египет отказался от пар-
тии пшеницы из России объемом 
63 тыс. тонн по причине превыше-
ния доли содержания спорыньи, со-
общил в четверг Reuters представи-
тель Минсельхоза республики. По его 
словам, указанный груз был продан 
египетской госкомпании GASC и со-
держал 0,06% спорыньи, что на 
0,01 п. п. превышает предельно допу-
стимый уровень. Поставщик груза 
подал заявку на повторное тестирова-
ние партии пшеницы, но ее отклони-
ли, заявил представитель Минсельхо-
за Египта. Имя поставщика не уточня-
ется. По данным двух источников 

”
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на рынке, речь идет о трейдере GTCS, 
связанном с крупнейшим россий-
ским экспортером зерна ТД «Риф» 
(владельцем считается Петр Ходы-
кин). В прошлом сезоне «Риф» поста-
вил за рубеж 4,43 млн тонн зерна, что 
составило около 11% всего российско-
го экспорта, подсчитал Центр оценки 
безопасности и качества зерна (ЦОБ-
КЗ). В ТД не ответили на запрос 

”
Ъ“.

• Египет — второй по объему им-
портер российского зерна после Тур-
ции и крупнейший покупатель рос-
сийской пшеницы. По данным ЦОБКЗ 
на 29 мая, с начала сезона в страну 
из России было поставлено 8,5 млн 
тонн зерна, включая 8,4 млн тонн 
пшеницы. Относительно предыду-
щего сезона отгрузки в Египет выро-

сли на 27%, всего на страну пришлось 
15% российского зернового экспорта.
В этом году Египет впервые откло-

нил партию российской пшеницы, 
ссылаясь на требования к содержа-
нию спорыньи, отмечает директор 
«Совэкона» Андрей Сизов. В обосно-
ванности претензий египетской сто-
роны он сомневается: «Превышение 
содержания спорыньи было бы за-
фиксировано еще при отгрузке в рос-
сийском порту». Источник Reuters в 
компании-поставщике также утвер-
ждает, что пшеница полностью соот-

ветствовала требованиям GASC и бы-
ла проверена при загрузке. По мне-
нию господина Сизова, претензии 
могут быть вызваны недовольством 
фитосанитарных инспекторов Егип-
та, которые ранее были отстранены 
от контроля за грузами в портах. На 
прошлой неделе высший админист-
ративный суд Египта отменил реше-
ние о нулевом содержании спорыньи 
в пшенице и признал допустимой до-
лю спорыньи в 0,05%, напоминает ру-
ководитель «Совэкона»: «И вот ответ 
инспекторов».

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько предполагает, что груз мог 
быть отклонен из-за излишней бди-

тельности египетских чиновников 
после очередной волны репрессий в 
стране (на этой неделе были арестова-
ны четыре чиновника Египта по подо-
зрению в получении взяток от трейде-
ров сельхозпродукции). По мнению 
главы Российского зернового союза 
Аркадия Злочевского, Египет в по-
следний момент могла не устроить це-
на контракта, и отказ от груза мог быть 
попыткой сбить стоимость поставки.

На последнем тендере GASC в сере-
дине мая пшеница торговалась в диа-
пазоне $220–227 за тонну (FOB), следу-
ет из данных «Совэкона». Таким обра-
зом, 63 тыс. тонн пшеницы из России 
могли стоить $13,86–14,3 млн. Анд-
рей Сизов считает, что поставщик 
продолжит попытки добиться от 
Египта принятия груза. В Россельхоз-
надзоре в четверг также заявили, что 
уверены в соответствии российской 
пшеницы требованиям Египта. По 
словам представителя службы Юлии 
Мелано, Россельхознадзор направит 
экспертов в Египет для решения про-
блем с поставкой партии зерна.

Представитель одного из крупных 
экспортеров опасается, что очеред-
ные претензии Египта к качеству 
пшеницы могут коснуться любого 
поставщика и повлиять на отгрузки 
российского зерна в страну. Такие ри-
ски могут вынудить компании повы-
шать премию к поставкам зерна в 
Египет, полагают в «Совэконе». По 
словам господина Рылько, в четверг 
GASC планировал провести новый 
тендер на поставку пшеницы, но, ви-
димо, отменил или отложил его из-за 
опасения получить заявки по завы-
шенным ценам. К вечеру четверга ни 
один из участников тендеров GASC 
не получил приглашения от египет-
ской стороны поучаствовать в них, 
указывает источник 

”
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Анатолий Костырев

Пшеница не попала в Египет
К партии российского зерна  
возникли претензии по качеству

Сим-карты как продавали 
на рынках, на вокзалах, 

на автомобильных 
стоянках,  

так и продолжают
— Валентина Матвиенко,
спикер Совета федерации,  

в апреле 2017 года (цитата «Интерфакс»)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А З Е М Л И  А Г Р А Р И Е В  П Е Р Е С Ч И Т А Л И

BEFL опубликовал ежегодный рейтинг крупнейших владельцев 
сельхозземель в России по состоянию на май 2018 года. В спи
сок вошли 55 компаний с общим земельным банком в 12,6 млн 
га, из которых 26% контролирует первая пятерка. Лидером рей
тинга остался крупнейший производитель сахара в стране «Про
димекс» Игоря Худокормова, который совместно с аффилиро
ванной «Агрокультурой» контролирует 790 тыс. га. На второе 
место поднялся «Мираторг» (676 тыс. га), потеснив группу «Рус
агро» с 675 тыс. га. Четвертое место, как и в прошлом году, со

хранил Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева (принадлежит семье экс 
главы Минсельхоза Александра Ткачева), который управляет 
644 тыс. га. С 21го места на 5е поднялся «Волго Дон агроин
вест», владельцем которого считается Алексей Кукура — сын 
бывшего топменеджера ЛУКОЙЛа Сергея Кукуры. В 2017 году 
его компания приобрела около 224 тыс. га земель у шведского 
агрохолдинга Black Earth Farming за $184 млн. Сейчас BEFL оце
нивает земельный банк «ВолгоДонсельхозинвеста» в 452 тыс. га. 
Анатолий Костырев

38 млн тонн 
пшеницы
экспортировано 
из России  
с 1 июля 2017 года 
по 30 мая 2018 года
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Автоследование — трейдинг 
для начинающих или просто 
 ленивых — существует в России 
уже более десяти лет, но лишь 
недавно стал предметом жест
кой дискуссии и даже публично
го скандала. С одной стороны, 
накопились кейсы, связанные 
с последствиями применения 
автоследования, особенно в ча
сти прав розничных инвесторов. 
С другой стороны, ЦБ заговорил 
о необходимости изменить под
ходы к регулированию брокер
ских услуг. Все это вынуждает пе
ресматривать взгляд на сервис, 
выведя его из серой зоны и очи
стив от потенциальных рисков.

Рынок и его обитатели
Разновидности автоследования поя-
вились на российском рынке в 2006–
2007 годах. Техническая схема 
усложнялась, а жизнь инвестора, на-
оборот, упрощалась. В том виде, в ко-
тором автоследование существует 
сейчас — полностью автоматиче-
ское повторение сделок за ведущим 
аккаунтом, не требующее участия 
клиента,— появилось после кризиса 
2008–2009 годов. И очень кстати: роз-
ничные инвесторы разбегались, сче-
та пустели.

Решение, позволяющее клиенту 
полностью довериться успешному 
трейдеру и не волноваться по поводу 
состояния рынка и своего брокер-
ского счета, быстро стало популяр-
ным. Возникли целые трейдерские 
социальные сети, на которых любой 
мог попробовать себя в роли ведуще-
го аккаунта или присоединиться 
к понравившейся стратегии. Выро-
сли гуру рынка, за которыми после-
довали тысячи начинающих инвес-
торов. По данным Московской бир-
жи, сейчас у 25 крупнейших броке-
ров насчитывается около 1,5 млн 
клиентов-физлиц, из которых при-
мерно 150 тыс. активных. По оценке 

”
Ъ“, треть из них от этого числа явля-

ются подписчиками той или иной 
стратегии автоследования.

• Автоследование — это брокерский 
сервис, позволяющий счету частно-
го инвестора копировать сделки ве-
дущего аккаунта, автора определен-
ной стратегии инвестирования. Ли-
дер (ведущий аккаунт, мастер) ин-
вестирует собственные средства на 
личный счет и совершает операции 
с целью получения личного дохода, 
а также часть брокерской комиссии 
за операции своих подписчиков.
Еще три-четыре года назад услугу 

автоследования предлагали почти 
все крупные брокеры. Лидером рын-
ка исторически оставался «Финам», 
которому принадлежит интернет-
сервис Comon.ru, запущенный 
в 2007 году. Сейчас на портале разме-
щено более 800 стратегий, количест-

во пользователей превышает 22 тыс. 
человек, совокупная стоимость чи-
стых активов клиентов — более 
18 млрд руб. «Пользователи сервиса 
могут выбрать стратегию в соответ-
ствии со своим риск-профилем, на-
чиная от самых долгосрочных и кон-
сервативных и заканчивая спекуля-
тивными»,— поясняет директор де-
партамента торговых сервисов 
и приложений холдинга «Финам» 
Алексей Богданов.

Услугу предоставляют и другие 
брокеры. «Как правило, сервис под-
ключают клиенты, уже имеющие 
опыт самостоятельной работы на 
бирже. Причины самые разные. Это 
и диверсификация инвестиций, 
и неудовлетворенность результата-
ми самостоятельной торговли, и же-
лание посоревноваться с ведущим 
стратегии»,— отмечает руководитель 
фондового отдела ИК «Риком-Траст» 
Алексей Турилов. По словам началь-
ника отдела разработки стратегий 
алгоритмической торговли ИК «Це-
рих Кэпитал Менеджмент» Дениса 
Зеленцова, пользователи автоследо-
вания, как правило, заинтересованы 
в высокой доходности и толерантны 
к высокому или умеренному риску.

При этом ряд крупнейших броке-
ров от предоставления услуги отка-
зались. Так, в «Атоне», где реализует-
ся проект экспертно-инвестицион-
ной социальной сети для состоятель-
ных клиентов «Атон Space», полага-
ют, что продукты доверительного 
управления (ДУ) и инвестфонды — 
более подходящий, прозрачный 
и безопасный инструмент. В «Откры-

тии Брокер» клиентам также предла-
гают доступ к алгоритмическим 
стратегиям через ДУ на платформе 
управляющей компании. По мне-
нию замначальника управления ин-
тернет-трейдинга «Открытие Бро-
кер» Алексея Киркова, такой формат 
«является наиболее прозрачным для 
клиента». 

По похожим причинам сервис 
год назад был заморожен в крупней-
шем розничном брокере — БКС. «На 
данный момент услуга лежит в се-
рой зоне. Мы ждем, когда регулятор 
окончательно определится с позици-
ей по данному вопросу»,— поясняет 
управляющий брокерской компа-
нии ФГ БКС Андрей Алетдинов. ВТБ 
в середине мая объявил о прекраще-
нии поддержки всех стратегий 
в рамках услуги «автоследование» 
«в связи с требованиями регулято-
ра». В чем заключалось это требова-
ние, неизвестно, в ВТБ на запрос 

”
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не ответили.

Арбитраж из серой зоны
Внимание регулятора автоследова-
ние начало привлекать еще в 2016 
году. К этому подтолкнули несколько 
случаев, по которым стало понятно: 
автоследование — это не только друг 
и помощник начинающего инвесто-
ра, но и целый букет сопутствующих 
рисков. По словам Алексея Киркова, 
к ним можно отнести риски кон-
фликта интересов, отсутствие воз-
можности проверить компетенции 
управляющего, риски недобросо-
вестных практик (фронтраннинг, ре-
ализация собственной позиции в не-

ликвидных инструментах и пр.), 
риск низкой ликвидности портфеля 
управляющего в ситуациях, когда 
стратегия уже не может нормально 
утилизировать свободные средства 
без значительных ценовых колеба-
ний инструментов в портфеле.

Впервые проблема регулирова-
ния новых технологичных брокер-
ских сервисов была поднята на пу-
бличный уровень в консультацион-
ном докладе ЦБ «Совершенствова-
ние регулирования брокерской дея-
тельности» в октябре 2016 года. Авто-
ры доклада обращали внимание, что 
брокерские услуги последовательно 
трансформируются в аналоги услуг 
по управлению активами и финан-
совому консультированию. Исходя 
из этой идеи, ЦБ предположил, что 
должны быть изменены как модели 
вознаграждения брокера (в текущей 
практике вознаграждение автора 
стратегии зачастую привязано к объ-
ему средств на счетах последовате-
лей), так и правила предложения 
ими продуктов. «В противном случае 
при максимальном сближении бро-
керской деятельности с деятельнос-
тью по управлению ценными бума-
гами, как, например, в услуге 

”
авто-

следование“, оказываемой броке-
ром, будет наблюдаться регулятор-
ный арбитраж между ними»,— ука-
зывалось в тексте доклада.

С этим были согласны в управля-
ющих компаниях, предоставляю-
щих услуги ДУ, постоянно указываю-
щие на несправедливость текущей 
практики. Так, например, они обяза-
ны проводить риск-профилирова-

ние, на регулярной основе раскры-
вать информацию по портфелю кли-
ента, имеют ограничения по рекла-
ме своих услуг. Кроме того, они не-
сут фидуциарные обязательства 
в случае потери клиентом средств 
из-за ненадлежащего оказания услуг 
доверительного управления.

К весне 2018 года ЦБ определился 
с главным: автоследование не может 
быть приравнено к ДУ, так как юриди-
ческая конструкция при оказании 
этой услуги совершенно другая. При 
доверительном управлении осу-
ществляется передача имущества 
управляющему, при автоследовании 
этого не происходит. Однако оконча-
тельных решений не принято. По сло-
вам вице-президента НАУФОР (объе-
диняет как брокеров, так и управляю-
щие компании) Екатерины Андрее-
вой, по итогам обсуждений рынка 
и регулятора участники СРО склоня-
ются к тому, что на автоследование 
должен быть «распространен подход, 
применяемый к регулированию ин-
вестиционных советников», которые 
с декабря 2018 года будут являться са-
мостоятельным видом профессио-
нальной деятельности.

«Поймай меня, 
если сможешь»
Но мирные дискуссии о будущем ав-
тоследования были прерваны жест-
ким заявлением ЦБ. В конце апреля 
регулятор объявил, что доказал фак-
ты нарушения закона «О противо-
действии неправомерному исполь-
зованию инсайдерской информа-
ции и манипулированию рынком» 
автором нескольких стратегий на 
сайте Comon.ru, известным трейде-
ром Элвисом Марламовым, в рамках 
оказания им услуги «автоследова-
ние» почти 2 тыс. подписчикам. По 
мнению ЦБ, трейдер, используя ин-
формацию «о параметрах цены в по-
ручениях подписчиков и направле-
нии подачи заявок», совершал сдел-
ки «по своим изолированным сче-
там с теми же ценными бумагами».

По сути, регулятор обвиняет трей-
дера во фронтраннинге — недобро-
совестной практике, при которой ав-
тор стратегии ставит свою заявку на 
покупку бумаг на своем личном сче-
те перед тем, как выставить ордер 
в ту же сторону на счете стратегии 
(что ведет к многократному копиро-
ванию сделки на счетах последовате-
лей и двигает цену вверх), держит 
позицию на личном счете до измене-
ния цены, а затем сразу закрывает ее 
в обратную сторону. Формально 
фронтраннинг не считается право-
нарушением. Однако регулятору 
удалось квалифицировать данные 
действия как неправомерное ис-
пользование инсайдерской инфор-
мации (о направлении и объеме сде-
лок последователей стратегии) в це-

лях личного обогащения, что право-
нарушением уже является. Результа-
ты расследования были переданы 
правоохранительным органам. 
Впрочем, по данным 

”
Ъ“, пока у них 

никаких вопросов к господину Мар-
ламову не возникало.

По словам господина Богданова, 
по счетам данного автора стратегий 
были зафиксированы некоторые 
сделки, которые можно было бы ин-
терпретировать как инсайдерские. 
Однако инсайдерской информацией 
как таковой он не обладал. «Он знал, 
что у него есть определенное количе-
ство последователей. Но как это по-
влияет на рынок, он не знал и знать 
не мог»,— отмечает господин Богда-
нов. В «Финаме» поясняют, что ско-
рость исполнения заявок рассчиты-
вает робот, и сделки могут реализо-
ваться как в течение одной секунды, 
так и в течение получаса. «Предви-
деть, как именно это скажется на це-
нах, невозможно»,— утверждает го-
сподин Богданов. По его словам, око-
ло 30% последователей в стратегиях 
получают цены лучше, чем ведущий 
аккаунт. Господин Марламов также 
отрицает и то, что нарушал закон, 
и то, что занимался недобросовест-
ными практиками (см. интервью).

Дело Элвиса живет
Так или иначе, трейдер уже испытал 
на себе последствия сложившейся 
ситуации. Его стратегии на сайте 
Comon.ru были приостановлены, ре-
путация подверглась серьезному ис-
пытанию. Впрочем, сервис продол-
жает работать. «Претензии были 
к конкретному автору стратегий. 
К сервису это не имеет отноше-
ния»,— сообщил господин Богданов.

История наделала много шуму. 
В том числе и потому, что это первый 
случай в истории российского рын-
ка, когда гипотетические риски ав-
тоследования реализовались на пра-
ктике и сформировали конкретный 
криминальный кейс. Одним из важ-
ных последствий которого стал но-
вый виток дискуссии о судьбе авто-
следования. Очевидно, что в ней ре-
шается судьба всего розничного 
рынка. Снижение банковских ста-
вок и утрата доверия к банковскому 
рынку привели к уникальной ситуа-
ции: у населения есть деньги, и оно 
решает вопрос, куда их вложить. Это 
шанс для всего брокерского рынка. 
Автоследование, рассчитанное на 
массового неискушенного инвесто-
ра, может сыграть роль проводника 
в ранее закрытый по причине своей 
сложности и рискованности мир ин-
вестиций в ценные бумаги. Важно 
не пропустить «окно возможностей», 
создав условия для формирования 
абсолютного доверия к услугам 
участников этого рынка.

Мария Сарычева

Какие риски видит регулятор 
в применении сервиса автосле
дования, как борется со злоупо
треблениями и собирается его 
регулировать, рассказал ”Ъ“ ди
ректор департамента противо
действия недобросовестным 
практикам ЦБ Валерий Лях.

— Автоследование как отдельный 
сервис развивается достаточно 
давно. В какой момент из креатив-
ной задумки оно стало проблемой 
департамента противодействия 
недобросовестным практикам?
— Мы не считаем автоследование 
в целом недобросовестной практи-
кой. Но видим, что в силу многих при-
чин потенциально там могут возни-
кать риски недобросовестного пове-
дения. Это не означает, что они обяза-
тельно реализуются. Тем не менее та-
кое возможно. А с учетом того что сер-
вис пользуется популярностью у мас-
сового инвестора, нам важно эти ри-
ски минимизировать.
— Что именно в использовании 
стратегий автоследования может 
представлять опасность для рынка 
в целом и массового инвестора 
в частности?
— Например, в некоторых случаях 
сделки в рамках таких стратегий 
способны двигать цены на рынке. 
Здесь существенным является как 
общий объем средств на счетах 
в стратегии, так и объем каждого 
конкретного счета. Были зафиксиро-
ваны случаи, когда объем средств 
под стратегией превышал емкость 
рынка, на котором совершались опе-

рации. Другой вариант — когда один 
конкретный счет в стратегии превы-
шает сумму остальных счетов страте-
гии вместе взятых. Присоединение 
такого счета к стратегии или выход 
из нее приводят к изменению стои-
мости бумаг на рынке. Такое тоже 
случалось: цены на акции поднима-
лись или падали сразу на 7–15%. Не-
обходимо ограничивать объемы на 
счетах последователей, чтобы мини-
мизировать влияние на рынок.
— Какие еще риски существуют 
внутри той конструкции автосле-
дования, которая сейчас принята 
на рынке?
— Практика такова, что сделки 
в рамках стратегий автоследования 
совершаются последовательно, одна 
за другой. Это создает неравные ус-
ловия для участников цепочки. Ве-
дущий может иметь преференции 
по цене. Эту проблему предлагается 
решить путем создания единого сче-
та. То есть вместо множества счетов 
последователей, присоединяющих-
ся к ведущему счету, предлагается 
создавать один счет, которым управ-
ляет лидер стратегии, но на котором 
содержатся деньги и бумаги всех его 
последователей. Это позволяет из-
менить схему подачи заявок и ис-
полнения сделок, сделав ее более 
справедливой, так как заявки веду-
щего будут фактически объединены 
с заявками последователей, то есть 
будут выходить на рынок одним па-
кетом. Таким образом, цена сделки 
для всех участников стратегии 
усреднится. Это решение способно 
устранить проблему с оценкой лик-

видности рынка, так как лидер бу-
дет принимать решения не в отно-
шении своего, а в отношении всего 
единого счета.
— Получается, что единый счет ре-
шает проблему фронтраннинга?
— Именно так.
— С этим термином теперь ассоци-
ируется в основном скандально из-
вестный кейс Элвиса Марламова…
— Да, потому что он и занимался клас-
сическим фронтраннингом. В ходе 
ряда сделок — их было достаточно 
много — на личном счете предвари-
тельно открывалась позиция, после 
этого открывалась позиция в ту же 
сторону в рамках стратегии автосле-
дования, а затем первоначальная 
сделка на личном счете закрывалась 
в обратную сторону. Позиция на лич-
ном счете удерживалась не более 
двух-трех минут. То есть ровно в тече-
ние того времени, когда счета после-
дователей стратегии автоследования 
влияли на рынок.
— При этом ни один из последова-
телей его стратегии не признал 
ущерба. Никто не пожаловался, да-
же наоборот: многие отмечали, 
что его стратегии работали, дава-
ли доход.
— Есть такое мнение, я знаю. Мол, 
раз все заработали, то к автору страте-
гии не должно быть претензий. Но 
ущерб все равно нанесен. Ведь если 
бы он не совершал этих действий, 
клиенты могли заработать больше. 
Самая большая потеря в случае с го-
сподином Марламовым именно мо-
ральная. Ведь его последователи не 
знали, что он зарабатывает на них. 
Они и так платили комиссионные за 
участие в стратегии. Получается, что 
лидер обманывал своих доверите-
лей, и это хуже всего. Разрушение до-
верия на частном уровне способно 
разрушить доверие ко всему рынку 
в целом. То есть он нанес ущерб не 
только своим клиентам, он нанес 
ущерб всему рынку.

Интервью взяла  
Мария Сарычева
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«Разрушение доверия на частном 
уровне способно разрушить доверие 
ко всему рынку»

Валерий Лях,
директор департамента противодействия 
недобросовестным практикам ЦБ

Можно ли избежать инсайда 
при использовании стратегий, 
как реализуется защита в ав
тоследовании и откуда возни
кают фронтраннеры, ”Ъ“ рас
сказал владелец компании 
«Аленка  Капитал» Элвис 
 Марламов.

— Так что же произошло? Вы со-
вершали те операции, которые 
описаны в релизе ЦБ? Занима-
лись фронтраннингом?
— Нет, нет. Я не фронтраннер. И во-
обще считаю, что плохо, когда ана-
литик что-то рекомендует к покуп-
ке, а сам не покупает. Я инвестор, 
но иногда спекулятивно торгую на 
небольшой капитал: покупаю на 
важных новостях и отчетах, потом 
могу продать в плюс или минус. Но 
очень важно понимать, что в таких 
сделках не было никакой законо-
мерности и системности, как было 
указано. Я покупал на разных сче-
тах по принципу «где успею», так 
как время идет на секунды. Причем 
сделок, в ходе которых я покупал 
сначала на стратегию, а потом на се-
бя, было даже больше. Очень важ-
но, что таких «пересекающихся» 
сделок было меньшинство в общем 
количестве сделок на другом, лич-
ном счете, который был, кстати, 
оформлен на меня в том же броке-
ре. Я его ни от кого не прятал, и он 
был относительно небольшим по 
размеру.

Движение цены происходило не 
из-за «массовых покупок страте-
гии». Все почему-то подумали, что 
я нажимаю кнопку и следом за 
мной весь пул покупает разом. Но 

это работает не так. Было бы глупо 
делать такой механизм — он тогда 
был бы по своей природе нечест-
ным и приводил к неравномерным 
ценам входа у разных подписчи-
ков. Механизм же автоследования 
устроен продуманно: сделки могут 
размазываться на 20–30 минут.

Ну и подумайте сами, зачем мне 
было продавать почти сразу, если 
я был якобы намерен подождать, 
пока мы своими небольшими сила-
ми двинем акции какого-нибудь 
«Норильского никеля»? До уровня 
Владимира Потанина мне еще дале-
ко. Речь же идет о голубых фишках, 
не о втором-третьем эшелоне. Голу-
бые фишки двигаются на новостях, 
на событиях!
— ЦБ считает, что вы использо-
вали инсайдерскую информа-
цию об объемах и направлении 
сделок своих последователей. 
Что вы можете сказать об этом?
— Закон четко определяет пере-
чень инсайдерской информации. 
Я вместе с юристами много раз его 
перечитал. В нем не содержится ни-
чего из того, что мне предъявили. 
Мне не известны ни объем сделок, 
ни размеры счетов подписчиков, 
ни их коэффициент участия. А «ин-
сайд», который подписчики получа-
ют через секунду после сделки, это 
уже не инсайд.

Есть еще один нюанс. А именно 
существование фронтраннеров 
стратегий. Допустим, человек под-
ключился к стратегии со своими 
100 тыс. руб. и получает сигналы 
мгновенно. При этом у него есть 
другой счет — на 10 млн руб., кото-
рый к стратегии не подключен. По-

скольку сама стратегия заходит 
в рынок равномерно, как подпис-
чик, он получает преимущество 
в скорости. Но совершает сделки со 
своего отдельного, большого счета. 
И не потому, что стратегия сдвину-
ла акции и он получает несправед-
ливые цены. А просто из-за эконо-
мии. Потому что он не хочет пла-
тить 3% от стоимости своих чистых 
активов на большом счете брокеру 
и автору стратегии.
— Почему вы решили открыть 
свою стратегию для подписчиков?
— Считаю, что сама идея автоследо-
вания прорывная. Она может при-
вести на рынок новых талантливых 
управляющих, может изменить 
многое в лучшую сторону. Добавля-
ет ликвидность. Я узнал о том, что 
создано эффективно работающее 
автоследование, в начале 2016 года. 
И решил сделать публичный экспе-
римент. Написал, что инвестирую 
в акции горнодобывающих компа-
ний. Назвал стратегию Alenka 
Mining — тогда майнинг еще не 
 ассоциировался с криптовалюта-
ми. За год этот счет вырос в 15 раз. 
Результат подписчиков был сопо-
ставим.

Я никогда не рекламировал свои 
стратегии, не советовал подклю-
чаться. Там в описании был дис-
клеймер «Только для крепких 
и опытных парней, новичкам под-
писка запрещена». Когда Alenka 
Mining стала популярной, я закрыл 
подписку на эту стратегию. По 
просьбам подписчиков (а не из-за 
желания их фронтраннить) были 
созданы две консервативные стра-
тегии — Alenka Bond и Alenka 
Dividend, основанные на инвести-
ровании в дивидендные бумаги 
и отыгрывающие снижение ставки. 
Они также вышли успешными. 
В целом это был не трейдинг, а ин-
вестирование, сделки были очень 
редкими.

Интервью взяла  
Мария Сарычева

полная версия 
kommersant.ru/12333

«Механизм автоследования  
устроен продуманно»

Элвис Марламов, 
владелец компании «Аленка Капитал»

Следствие по автоследованию
Риски популярной брокерской услуги вышли на публику

АВТОСЛЕДОВАНИЕ: РИСКИ УСЛУГИ И ПУТИ ИХ ОГРАНИЧЕНИЯ

РИСКИ

МИНИМИЗАЦИЯ

Отсутствие 
возможности 

проверять 
компетенции 

управляющего

Конфликт интересов 
у брокера (заинтересован 

в увеличении числа оборота, 
в том числе за счет сделок, 
не имеющих экономической 

целесообразности)

Ограничение 
суммарного размера 

портфеля по стратегии, 
а также ограничение 

предельного отношения 
суммарного размера 
портфеля к размеру 

портфеля автора 
данной стратегии

Минимизация
 влияния действий 
в рамках стратегии 

на цену

Раскрытие 
параметров ошибки 

следования 
(разница доходности 

пользователей стратегии 
от доходности, 

получаемой 
ее автором)

Определение 
очередности выставления 

заявок пользователей, 
применение случайного 

порядка исполнения

Регламент действий, 
совершающихся по счету 

пользователя 
при подключении 

к стратегии 
и при выходе 

из нее

Недобросовестные 
практики создателя 

стратегии
 (фронтраннинг, реализация 

собственной позиции 
в неликвидных 
инструментах)

Неравные 
условия 

по исполнению 
сделок для клиентов 

(по времени 
и по цене)
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культура спорт

Автором главной спортивной сен-
сации мая стал тот же самый че-
ловек, который стал автором его 
главного спортивного триумфа. 
Спустя пять дней после беспреце-
дентной — третьей подряд — побе-
ды с «Реалом» в Лиге чемпионов 
его главный тренер Зинедин Зи-
дан объявил о том, что решил по-
кинуть клуб. Свой сенсационный 
уход на пике славы, в статусе по-
чти бога для поклонников мадрид-
ского клуба французский специ-
алист объяснил тем, что, на его 
взгляд, «Реалу», чтобы продол-
жать выигрывать, нужны переме-
ны и «новые методики», которые 
принесет следующий наставник.

ранцузское издание 
L’Equipe материал, посвященный 
случившемуся на организованной 
в экстренном порядке Зинедином 
Зиданом пресс-конференции, выпу-
стило под заголовком «Удар грома». 
Остальные ресурсы придумывали 
похожие определения, и в этом не 
было ничего странного.

Зинедин Зидан, гений француз-
ского футбола, в начале века играв-
ший за «Реал», был назначен его тре-
нером зимой 2016 года, посреди се-
зона, вместо уволенного Рафаэля Бе-
нитеса. Назначение выглядело хо-
дом рискованным: фактически ни-
какого тренерского опыта у Зидана 
на тот момент не было. А описывая 
его последствия, та же L’Equipe вче-
ра приводила длинный перечень ре-
кордных или близких к ним дости-
жений Зидана в «Реале». Там и одна-
жды выданный им отрезок из 40 мат-
чей без поражений, и серия из 16 по-
бед на пути к золоту чемпионата Ис-
пании в 2017 году, и производящая 
впечатление средняя результатив-
ность мадридцев при французе — 
больше двух с половиной мячей за 
матч, и, естественно, восемь выиг-
ранных мадридцами финалов раз-
ных соревнований — европейских 
и внутренних — из восьми возмож-
ных. Этот послужной список, кото-
рым мог бы гордиться и доработав-
ший до глубокой старости тренер-ве-
теран, Зинедин Зидан накопил за не-
полные три сезона, за 879 дней, если 
быть совсем точным.

Впрочем, чтобы оценить его зна-
чение для «Реала», достаточно упомя-
нуть свежайший среди рекордов. В 
субботу, обыграв — 3:1 — в киевском 
финале Лиги чемпионов «Ливер-
пуль», мадридцы совершили нечто 
беспрецедентное для главного евро-
кубка в его нынешнем формате, су-

ществующем четверть века. Еще ни-
кому не удавалось взять Кубок чем-
пионов трижды подряд.

Беспрецедентным, пожалуй, был 
и поступок человека, который привел 
«Реал» ко всем этим триумфам. В исто-
рии футбола нелегко обнаружить си-
туацию, которую можно было бы счи-
тать абсолютным аналогом этой: тре-
нер, очутившийся на пике славы, не 
просто популярный среди болельщи-
ков великого клуба, а заслуживший у 
них статус почти бога, только что пе-
реживший грандиозный триумф, 
решает вдруг уйти. Причем, кажет-
ся, предварительно не поставив в из-
вестность свое руководство, которое 
так долго благодарил на пресс-конфе-
ренции за доверие. По крайней мере, 
президент «Реала» Флорентино Перес, 
комментируя событие, признался, 
что «не был готов к таким новостям».

Едва ли кто-то был готов и к предъ-
явленной Зинедином Зиданом вер-
сии по поводу причин, вынудивших 
его принять это решение. Он даже не 
намекнул на первую приходящую в 
голову, традиционную, что ли, для 
элитного футбола — на то, что полу-
чил какое-то интересное предложе-
ние, вызов. Наоборот, заверил, что не 
собирается «искать другой клуб», а хо-
тел бы остаться «близким к 

”
Реалу“».

Зинедин Зидан сказал, что почув-
ствовал: после трех лет, в течение ко-
торых он возглавлял «Реал», клубу 
«требуются перемены — новый курс 
и новые методики», «чтобы продол-
жать выигрывать». Их, в свою оче-
редь, должен принести следующий 
наставник. «Я думаю, что это хороший 
момент для всех»,— резюмировал Зи-
дан тему своего расставания с мадрид-
ской командой, хотя едва ли в ту се-
кунду, когда он произносил эти сло-

ва, мог бы найтись хоть десяток чело-
век, разделяющих его точку зрения.

И среди них точно нет представи-
телей менеджмента «Реала», которым 
летом за довольно короткий срок 
предстоит найти тренера, соответст-
вующего и классом, и харизмой вели-
чию клуба. Вчера различные букме-
керские конторы публиковали шорт-
листы тех, кто, как они считают, будут 
претендентами на должность. Вер-
нее, «шорт» здесь лишний элемент, 
так как суммарно букмекеры предъ-
явили примерно два десятка фами-
лий. Наиболее солидными коэффи-
циентами авторитетные конторы — 
Ladbrokes, Betfair, Coral — награжда-
ли Арсена Венгера, недавно попро-
щавшегося с «Арсеналом», и Маури-
сио Почеттино, еще не простившего-
ся с «Тоттенхемом», который он прев-
ратил в одного из безусловных даже 
не английских, а континентальных 
грандов. Про Почеттино как про фа-
ворита гонки сообщила и испанская 
радиостанция COPE.

Гадали в футбольной среде и о том, 
где теперь окажется Зинедин Зидан, 
тем более что на той же пресс-кон-
ференции он без колебаний заявил, 
что его сенсационный уход из «Реала» 
не означает, будто бы он в принципе 
устал от тренерской деятельности. И 
тут все цитировали Ги Лакомба, кото-
рый был давным-давно, еще на изле-
те 1980-х, наставником Зидана в его 
первой профессиональной команде 
— «Канне». Так вот, Лакомб рассказал 
AFP, что, будучи еще молодым фут-
болистом, его подопечный не делал 
секрета из своей мечты, связанной 
со временем, когда игровая карьера 
закончится: «А мечтал он о том, что-
бы однажды стать тренером сборной 
Франции». Эта сборная скоро высту-
пит на чемпионате мира в России, по-
ка — под началом партнера Зинеди-
на Зидана по национальной команде 
Дидье Дешама.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Зинедин Зидан 
улучил момент для ухода
После третьего триумфа в Лиге чемпионов  
он покинул «Реал»

A
P

В прокат выходит комедия  
«Как разговаривать с девушками 
на вечеринках» — фильм Джона 
Кэмерона Митчелла (создателя 
нашумевшего в свое время «Клу-
ба Shortbus»), снятый по моти-
вам фантастического рассказа  
Нила Геймана. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

а дворе 1977 год. В лондон-
ском предместье Кройдон обыва-
тели празднуют 25-летие восшест-
вия на трон Елизаветы II. Но у мо-
лодого поколения уже совсем дру-
гие кумиры: три старшеклассни-
ка — мечтательный художник Энн 
(Алекс Шарп), развязный красав-
чик Вик (Абрахам Льюис) и толстяк 
Джон (Этан Лоуренс) — живут и ды-
шат панком. Они выпускают фэн-
зин, посвященный любимой музы-
ке и грядущей антибуржуазной ре-
волюции, однако помимо борьбы с 
истеблишментом и торжества анар-
хии их, конечно, живо интересуют 
девушки и скорейшее расставание 
с невинностью. И в этой области за-
стенчивый Энн (сокращение от Ген-
ри) сильно отстает не только от Ви-
ка, что еще не так обидно, но даже от 
пухлого Джона.

Пятничным вечером друзья от-
правляются на концерт второраз-
рядной панк-группы, менеджер ко-
торой дама с именем кельтской ко-
ролевы Боадицеи и внешностью, 
напоминающей о молодой Вивьен 
Вествуд и Дэвиде Боуи времен «Ла-
биринта» (Николь Кидман, вдруг 
вспомнившая, что у нее есть чувство 
юмора). Там с девушками не очень 
складывается, но, возможно, удача 

ждет на after-party. Однако вместо 
этого Энн, Вик и Джон попадают в 
заброшенный дом, наполненный 
странными людьми в разноцвет-
ном латексе, танцующими под по-
тустороннюю музыку. Английские 
школьники, незнакомые, видимо, 
с фантастическими фильмами сво-
его времени, решают, что это пона-
ехавшие американцы, хотя зритель 
сразу понимает, что это инопланетя-
не, выглядящие, как если бы вдруг 
воплотились эротические фанта-
зии советских подростков о «Гостье 
из будущего». Позже окажется, что 
предводитель пришельцев даже по-
хож на постаревшего робота Верте-
ра — хотя создатели фильма, конеч-
но, имели в виду Елизавету II.

На внеземной вечеринке Энн 
знакомится с прекрасной и зага-
дочной Зэн (Эль Фэннинг), которая, 
как и он, бунтует против старшего 
поколения — в ее мире это «роди-
тели-наставники», которые отнюдь 
не метафорически пожирают сво-
их детей, впитывая таким образом 
их опыт, приобретенный в путеше-
ствиях по другим мирам. Перед фи-
нальным актом поедания Зэн до-
бивается 48-часовой «увольнитель-
ной» и устремляется вместе с Энном 
навстречу панку, любви и простым 
земным радостям вроде фастфуда и 
дефекации.

«Как разговаривать с девушка-
ми…» — четвертая картина режис-
сера Митчелла, славу которому при-
несли провокационные «Хедвиг и 
злосчастный дюйм» (2001) и «Клуб 
Shortbus» (2006), в которых на темы 
гендера, секса, рок-музыки, любви 
и отношений говорилось с дикой и, 
безусловно, впечатляющей откро-
венностью. В 2010 году он неожи-

данно снял серьезную и академич-
ную драму «Кроличья нора», при-
несшую Николь Кидман номинации 
на «Оскар» и «Золотой глобус», и вот 
в 2017-м, кажется, вернулся к исто-
кам. Хотя «Девушки» — фильм о под-
ростках, а режиссеру уже 55, так что 
веселая похабщина, несколько раз 
все-таки пересекающая грань фо-
ла, здесь разбавлена мягким отече-
ским юмором, а идеалы безбашен-
ной юности показаны с нежностью, 
но и с легчайшей иронией.

В основу картины лег рассказ Ни-
ла Геймана, фабула которого, прав-
да, уместилась в первые минут семь 
экранного времени. Все остальное, 
включая подпольные панк-концер-
ты, быт лондонских окраин 1970-
х, каннибальскую философию ино-
планетян, процесс познания Энном 
и Зэн друг друга и шутки про аналь-
ную пенетрацию,— плод разухаби-
стой фантазии Митчелла и его соав-
тора сценария Филиппы Гослетт. Их 
совместное детище получилось не 
идеальным, но страшно обаятель-
ным: серьезные большие актрисы 
вроде Кидман и Рут Уилсон с удо-
вольствием дурачатся в нелепых на-
рядах, а молодые актеры привносят 
искренность, оправдывающую даже 
самые неудачные эпизоды.

Авторы превратили фильм в сво-
его рода фантазийный байопик са-
мого Геймана, в финальных кадрах 
загримировав выросшего Энна под 
популярного фантаста. Думается, 
писатель совсем бы не возражал, 
чтобы его юность прошла именно 
так, среди панков и инопланетян, 
объединенных общим веселым без-
умием. Ведь, как пело поколение 
до Sex Pistols, все, что нам нужно,— 
это любовь.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Гостья из небывшего
На экранах фильм  
«Как разговаривать с девушками на вечеринках»

Мария Шарапова продолжает движение по сетке 
Открытого чемпионата Франции. Вчера после по-
беды над хорваткой Донной Векич в двух партиях 
она вышла в третий круг, где встретится с чешкой 
Каролиной Плишковой. Матч против шестой ракет-
ки мира будет для 31-летней россиянки серьезным 
испытанием, и для того, чтобы успешно пройти его, 
Шараповой требуется прибавить.

прошлый раз Мария Шарапова выступала на От-
крытом чемпионате Франции в 2015 году. Тогда ее пора-
жение в четвертом круге от чешки Луции Шафаржовой 
было признано откровенным фиаско, но сейчас наступи-
ли другие времена. На данный момент самая титулован-
ная российская теннисистка — не вторая, а лишь 30-я ра-
кетка мира, и ее положению в рейтинге соответствует на 
Roland Garros всего лишь выход в 1/16 финала.

Именно этого барьера Шарапова после победы над 
Донной Векич и достигла. Хотя матч против 21-летней 
хорватки, которая замыкает первую полусотню и на тур-
нирах Большого шлема ни разу не доходила хотя бы до 1/8 
финала, получился непростым.

Векич известна тем, что еще в сентябре 2012 года в воз-
расте 16 лет достигла финала своего первого же турнира 
Женской теннисной ассоциации (WTA) в Ташкенте. После 
этого перспективы талантливой юниорки оценивались 
очень высоко, но прорваться в мировую элиту ей до сих 
пор не удалось, и на данный момент она имеет в своем ак-
тиве лишь два второстепенных титула, завоеванных на 
небольших состязаниях в Куала-Лумпуре (2014 год) и Нот-
тингеме (2017-й).

Настроившись на этот матч, соперница Шараповой, 
владеющая хорошими сильными ударами, в том числе от-
менным бэкхендом по линии, сумела доставить ей опре-
деленные проблемы. Во вторых половинах обеих партий 
она отыгрывала у россиянки потерянную подачу, но в ре-
шающие моменты оказывалась не в состоянии взять реша-

ющее очко. Для Шараповой же, победившей с пятого матч-
бола со счетом 7:5, 6:4 за 1 час 57 минут, это было хорошее и 
очень полезное испытание на прочность. Ведь ей удалось 
решить свою задачу не в лучший для себя день, испыты-
вая, по ее словам, проблемы с игровым ритмом.

Тем временем в 1/16 финала двукратную (2012, 2014) 
чемпионку Roland Garros поджидает шестая ракетка ми-
ра Каролина Плишкова, которая нынешний грунтовый 
сезон проводит достаточно удачно. Чтобы продолжить 
свой турнирный путь, Шараповой необходимо приба-
вить в точности первой подачи и игровой стабильности.

Отметим, что кроме Марии Шараповой борьбу в оди-
ночных разрядах продолжают лишь два российских иг-
рока. Это Дарья Касаткина и Карен Хачанов, которым в 
пятницу предстоит сыграть с гречанкой Марией Сакка-
ри и французом Люка Пуем соответственно. А вот Анас-
тасия Павлюченкова, выигравшая на прошлой неделе 
турнир в Страсбурге, пройти финалистку Roland Garros 
2010 года австралийку Саманту Стосур не смогла. В мат-
че против своей партнерши по парному разряду она 
очень старалась, но все решающие мячи на фоне уста-
лости проиграла.

Евгений Федяков

ROLAND GARROS

Мария Шарапова  
победила с пяти матчболов
И получила третий круг и шестую ракетку

В Музее русского импрессио-
низма открылась выставка  
«Импрессионизм в авангарде». 
Впервые за два года существо-
вания музея на вернисаже отсут-
ствовал его основатель, бизнес-
мен Борис Минц, за несколько 
дней до этого вместе с семьей 
уехавший в Лондон. Комменти-
рует Игорь Гребельников.

остей вернисажа судьба му-
зея в сложившейся ситуации инте-
ресовала не меньше, чем новая вы-
ставка. Хотя утром на пресс-конфе-
ренции директор музея Юлия Пет-
рова уверяла, что никаких пере-
мен в связи с отъездом его основа-
теля Бориса Минца не предвидит-
ся, разговоры собравшихся кру-
тились вокруг опалы бизнесмена 
и ее возможных последствий для 
музея. «Сейчас в прессе много не-
проверенной информации от тре-
тьих лиц, на которую не стоит по-
лагаться,— пояснила 

”
Ъ“ госпо-

жа Петрова.— Музей работает в 
прежнем режиме и никаких зна-
чимых перемен не планирует». 
Директор добавила, что 4 октября 
музей в штатном порядке откро-
ет выставку Давида Бурлюка «Сло-
во мне!» и что сейчас финальный 
этап ее подготовки. «Мы подписы-
ваем договоры с владельцами луч-
ших ранних произведений худож-
ника, часть экспозиции приедет 
из-за рубежа, поскольку его насле-
дие рассеяно по всему миру»,— рас-
сказала она.

К музею, открытому Минцем 
два года назад на территории быв-
шей кондитерской фабрики «Боль-
шевик», многие успели привык-
нуть. Амбициозная во многих смы-
слах затея открыть частный Му-
зей русского импрессионизма (од-
но только название вызывало мас-
су вопросов у профессионалов) до-
вольно быстро облеклась в плоть и 
кровь. К перестройке мукомольно-
го склада 60-х годов прошлого ве-
ка и прилегающих к нему фабрич-
ных зданий конца XIX века при-
влекли британское архитектурное 
бюро John McAslan + Partners. И де-
ло, в отличие от многих москов-
ских проектов с участием запад-
ных архитекторов, было доведено 
до конца. Посреди отреставриро-
ванных краснокирпичных постро-
ек возник фу туристического вида 
му зейный корпус — гигантский 
металлический цилиндр с прямо-
угольным параллелепипедом на 

крыше,— оборудованный по по-
следнему слову музейной техники.

Развеялись опасения и насчет 
того, что музей будет транслиро-
вать только своеобразный вкус кол-
лекционера, заявленный в назва-
нии. В хайтековых стенах достой-
но приняли большую выставку Ва-
лерия Кошлякова, ранее показан-
ную в одной парижской церкви, от-
крыли для публики незаслуженно 
забытых художников начала XX ве-
ка Михаила Шемякина, Елену Кисе-
леву, Арнольда Лаховского (это бы-
ли их первые большие выставки). 
Хитом этого года стала экспозиция 
«Жены», посвященная женам, му-
зам, спутницам русских художни-
ков, остававшимся в тени их славы 
(ее посмотрели более 70 тыс. чело-
век). Профессионализм команды и 
уж, конечно, финансовые возмож-
ности основателя позволили нала-
дить сотрудничество со многими 
государственными музеями (вклю-
чая далекие от Москвы региональ-
ные) и частными собраниями — 
именно работы из этих коллекций 
составляли основу показанных вы-
ставок, каждую из которых сопро-
вождал обстоятельный каталог.

Нынешняя экспозиция (куратор 
Анастасия Винокурова) может за-
интриговать уже самим названи-
ем. Идея собрать вместе в основном 
ранние вещи русских авангарди-
стов — Ларионова, Гончаровой, Кан-
динского, Малевича, Татлина, Бур-
люка, Экстер, Удальцовой, Древи-
на, художников «Бубнового валета» 
— и показать через них разнообра-

зие влияния французских импрес-
сионистов, фовистов, постимпрес-
сионистов (правда, в отсутствие на 
выставке работ последних) вполне 
заслуживает внимания. Многие из 
показанных работ этим внимани-
ем и правда были обойдены: слиш-
ком силен гипноз последующих до-
стижений их авторов. Увидеть пей-
заж или цветочный натюрморт Тат-
лина (работы чудом сохранились в 
РГАЛИ) — это примерно как ознако-
миться со школьным сочинением 
нобелевского лауреата по литера-
туре. Какие-то вещи выставляются 
впервые, как, например, открываю-
щая выставку «Прогулка» Михаила 
Ларионова (1907–1908). Многие де-
сятилетия картина была разрезана 
на две части и в таком виде храни-
лась у вдовы друга душеприказчи-
ка художника. Коллекционер Вале-
рий Дудаков сначала приобрел од-
ну часть, а недавно, спустя 30 лет,— 
другую: холсты «сшили», восстано-
вив красочный слой. Другое откры-
тие с необычной историей из Чу-
вашского художественного музея: 
«Портрет мальчика» Алексея Кокеля 
(1910-е), написанный яркими круп-
ными мазками в фовистском стиле, 
видимо, сохранился лишь благода-
ря портрету Ленина, написанному 
на оборотной стороне.

Другое дело, что импрессионизм 
на выставке понимается весьма ши-
роко и обобщенно — как некая фор-
ма инициации русских художни-
ков, момент перехода. Была пленэр-
ная живопись с подражанием фран-
цузам (иногда на гране пародии, как 
у того же Ларионова, писавшего по 
многу раз один и тот же угол сарая, 
будто это Руанский собор), а потом 
явилось понимание самодостаточ-
ности холста и цвета — того, чему 
уже у них будет учиться искусство 
XX века.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Детство авангарда
Музей русского импрессионизма  
открыл выставку без Бориса Минца

Зинедин Зидан ушел  
из «Реала» через пять дней 
после грандиозного  
триумфа — третьей подряд 
победы в Лиге чемпионов 

Создатели выставки  
предлагают разглядеть  
в раннем творчестве  
будущих русских  
авангардистов  
французский акцент   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА Ф

Н

Второй круг Roland Garros
Мужчины. Ришар Гаске (Франция, 27)—Малик Джазири (Тунис) 6:2, 3:6, 6:3, 
6:0. Кевин Андерсон (ЮАР, 6)—Пабло Куэвас (Уругвай) 6:3, 3:6, 7:6 (7:5), 6:4. 
Марин Чилич (Хорватия, 3)—Губерт Гуркач (Польша) 6:2, 6:2, 6:7 (2:7), 7:5. 
Фабио Фоньини (Италия, 18)—Элиас Имер (Швеция) 6:4, 6:1, 6:2. Кайл Эдмунд 
(Великобритания, 16)—Мартон Фучович (Венгрия) 6:0, 1:6, 6:2, 6:3. Доминик Тим 
(Австрия, 7)—Стефанос Циципас (Греция) 6:2, 2:6, 6:4, 6:4. Люка Пуй (Франция, 
15)—Кэмерон Норри (Великобритания) 6:2, 6:4, 5:7, 7:6 (7:3). Рафаэль Надаль 
(Испания, 1)—Гвидо Пелья (Аргентина) 6:2, 6:1, 6:1.

Женщины. Симона Халеп (Румыния, 1)—Тейлор Таунсенд (США) 6:3, 6:1. Элизе 
Мертенс (Бельгия, 16)—Хизер Уотсон (Великобритания) 6:3, 6:4. Гарбинье Мугу-
руса (Испания, 3)—Фиона Ферро (Италия) 6:4, 6:3. Саманта Стосур (Австралия)—
Анастасия Павлюченкова (Россия, 30) 6:2, 7:6 (7:1). Магдалена Рыбарикова 
(Словакия, 19)—Белинда Бенчич (Швейцария) 6:2, 6:4. Леся Цуренко (Украина)—
Коко Вандевей (США, 15) 3:6, 6:4, 6:0. Мария Шарапова (Россия, 27)—Донна 
Векич (Хорватия) 7:5, 6:4. Каролина Плишкова (Чехия, 6)—Луция Шафаржова 
(Чехия) 3:6, 6:4, 6:1. Анжелик Кербер (Германия, 12)—Ана Богдан (Румыния) 6:2, 
6:3. Кики Бертенс (Нидерланды, 18)—Анна Соснович (Белоруссия) 6:4, 6:2.
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